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LA IMPUNIDAD 
DE LOS FURTIVOS
La muerte de un cazador toledano a 
manos de un furtivo ha puesto sobre la 
mesa el problema viejo, el de los 
furtivos. La falta de leyes que regulen 
su actuación les permite campar a sus 
anchas por los cotos libres de la región 
y mantener un lucrativo negocio de 
venta de cabezas de reses muertas en la 
impunidad de la noche. El 

furtivo tradicional ha dado paso al señorito de la capital que asalta los cotos en <¡> 
busca de una buena pieza para la pared de su salón.

aparición de un decreto 
regulándolas pondrá a muchas de ellas en la ilegalidad.

EL NEGOCIO 
DE LAS RESIDENCIAS 
DE ANCIANOS
Las residencias de ancianos están en 
el punto de mira del fiscal de Toledo.
La aparición de numerosas residencias 
privadas en la provincia, sin control y, 
a veces, sin las condiciones mínimas 
de habitabilidad han provocado 
esta investigación. La

1 6

LOS NEGOCIOS 
DE BARRIGON

presupuesto fijado sin el consentimiento imprescindible del Patronato.

La gestión de José Díaz Barrigón,
gerente del Teatro Rojas, está siendo 
cuestionada tras comprobarse el uso 
que ha hecho
de los dineros públicos, contrayendo 
deudas, firmando contratos 
de publicidad y adquiriendo 
compromisos con los 
empleados sin ajustarse al 2 1

y además...
EL TINGLADO, Francisco Gómez Herruz..........

POLTRONAS Y PASILLOS, Magdalena Aguilar 

NUEVA YORK A LA VISTA, Ignacio Arizaga...
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Cartas a director
"S e  q u iere  el Corpus 
en ju e v e s"

Señor director: La Platafor
ma Cívica Toledana, ahora le
galmente consituida y con sufi- 
cente tiempo de antelación, ha 
hecho personalmente, y por es
crito, las gestiones precisas, y 
necesarias, para que se manten
ga la festividad del «Corpus 
Christi siempre en Jueves.»

El Sr. alcalde de esta ciudad 
de Toledo, así como también 
toda la Corporación pertene
ciente al Excmo. Ayuntamiento, 
sabemos que acordaron conti
núe siendo día festivo el Jueves 
del Corpus.

Sólo nos queda la respuesta 
de la Conferencia Episcopal, 
para que determinen el sí, o el 
no, de su continuidad en Jueves.

La verdad es que esta Plata
forma Cívica Toledana, el año 
pasado demostró que tenía fuer
za, y colaboración por parte de 
todos los ciudadanos de Tole
do, y el extranjero que se adhi
rieron, a esta plataforma.

Y hay que decir, que fue to
do muy prematuro, y coincidió 
con las elecciones municipales 
donde cada partido buscaba sus 
votos, y tenía que asistir a escu
char a sus líderes, y muchos de

ellos no quisieron comprome
terse, por si perdía votos.

Lo cierto es que, a pesar de 
todo, en aquellas fechas, todas 
las emisoras de radio y prensa, 
así como también los habitantes 
de Toledo, vieron inundadas de 
propaganda, balcones, edificios, 
calles, pancartas, en la Puerta de 
Bisagra, cuatro calles y calle 
Ancha o del Comercio, y por to
do los escaparates de diferentes 
industrias, todos unidos para 
que se celebrara el Corpus en 
jueves y no en domingo.

Todo Toledo estaba al rojo 
vivo, mujeres, hombres, y ni
ños, no vieron bien lo del cam
bio de fecha, nadie hablaba de 
política y sí de que no había de
recho que nos quitasen, el único 
jueves que quedava que relucía 
más que el sol, y además la 
fiesta más grande que tiene To
ledo, porque es el «Día del Se
ñor» que se venía celebrando 
desde hacía más de 500 años, 
una tradición y costumbre llena 
de historia, que no se debe qui
tar, diga quien lo quiera decir.

La Plataforma Cívica Tole
dana calmó la furia, y las exal
taciones que se pretendían ha
cer de la forma que fuese, por 
la indignación del traslado del 
Corpus, pero se rogó a los tole
danos que fuesen pacíficos y 
que usasen aquellas palabras 
que un día pronunció don M i
gu el de U nam un o. «No se 
convence con la fuerza, se con
vence con la razón», y ésta la 
tienen los toledanos.

Lo que no se comprende ni se 
entiende, es que nuestros gober
nantes, no defiendan por atender 
las peticiones de la voz del pue
blo que aclaman, en solicitud, de 
que sean atendidas las más de 
25.000 firmas que se recogieron 
el año pasado, para que no se

perdiese el «Día del Señor», en 
jueves, así como también, cien
tos de firmas llegadas del extra
jera, y las protestas que llegaron 
fuera de España, con cartas es
critas a los periódicos.

Este año, 1992, la Platafor
ma Cívica Toledana nueva
mente, ya tiene miles y miles 
de firmas, acompañadas del 
correspondiente número de 
identidad, que los toledanos 
voluntariamente han firmado.

No dudamos, que si de ver
dad estamos en una democracia 
pluralista, donde todo se consi
gue y se respeta por mayoría de 
votos en España, no encontra
mos razones por las que no se 
consideren a estos miles y mi
les de ciudadanos que legál- 
mente están constituidos, y en 
pleno derecho, para que se les 
respete sus tradiciones y cos
tumbres de un pueblo, que lo ha 
heredado de sus antepasados.

Esperamos, que el Sr. presi
dente de Castilla-La Mancha, y 
el señor gobernador civil de To
ledo, atiendan a estas miles y 
miles de firmas, que los ciudada
nos de Toledo, en pleno derecho, 
han firmado, para que les sea 
respetada la suntuosa Fiesta del 
Coipus Christi en jueves lo mis
mo que se venía haciendo desde 
hace más de 500 años, con or
den, paz, y procesionalmente.

Si el Sumo Pontífice, el Papa, 
lo celebra en jueves todos los 
años, también en otras capitales 
de España y pueblos. ¿Que ra
zón hay, par que la Ciudad Im
perial de Toledo, pionera, priori
taria, e iniciadora del Corpus 
Christi se la quiere trasladar a un 
domingo, normal y corriente, 
para que pierda su tradición, y 
celebración siempre en jueves?

La Plataforma Cívica Toleda
na, en los impresos de recogidas

de firmas, dicen lo siguiente: 
«Los abajo firmantes, humilde
mente, solicitan de la Conferen
cia Episcopal española y de S.S. 
el Papa que, en atención al es
píritu tradicional con que se 
conmemora en Toledo la festivi
dad del Corpus Christi, se per
mita a esta ciudad la celebra
ción de dicha fiesta en su jueves 
tradicional, como se ha hecho 
en los últimos 700 años.

Angel Gutiérrez Parra.

"Corpus en ju e v e s"

Durante la campaña de reco
gida de firmas que tuvo lugar 
estas Navidades, se ha detecta
do una respuesta plenamente 
positiva por los toledanos, que 
ha quedado reflejada en las más 
de 4.000 firmas recogidas en 
dos días, lo que pone de mani
fiesto que el deseo de recuperar 
para Toledo la festividad del 
Corpus Chirsti en su jueves tra
dicional se mantiene en nuestra 
ciudad.

Continuando esta campaña 
de firmas, el próximo sábado 
día 1 de febrero se instalarán 
mesas de recogida de firmas en 
la Avenida de la Reconquista y 
el Polígono, invitando a todos 
los.vecinos a apoyar esta inicia
tiva para su presentación a la 
Conferencia Episcopal.

Igualmente informamos que 
en contestación a nuestra peti
ción, el alcalde de Granada  
nos ha remitido copia del 
acuerdo municipal en el que se 
establece el jueves 18 de junio 
como festividad del Corpus 
Christi atendiendo al arraigo 
popular y que en otro caso las 
fiestas de la ciudad quedarían 
deslucidas.

Juan Carlos Ojalvo 
Fernández-Puebla

GUARNICIONERIA-HERRAJE SERVICIOS HIPICOS

Avda. Plaza Toros, 37-39 
Telf.: 91-892.28.20 
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Una imagen 
vale más 
que mil palabras

Lo mire como lo mire
EL CARACTER DE AYER 
CON LA CALIDAD DE HOY

CESAN, S. L., CERAMICAS
FABRICA: TELS.: (925) 55 40 26 - 55 40 07 -  FAX: (925) 55 41 31 

ESTACION DE PANTOJA (TOLEDO)

La joya de la arquitectura
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Estamos en época de Carnaval. En política los hay que se disfrazan de sí mismos.

¡Quién es quién!
E stamos en época de carnaval, de ca

retas y los hay que se disfrazan de 
sí mismos. Es un carnaval en el que 

llevan trabajando los políticos algunos 
meses. Han sido trabajos arduos que 
obligan a fijar la atención para saber 
quién está detrás de su propia imagen. 
Se ha enrevesado tanto el asunto que se 
requiere una especie de guía de perso
najes para saber quién es quién.

JOSE BONO. Presidente de Casti
lla-La Mancha. En los últimos días ha 
aparecido citado, y no para bien, en co
lumnas de prensa de los medios más 
contrarios al PSOE. Un sector de poder 
no definido intenta, o bien presionarle, 
o bien deteriorar su imagen como polí
tico nacional. Por el contrario, el presi
dente juega, y muy fuerte, en esos te
rrenos. No pasa día sin que personajes 
como el Rey, Mario Conde, Juan 
Abelló, José María Cuevas, Alfonso 
Osorio, Manuel Fraga, periodistas 
importantes como José Oneto, Santia
go Carrillo, Narcí Serra... conversen 
con él por cualquier motivo.

Gran funambulista asiste a la crisis 
de su partido bien asentado en el filo 
de la navaja. Pieza clave del guerris-
6

mo. No hay que olvidar la foto de los 
barones regionales en el parador de tu
rismo de Toledo, meses después pone 
a trabajar electoralmente en Castilla- 
La Mancha a Solchaga, Borrell... se 
deshace de los otros políticos guerris- 
tcis de la región -véase Virgilio Zapa
tero, Miguel Angel Martínez- lanza 
la campaña de Obiols a las elecciones 
catalanas en estrecho contacto con 
Narcís Serra, Javier Solana y otros.

En definitiva, el despiste total para 
unos y otros. Bono ha aflojado la ten
sión en su región -y  se nota- y la apli
ca más alto. El campo se le ha quedado 
chico. Circunstancia que pretende ser 
aprovechada por el PP para reorgani
zarse.

JOSE MANUEL MOLINA. Presi 
dente regional del PP que saldrá reele
gido como tal en el congreso que se ce
lebrará en Guadalajara a últimos de 
mes. Hombre de extraordinaria fortuna 
política. Después de una derrota elec
toral sin precedentes y, a pesar de no 
contar con un fuerte grupo organizado 
detrás, casi nadie de su partido le debe 
nada y por tanto tampoco tienen por 
qué sacar la cara por él, se va a ver rea

firmado como líder regional. Es, sin 
duda, el hombre de Madrid y a nadie 
del PP interesa plantear una sustitución 
que crearía muchos más problemas que 
ventajas.

Político osado, circunstancia que le 
acarrea muchas críticas pero también 
admiración -la  última muestra de ello 
fue el pulso que mantuvo con Manuel 
Fraga cuando éste visitó institucional
mente la región-, tuvo el inconvenien
te de que sus pasos políticos se medían 
en éxitos; pero la derrota le ha servido 
de enseñanza.

Cuenta con dos pilares para contro
lar su partido: Guadalajara, la única 
provincia que cuenta con fuerte organi
zación del PP y Toledo, donde ha faci
litado una tercera vía renovadora que 
ha permitido superar camarillas y anti
guos vicios. Posición arriesgada, pero 
obligada para salir del impass.

Saldrá con fuerza del Congreso re
gional y está dispuesto a utilizarla para 
hacerse con el control del partido en 
Cuenca y Ciudad Real. En esta última 
provincia tendrá enfrente a un peso pe
sado, Blas Camacho, quien también 
sabe lo que es mover a la gente del
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José Manuel Molina y José Bono.

campo hacia sus posiciones en el seno 
del partido.

José Manuel Molina es el único po
lítico de la región que consigue crispar 
a los dirigentes del PSOE, incluido Jo
sé Bono. Aunque eso no siempre su
ponga rentabilidad política en su bene
ficio personal.

JUAN PEDRO HENANDEZ  
MOLTO. Secretario general del PSOE 
de Castilla-La Mancha. Hombre que 
ha conseguido superar el influjo de Jo
sé Bono y ejercer como secretario ge
neral sin ningún complejo. Diputado 
en Cortes en esta legislatura, ha sabido 
moverse bien en esos ámbitos. Aparece 
entre los suyos como ministrable aun
que. para otros, como algún importante 
dirigente del PP, poco probable dentro 
de las áreas económicas del Gobierno 
«para ser ministro de economía hay 
que tener cara de palo y Moltó da una 
cierta imagen frívola».

El éxito del PSOE en Toledo le ha 
reforzado en el resto  de la región. 
Cuando accedió a la Secretaría Gene
ral, el PSOE toledano, el único poder 
institucional que podía mostrar era el 
que emanaba de la Junta. Ahora go
bierna la Diputación, el Ayuntamiento 
de Toledo y el de Talavera, la Caja de 
Ahorros y otras instituciones menores. 
Y todo mediante un equipo de gente 
que le ven como el líder. Eso le ha da
do independencia.

Es un político con empuje, de cho
que, de regate corto cualidades que le 
están sirviendo para encumbrarse al

número dos del escalafón en detrimen
to del estratega José María Barreda. 
Quizá tenga razón el dirigente del PP y 
no llegue a un ministerio económico; 
pero sin duda tampoco se quedará en 
simple diputado.

FRANCISCO TOMEY. Presidente 
de la Diputación de Guadalajara por 
el PP. La única institución que su parti
do salvó de la debacle electoral última. 
Luchador nato, no baja la guardia nun
ca. Al contrario que el presidente re
gional, Molina, Tomey es vicepresi
dente del PP en Castilla-La Mancha 
sabe que un revés electoral sería su ju 
bilación política. La idiosincrasia de su 
partido obliga a gente como él a de
m ostrar continuamente su valor. No 
debe nada a su partido; al contrario. 
Hace años cuando llegó a Guadalaja
ra la asamblea en la que salió elegido 
presidente provincial asistieron ocho 
personas, contó con cinco votos favo
rables y tres abstenciones.

No tiene aspiraciones regionales, sa
be que no puede tenerlas, pero no per
mite que se cuestione lo más mínimo su 
liderazgo en Guadalajara. En este sen
tido los movimientos que hace a nivel 
regional buscan no sufrir sorpresas a ni
vel provincial. Así las cosas se entiende 
perfectamente con José Manuel Moli
na, éste se ve apoyado y Francisco To
mey no espera contratiempo alguno.

Es una de las principales cabezas 
políticas de la derecha castellano-man- 
chega. No es casualidad su éxito elec
toral en Guadalajara, provincia que,

en contra de lo que pudiera pensarse, 
no es conservadora. De hecho, las zo
nas rurales que se entendían como tal 
han dado luí giro electoral hacia el 
PSOE. Mientras que la población más 
urbana ha reaccionado al contrario.

El Congreso regional que clausurará 
Aznar a finales de febrero se celebrará 
en Guadalajara, lo que supone un re
conocimiento a Francisco Tomey. En 
Guadalajara saben que el congreso 
será un éxito. Por sus manos pasan las 
negociaciones sobre la fusión de Cajas 
de Ahorros habiendo conseguido de 
Madrid el apoyo a su postura que, sin 
duda, será dura con sus interlocutores 
socialistas.

Próxim o capítulo

Otros hom bres de segundo nivel 
conforman el panorama político, algu
nos porque parecen renunciar a un pri
mer nivel como José María Barreda, 
otros intentan llegar a él, como Blas 
Camacho, y algunos más que juegan 
o tros papeles com o los to ledanos 
Agustín Conde y Mariano Alvarez, 
el ciudarrealeño Eduardo Rodríguez 
Espinosa y en el PSOE presidentes de 
Diputación como Adolfo González o 
Francisco Ureña. En Izquierda Unida 
la alcaldesa de Guadalajara, Blanca 
Calvo, el parlamentario José Molina y 
el secretario regional, Pedro Pablo 
Novillo. Pero eso es una segunda en
trega.
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Cada vez son más frecuentes las detenciones de furtivos, a pesar de que estos cazadores son capaces de burlar una y otra vez los controles.

De los cazadores del hambre a los señoritos en busca de un trofeo

Nace una nueva "mafia" de furtivos
El accidente ocurrido en Arroba de los Montes (Ciudad 
Real), en el que perdió la vida el cazador toledano Antonio 
de la Serna a manos de presuntos furtivos, ha vuelto a 
poner en el candelero el problema de los furtivos. La falta 
de una legislación precisa que condene estas actuacio
nes es lo que más preocupa a los propietarios de cotos. 
Y mientras éstos esperan que la Administración imponga 
unas sanciones fuertes, los furtivos continúan campando 
por los cotos de la provincia, aunque el móvil ya no es 
el precio de la carne que está bajísimo, sino la adquisi
ción de un buen trofeo. El furtivo tradicional ha dado paso 
al de capricho, entre los que prospera el señorito de capi
tal que asalta los cotos de la provincia con sofisticadas 
armas.

S ábado 18 de enero so
bre las 7.30 de la tarde 
en Arroba de los 

M ontes (C iudad R eal).
Dos cazadores to ledanos 
llegan en un Nissan hasta el 
paraje, Molino de la M ur
ciana en la mencionada lo
ca lid ad . Se tra ta  de A n
tonio la Serna y Fabián 
C orrobles. D espués de 
aparcar el vehículo  en la 
f lo re s ta  se d irig en  hacia  
una zodia para cruzar el es
trecho  de las H oces. A l
guien les advirtió  de que 
más abajo y entre la maleza 
había gente del pueblo ca
zando. Antonio y Fabián 
amarran la barca a unos tres 
kilómetros de donde habían 
partido y se meten entre el

monte para esperar y oír la 
caza nocturna. A lo pocos 
minutos, unos disparos pro
cedentes de la hojarasca al

canzan a Antonio que re
sultaba herido de gravedad. 
Eran descargas de postas de 
la escopeta de Ismael L á

zaro, cazad o r m adrileño  
que ese mismo fin de sema
na quiso al igual que Anto
nio y Fabián practicar una 
de sus aficiones preferidas.

Todo fue muy ráp id o , 
Antonio fue trasladado al 
hospital de Alarcos (Ciu
dad Real) en donde falle
cería. Ismael Lázaro fue 
deten ido  tras el suceso y 
puesto a disposición ju d i
cial por imprudencia teme
ra r ia  con re su ltad o  de 
muerte. Según fuentes de 
la Guardia Civil de Arroba 
de los Montes tanto la víc
tim a como el autor de los 
disparos estaban practican
do, presuntamente, la caza 
furtiva y aunque el lugar de 
los hechos fuera un coto li-
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ai,? ..

Los propietarios de cotos se ven impotentes ante la actuación de los furtivos.

A Andrés Oliva, a la izquierda, le han detenido por furtivo unas 60 veces.

La Guardia Civil trabaja junto a ios guadas de tos cotos para evitar que los furtivos 
sigan creciendo.

bre carecían de los perm i
sos reglamentarios. Por su 
parte, Sagrario, esposa del 
fallecido no com parte esa 
afirm ación y aseguraba a 
BISAGRA que «mi marido 
no es un furtivo, tenía todos 
los papeles en regla». «Só
lo sé que salió el sábado a 
las 3.30 y a las 7.30 le die
ron un tiro en la cabeza y le 
mataron. Nunca perdonaré 
al a sesin o  de mi m arido  
porque ha robado la fe lic i
dad a mis dos hijos.»  Sa
grario quería  dejar claro 
que Antonio no era ningún 
furtivo y que «sólo se ha
llaba practicando una mo
dalidad de caza, la de la 
espera» . Ism ael Lázaro 
dec la ró  por su parte  que 
disparó  sin darse cuenta, 
creyendo que la víctima era 
un jabalí, pero para Sagra
rio, «es incomprensible que 
le dispararan sin querer ya 
que había luna llena y la 
distancia era muy corta». 
Entre las contrad icciones 
de esta triste historia, está 
el hecho de que los dispa
ros fueran de postas, muni
ción prohibida que se sigue 
usando -y a  que se vende en 
las arm erías-, pero que no 
se utiliza para matar jabalí
es por no ser efectiva con 
estos animales. Tanto si ha 
sido o no ha sido un acci
dente, como si se practica
ba o no la caza ilegal, todo 
ha quedado en manos del 
juez que será quien deter
mine. El percance de Arro
ba de los Montes ha ser
vido para poner de nuevo 
sobre el tapete el tema de 
los furtivos dentro del com
plejo mundo de la caza.

Sanciones rid icu las

En Toledo y Ciudad Re
al se dan con más frecuen
cia in c id en tes  en tre  los 
miembros de la Guardia Ci
vil, forestales y furtivos por 
tener estas dos provincias 
uno de los patrimonios cine
géticos más ricos de España. 
Nadie quiere resignarse a no 
poder disfrutar de ese de
porte denominado caza, si 
no se tiene un terrenillo en 
que practicar con la escope
ta, uno se aventura a saltar 
las fincas privadas con los 
consiguientes problemas.

«Aquí somos furtivos to
dos, todos tenemos nuestras 
cabecitas de venado pues
tas en la chimenea y no te
nemos coto», decía un ca
zador de San Pablo de los 
Montes. Para Tomás Tala- 
vera, presidente del club 
montero de Toledo, los fur
tivos proliferan porque no 
hay forma de controlarlos, 
«te encuentras que por la 
noche caza todo el mundo 
sin  p erm iso , a v isa s  a la

Guardia Civil y sólo te p o 
nen inconvenientes». En la 
últim a m ontería celebrada 
en Garbanzuelo (Navas de 
Estena), había 15 furtivos 
en la mancha. «Allí se en
contraban, según Talavera, 
con la mayor impunidad ju 
gándose su tipo y el de los 
dem ás» . Los ún ico s que 
pueden hacer algo a juicio 
del presidente montero, son 
los guardas pero se encuen
tran  desam parados leg a l

mente, «la Administración  
tiene el asunto com pleta 
m ente a b a n d onado» . De 
esta misma opinión era el 
técnico de caza José Luis 
Domínguez que apuntaba 
como solución la necesidad 
de una legislación fuerte y 
a la vez buscar alternativas 
para los que no pueden ca
zar ya que, en opinión de 
Domínguez, la caza es una 
necesidad social. El técnico 
de la Delegación de Agri
cultura, Juan Ramón Pé
rez del Hoyo explicaba que 
las sanciones pueden ser 
por delito  o sim plem ente 
por falta «y eso es algo que 
los ju ece s  determ inan en 
cada caso, al margen que
da la indem nización  que 
tengan que pagar por cau
sar daños c in eg é tic o s» . 
F .E .M . es fu rtiv o  de un 
pueblo de los Montes bajos 
y de los mejores según pa
rece. pese a ello un día le 
pillaron con tres ciervas y 
al no disponer de medios 
económicos tuvo que pasar 
tres m eses en la c á rce l, 
tiempo que cumplió del pri
mer al último día, «fue un 
pasóte total el que se pega
ron conmigo. Tres meses 
por m atar tres ciervos es 
injusto del todo».

Los furtivos se declaran 
por otra parte como los ca
zadores más ecológicos y 
selectivos y consideran que 
el único merecedor de hor
ca es el dueño del coto. An
drés Oliva de los Navalu- 
cillos quizás sea el furtivo 
más famoso de Toledo. An
drés ya ha dejado sus aven
turas por la serranía, pero 
recuerda y sin ningún temor 
que ha sido detenido nada 
menos que unas 60 veces y 
ha pasado por juicio, tres. 
«Es una cosa que te gusta y 
no puedes evitar. No voy a 
las monterías porque no me 
agrada matar en un corral. 
Además, estamos rodeados 
de cotos y no podemos per
m itir que señores de M a
drid se lleven las mejores 
piezas». Otro, de Ciudad 
Real, llamémosle X, habla
ba de los furtivos de ley que 
respetan más que nadie el 
sistema ecológico: «Nunca 
verás a un profesional ma
tar corzos o animales pro
tegidos pero los señoritos 
que vienen en plan safari
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El furtivo tradicional ha dado paso al de ciudad que viene al pueblo preparado de sofista- 
cadas armas.

no perdonan nada de lo que 
anda, nada o vuela».

C am arad ería  
con los g u ard as

Los furtivos consultados 
por BISAGRA coinciden 
casi todos en afirm ar que 
hay una cierta camaradería 
con los guardas y que un 
tanto por ciento de guardias 
civiles practican la caza ile
gal, «es d en ig ra n te  que 
ellos mismos estén infrin
giendo el reglamento insis
tentemente» apuntaba, Ja
vier, de Los Yébenes. Afir
m ación que en todo m o
mento fue desm entida por 
el sargento de la Guardia 
Civil de Ciudad Real, An
gel Barja, que añadió ade
más «en contra de lo que 
algunos furtivos puedan de
cir noso tros no hacem os  
distinciones. No hace mu
cho  y p ara  que sirva  de 
e jem plo , d en u n c ia m o s a 
Botín por matar un águila 
imperial en su finca».

«No se hace tanto daño 
como se dice, y cazan furti
vam ente  m ás lo dueños, 
que se cargan a las reses 
cuando la veda está cerra
da», señalaba José de Ven
tas que no entiende la caza 
furtiva como negocio y lo 
reprueba pero sí lo admite 
como única solución para el 
señor que le gusta cazar y 
no puede por falta de tierras 
«Cazamos así porque no te
nemos sitio donde ir y en 
los cotos sociales nos dejan 
lo peor», concluía en este 
sentido, Javier, de Yébe
nes.

Pero para Hilario Sán
chez, presidente de los ca
zadores federados de Tole
do, los furtivos únicamente 
complican a los cazadores 
de verdad y «no se van a 
acabar en tanto no existan 
sa n c io n es e jem p la res ya  
que actualmente son ridicu
las». Hilario insistía tam 
bién en la falta de una le
gislación precisa y concre
ta.

El furtivo merece para el 
naturalista Eladio Arenas
toda su admiración porque 
se expone por necesidad. 
Pero desgraciadam ente  y 
según Eladio, el furtivo ha 
dado paso al hurtivo, perso
nas que a su juicio no me
recen ningún respeto.

En lo que sí han coinci
dido las diversas partes im
plicadas, ha sido en la evo
lución que ha experimenta
do el trad ic io n a l fu rtiv o  
-q u e  cazaba para vender 
carne- y que ha dado paso 
al furtivo de capricho. La 
primera clase de furtivo se
gún el técnico de la Delega
ción de Agricultura, Juan 
Ramón Pérez está centrado 
en pueblos de nulos recur
sos y sus pocos o muchos 
vecinos viven todos de lo 
que sacan de la caza. «No
sotros somos furtivos desde 
siem pre y por necesidad, 
pero los señoritos lo son 
por vicio. Ellos s í que son 
fu r t iv o s  en toda  regla  y 
siem pre con las espaldas  
bien cu b ierta s  y luego a 
presumir de trofeos con los 
amiguetes.» El nuevo tipo 
de furtivo, el que va directo 
a por el trofeo y deja aban
donada la carne obedece

Francisco Escobar, jefe del grupo del Departamento Cinegético de ESABE.

Los nuevos rom bos

El grupo ESABE de seguridad ha creado 
recientemente en Ciudad Real un departamento 
cinegético con el fin de potenciar la guardería de las 
fincas. El jefe del grupo, Francisco Escobar, nos 
dice que este departamento se creó en Burgos hace 
ya tres años pero en Ciudad Real empezó a 
montarse en febrero del 81 y entró en 
funcionamiento a finales de septiembre, 
«contactamos con los propietarios de los cotos y ya 
contamos con varios en diversas zonas. Cobramos 
400.000 pesetas de canon fijo  anual y luego 
130 por hectárea cubierta». ESABE dispone según 
Escobar de los medios necesarios 
tanto móviles como técnicos para cumplir 
con su misión.
Pero no todos se muestran conformes con la 
innovación, los más contrarios desde luego son los 
furtivos para quienes los guardas presentados por 
ESABE son «unos pájaros de cuenta, se creen que 
son los nuevos rombos del negocio. Son los 
pistoleros del Oeste y van en plan de amenaza por 
donde quiera que pasan». El sargento de la Guardia 
Civil de Ciudad Real, Angel Barja, coincide con 
esta apreciación: «Sí que es posible que estos chicos 
se hayan pasado más de la cuenta. Puede que al ser 
nuevos quisieran crearse una fama de duros que a la 
postre les ha perjudicado, pero en el fondo su 
actuación está legalizada y si son contratados pol
los propietarios de los cotos tanto mejor».

fundamentalmente a dos ra
zones, la primera a que el 
precio de la carne ha bajado 
en cantidad y como segun
do motivo está el hecho de 
que a d e term in ad a  gente 
pudiente le sale más barato 
el conseguir un buen trofeo 
de esta form a, aunque no 
puedan homologarlo.

Para José Luis Domín
guez el furtivismo está en
raizado en personas de alto 
nivel: abogados, médicos, 
arquitectos... Según los es

pecialistas cinegéticos los 
furtivos de capricho son los 
más d estruc tivos no sólo 
por venir con sofisticados 
medios y con los nuevos ar- 
tilu g io s  a rm am en tístico s 
del marcado, también por
que nadie les conoce y no 
tienen compromiso con los 
guardas de las fincas.

El cambio ha ido parejo 
con la caída de los precios 
de la carne, ya no interesa 
m atar para vender, ahora 
ú n icam en te  se busca  el
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Hace algunos años se provocaban auténticas mortandades para vender a precios altos
a carne.

trofeo. Si hace unos cinco 
años se vivía la época de 
oro del tráfico clandestino 
de carne, ac tua lm en te  se 
está  pasando por un m o
mento de tranquilidad. Se
gún fuentes consultadas por 
BISAGRA, algunos caza
dores se convertían en au
ténticos matarifes, pudien- 
do cargarse en un día 20 
venados que luego vende
rían en las carnicerías del 
pueblo. Joaquín Martín, 
veterinario de Ventas, ex
plicaba que era muy difícil 
c o n tro la r  la carne ilegal 
procedente del furtiv,o ya 
que los cazadores no tarda
ban mucho en desguazar las 
piezas y venderlas en file
tes, «intuyo que el m ov i
miento de carne clandesti
na debió de ser en aquellos 
años muy grande». De tal 
m agnitud que algunos no 
han dudado en calificarlo  
com o de red organizada. 
A ctua lm en te  ya no com 
pensa, si la carne de ciervo 
estaba en esos años a unas 
600 pesetas kilo, ahora tan 
sólo está a 100.

Im potentes  
y d esesp erad o s

Y ante las tretas de los 
avispados furtivos, de capi
tal o de pueblo con más o 
menos armamento o sirvién
dose simplemente de su as
tucia, los p ro p ie ta rio s  se 
sienten impotentes y deses
perados. No pueden evitar

que sus a lam bradas sean 
co n stan tem en te  sa lladas. 
Basilio Martín, dueño de 
Los Alares en Navalucillos 
considera que es el ICON A 
y a la Guardia Civil los que 
más fomentan el furtivismo 
«por inhibirse». «Me vienen 
matando al año unas 100 re
ses y no hace nadie nada.» 
Pero no lo impiden por care

cer de regulación adecuada, 
según Basilio Martín, «las 
m ultas son m ínim as y los 
contenciosos tardan en salir 
dos y tres años». Ante esta 
situación. Basilio ha prohi
bido a sus guardas que se 
enfrenten con los furtivos, 
ya que «no tienen el mayor 
reparo para hacerles cara y 
provocarles». Al igual que 
Paco Medina, dueño de Ro
bledo de los Osillos en Los 
Yébenes, Basilio Martín no 
entiende la falsa legitimidad 
con la que se justifican los 
furtivos: «Los animales son 
de todos y usted no tiene por 
qué cercarlos». En este sen
tido, Basilio añadía «yo no 
soy partidario de vallar /te
ro el bicho es mío porque 
pago un arrendamiento, a 
unos guardas y unos im 
puestos>\ Para Medina «ca
zar es un lujo que hay que 
pagar, a mí me cuesta mu
chos duros criar venados 
porque entre o tras cosas 
tengo que mantener a cinco 
familias».

VICTORIA JIMENEZ 
JULIO BARBERO

José Luis Lurueña

Agradecen a todos sus clientes y amigos 
sus atenciones y les desean un año colma
do de felicidad.
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EL PISTO REGIONAL
■  PP e IU 
de Albacete 
critican el traslado 
de la esposa del 
gobernador civil
Los dos grupos de la 
oposición en la Diputación 
albaceteña han denunciado 
la contratación por este 
organismo de la esposa del 
gobernador civil de 
Albacete, la funcionaría 
María José Tormo. La 
comisión de gobierno del 8 
de octubre de 1991 dio su 
beneplácito a «la 
adscripción de la 
funcionaría del 
Ayuntamiento de Valencia, 
María José Tormo Giner, 
con carácter temporal y por 
duración de un año, para 
una vacante de técnico de 
gestión». IU, que tuvo 
conocimiento de esta 
contratación a través de 
CC.OO, ha señalado que 
«además de una ilegalidad, 
es un abuso de autoridad 
políticamente 
impresentable».

■  La Facultad 
de Medicina 
más cerca de 
Albacete que 
de Ciudad Real
La apertura de los cursos de 
doctorado que comenzarán a 
desarrollarse en el Hospital 
General de Albacete han 
sentado las bases para la 
futura Facultad de Medicina. 
El acto, que contó con 
numerosos altos cargos 
institucionales, políticos y 
académicos de la 
Universidad Autónoma de 
Madrid y la Universidad 
regional, fue considerado 
por todos como el principio 
de asentamiento de los 
estudios médicos en 
Albacete, y así fue 
manifestado por el 
vicerrector de investigación 
de la Universidad 
Autónoma. Javier Ordóñez. 
El rector, Luis Arroyo, no 
quiso pronunciarse sobre 
dónde se ubicará la futura 
Facultad de Medicina.

Ciento diecinueve 
casos de SIDA 
en Castilla-La Mancha

El Partido Popular ha hecho públicos 
unos datos basados en un informe de 
vigilancia epidemiológica en los que se 
especifica que los casos de SIDA en 
nuestra Comunidad Autónoma fueron 
119 en el periodo que comprende desde 
1982 hasta octubre del año pasado. 
Cataluña, Madrid, Andalucía y 
Euskadi fueron las comunidades en las 
que se registraron más casos. Cataluña 
alberga el 28,7 por 100 del total de los 
afectados con 2.902 enfermos. El 
porcentaje de defunciones es del 39,5 
por 100. Los casos de SIDA en todo el

territorio nacional se situaron en 10.101 
sobre una población de 40 millones de 
habitantes. En Castilla-La Mancha 119
sobre una población de 1.600.000 
habitantes, siempre según el informe 
presentado por el PP.

La central nuclear 
de Zorita paralizada  
durante unas horas
Un error humano provocó la parada de la 
central nuclear de Zorita en 
Guadalajara. El hecho se produjo 
cuando se estaba comprobando el estado 
del sistema de seguridad y alguien pulsó 
equivocadamente unos mandos erróneos, 
produciendo automáticamente el cese de 
las funciones de la central durante unas 
siete horas. Además de esta central 
nuclear Guadalajara cuenta con otra 
más, situada en la localidad de Trillo, 
Trillo I, siendo la de Zorita la más 
antigua de España, pues empezó a 
funcionar en agosto de 1969. Aunque el 
incidente ha provocado pérdidas en la 
producción no ha puesto en peligro en 
ningún momento la seguridad de la 
central.

E  Las ambulancias plantan cara 
al INSALUD y cobraran 
a los enfermos el servicio
Si la Administración no se pone al corriente del pago de 
las deudas que mantiene con las más de 80 ambulancias 
que trabajan para el INSALUD en Albacete, éstas 
cobrarán al enfermo el importe del servicio para que 
posteriormente el enfermo exponga la factura a la 
Administración. Esta medida puede extenderse a la 
totalidad de las provincias de Castilla-La Mancha. 
Igualmente, los propietarios de ambulancias meditan 
participar en una gran manifestación que se celebrará en 
Madrid para presionar al INSALUD. De no llegarse a un 
acuerdo en marzo se pondría en marcha un cierre patronal 
indefinido. La deuda que el organismo sanitario mantiene 
con las ambulancias albaceteñas asciende a cerca de 30 
millones de pesetas.

■  Doscientas 
cincuenta mujeres 
denunciaron malos 
tratos durante 
el pasado año
Doscientas cincuenta 
mujeres de Castilla-La
Mancha denunciaron malos 
tratos ante la Guardia Civil 
durante el pasado año, lo 
que representa un 5,48 por 
100 de las registradas a 
nivel nacional, según un 
informe elaborado por la 
Dirección General de la 
Guardia Civil. De las 250 
denuncias presentadas seis 
fueron consideradas 
constitutivas de delito y 244 
de faltas. En toda España se 
pusieron 4.557 denuncias, 
suponiendo en dos casos el 
fallecimiento de la víctima, 
en 35 lesiones graves y en 
2.052 casos heridas leves. 
Según este mismo informe 
las denuncias se 
esclarecieron en un 92 por 
100 de los casos, llegando al 
cien por cien en el País 
Vasco.
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Tasación. Ventas. Asesoría Legal-

UNINSA*
A su servicio. En exclusiva.

Servicio de Gestoría Inmobiliaria, Servicio Postventa, Servicio Crédito Inmobiliario. A.P.

i quiere vender su 
propiedad,al contado, 
con toda comodidad, 
discreción y rapidez...
Aprovéchese de todos los servicios de una Gran Agencia Inmobiliaria de siempre, como UNINSA?; para vender 
su piso, oficina, apartamento, local, estudio o chalet con todas las ventajas a su favor sin ninguna duda,llame, a 
UININSA* y dígaselo tal cual. UIMINSA* (91)435 24 18
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Esta Provincia
Aplazada la reunión
ae los Reyes
ron la Fundadón Toledo
La segunda reunión de Sus Majestades 
los Reyes, Don Juan Carlos y Doña 
Sofía, con el Patronato de la Fundación 
Toledo, ha sido aplazada. Está prevista 
en un principio para febrero, un año 
después de la primera, no se podrá 
realizar porque Don Juan Carlos está 
aún convaleciente de su accidente de 
esquí y por la apretada agenda de Sus 
Majestades con la preparación de los 
actos conmemorativos del V 
Centenario. En estos encuentros, la 
Fundación Toledo informa a los Reyes 
de España de la deteriorada situación 
de Toledo, aunque no podría 
presentarse el informe sobre los 
desastres urbanísticos en la ciudad 
porque aún no ha sido elaborado.

Tablas en el pulso entre Bermúdez y Piedad 
por el €ontrol del PP talaverano
Una vez más, la avispada política Piedad Rodríguez, diputada regional, ha 
conseguido bloquear las actividades internas del PP para descabalgarla. 
Rodríguez seguirá en el candelera y con mucha fuerza. Ha conseguido que José 
Bermúdez, actual hombre fuerte del PP en Talavera y representante de la línea 
renovadora de Molina-Alvarez-Conde, ceda a la Thatcher talaverana la mitad 
de los puestos de la lista de consenso que presentarán para la nueva Junta local.
La negociación ha sido dura, en parte porque Bermúdez era reacio a admitir a 
José Hidalgo, uno de los más significados «críticos» a la antigua directiva 
presidida por el derrocado Miguel Angel Cabezas de Herrera, en la candidatura; 
algo que al final ha tenido que admitir ante la amenaza por parte de Piedad y su 
gente de elaborar una lista propia. El que ha quedado descabalgado es Juan 
Antonio Rivas Paniagua, quien le propinó el «golpe de gracia» a Cabezas de 
Herrera. Y no por estar expedientado, como cabría suponer -a l final no se han 
formalizado los expedientes sancionadores anunciados contra Rivas y contra 
Cabezas- sino porque todas las partes han coincidido en creer que resulta 
«inoportuna» una rehabilitación acompañada con cargo. Por otra parte, se 
comenta una posible lista alternativa encabezada por el secretario local, Juan 
Antonio Muñoz Gallego.
14

Castañeda quiere 
enguarrar Talavera 
para wndendar 
a los talaveranos
El doctor Carlos Castañeda, delegado 
de Sanidad y Medio Ambiente del 
Ayuntamiento de Talavera, ha saltado 
estos días a la palestra por la original y 
sorprendente campaña para concienciar 
a los talaveranos de que deben 
mantener limpia la ciudad. En 
concreto, piensa colocar vallas junto a 
las grandes obras municipales diciendo 
el coste del proyecto y el de la 
limpieza anual de la ciudad -200 
millones-, añadiendo que con la 
colaboración vecinal podrían hacerse 
más piscinas, teatros, etcétera. Después 
se piensa acumular toda la basura de 
los numerosos vertederos 
incontrolados en La Alameda. Y por 
último, por sorpresa, los empleados 
municipales esparcirán por las calles 
toda la basura de los contenedores.
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Un sistema de resonando magnética 
para la clínica del Rosario
Toledo contará a partir del próximo 15 de marzo con un 
sistema de resonancia magnética en la clínica privada 
Nuestra Señora del Rosario. Este equipo es especialmente 
adecuado para realizar exploraciones de partes blandas y 
músculos o en el tratamiento del abdomen, tórax y sistema 
nervioso. La clínica del Rosario ha invertido 700 millones 
en este sistema de alta tecnología apto para el diagnóstico de 
cualquier enfermedad padecida por el cuerpo humano.

Molina deja su puesto de concejal 
a Muñoz
José Manuel Molina, dimitirá de su cargo de concejal en el 
Ayuntamiento de Toledo después del Congreso regional. 
Será sustituido por Angel Muñoz, ex responsable de los 
Servicios de Protección Civil de la Diputación y número 13 
en la lista conservadora. Molina considera necesario dimitir 
para dedicarse íntegramente a la región.

Los sindicatos quieren 
la cárcel en Toledo
José Ma Gómez Caro y Carlos Laureiro, secretarios 
provinciales de UGT y CC.OO., quieren entrevistarse con el 
alcalde de Toledo, Joaquín Sánchez Garrido, antes del día 
3, fecha en la que está previsto que firme, con el ministro de 
Justicia, la desaparición de la cárcel de Toledo. Los 
sindicatos no están de acuerdo con el alcalde socialista que 
asegura que, si se construye otra cárcel en Toledo, será de 
máxima seguridad, y afirman que con el traslado sólo se 
pretende hacer un centro penitenciario con más espacio que 
el actual. También lo ha criticado el fiscal-jefe de la 
Audiencia, Miguel González Blanco, que considera 
imprescindible un pequeño recinto penitenciario para acoger 
a los pendientes de juicio.

iA remangarse!

Las soluciones al tráfico en Toledo pensadas y elaboradas 
por el urbanista alemán Bernard Winkler han sido 
entregadas al alcalde de Toledo, el socialista Joaquín 
Sánchez Garrido. Las soluciones, algunas viejas 
reivindicaciones de los vecinos del casco histórico de 
Toledo, volverán a reabrir el debate sobre el caos circulatorio que 

padece la capital regional, y la necesidad de cortar, radicalmente 
el tráfico en el casco. Es un viejo problema que jamás los políticos 
se han tornado en serio y que siempre aun intentado solucionar 
con pequeños parches que han entorpecido más que solucionarlo.

¿Se harán realidad las soluciones que plantea Winkler? El al
calde toledano está de acuerdo en corlar el tráfico pero siempre y 
cuando las fuerzas sociales de la ciudad lo aprueben y, ahí está el 
problema. Llevamos años esperando que se pongan de acuerdo y 
no lo han hecho. Sólo una decisión política firme, sin aceptar pre
siones de ningún tipo pueden acabar con el caso y con el deterioro 
del casco histórico de Toledo.

De momento, políticos, empresarios y vecinos, parecen estar 
encantados con el informe Winkler. Nadie le puso pegas y, espe
remos que, antes de que acabe la legislatura, el casco no tenga 
más tráfico que el de mercancías y el de los residentes y que los 
aparcamientos del Paseo de Recaredo y el Corralillo de San Mi
guel sea una realidad. Cierto es que hasta que estos se construyan 
los conductores tendrán que buscarse la vida para aparcar en To
ledo, porque el Ayuntamiento no tiene previstas zonas alternativas 
durante el periodo de obras. Otro problema que surgirá, una vez 
construido, será el precio de los aparcamientos porque estos van a 
ser privados y no municipales.

Pero el tráfico no es el único problema solucionable, como de
muestra el informe-Winkler, de Toledo. El continuo destrozo y de
terioro del Patrimonio histórico sigue pendiente del Plan especial 
del Casco. Según la Ley de Patrimonio no puede tirarse ni destruir
se ningún edificio y, curiosamente, en los últimos cuatro años el 
Ayuntamiento ha dado más permisos para tirar edificios ruinosos 
que en lo que va de siglo, y ha permitido que los propietarios de ca
sas en Toledo las dejaran morir lentamente abriendo las ventanas 
para que lo que el tiempo no tiraba lo hiciera la naturaleza.

Pero éste no es el único incumplimiento con la Ley. El vicecon
sejero de cultura, Diego Peris, anunció, a bombo y platillo, que no 
se realizaría ninguna obra en la ciudad sin un arqueólogo rastrean
do la construcción y éstos siguen esperando que cumpla su pala
bra. Las constructoras siguen sin contar con ellos y sólo cuando el 
mal está hecho son llamados. Un ejemplo, las obras en las oficinas 
de Renfe donde aparecieron después de que una máquina termina
ra con unos restos medievales y unas bóvedas perfectamente con
servadas, o el edificio del Lino, la posada más antigua de Europa 
de la que ya sólo queda una placa que lo indica.

Ejemplos ya sin solución los hay para dar y tomar. El último, la 
aparición de restos visigóticos cerca del Palacio de María Eugenia 
de Montijo cuando levantaban una zanja, alguno de los cuales pu
do rescatar el Museo de Santa Cruz. Otros fueron destruidos y al
guno robado.

El Plan especial tendrá'"que poner orden en este otro caos y, 
tendrá que hacerlo pronto si no queremos que en Toledo ocurra lo 
que en Talavera, que el casco histórico desaparezca. Es cuestión 
de arremangarse y empezar a trabajar en serio.
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REYES CALERO

El fiscal jefe de Toledo ha anunciado que la Policía Judicial investigará las residencias de 
ancianos, un sector de la población, especialmente desprotegido, gracias al cual mucha 
gente podría estar haciendo dinero fácil. En la foto, una anciana, en la residencia de la 
Junta en Torrijos, acuna a su muñeco, quizá llevada por sus recuerdos.

La nueva normativa regional 
pretende ser un arma eficaz contra 
irregularidades y abusos

Residencias 
de ancianos, un 
negocio sin control
Las residencias de ancianos estarán en el punto de mira de 
la Policía Judicial cuando la Fiscalía de Toledo ordene la 
apertura de diligencias, tal y como anunció el fiscal jefe, Mi
guel González Blanco. El sondeo realizado por BISAGRA 
pone de manifiesto que nadie parece temer las diligencias 
de la Fiscalía, mientras las residencias nacen en cualquier 
sitio y sin ningún control. Por ello, en los próximos días se 
desarrollará una normativa sobre Servicios Sociales que 
pretende poner orden en el caótico mundo de los estable
cimientos para la tercera edad.

L a propietaria del centro 
de la tercera edad Santa 
Gema de Villamiel, Lau
ra Buján, afirma estar muy 

tranquila ante el anuncio de 
la Fiscalía de Toledo de in
vestigar las residencias de 
ancianos de nuestra provin
cia. Esta mujer, procedente 
de la localidad madrileña de 
Fuenlabrada, ha ejercido 
durante muchos años de cu
randera atendiendo sobre to
do a enferm os por ingerir 
aceite de colza y se califica 
como una persona muy reli
giosa que cree «en Jesucristo 
y Santa Gema pero no en los 
curas ni en los santos».

Lauri, diminutivo por el 
que se la conoce en el pue
blo, está convencida de po
seer unos poderes extraordi
narios «debido a que lloré en 
el vientre de mi madre, hecho 
que me hace tener una gra
cia, como lo demuestra que 
tenga la cruz de Aravaca en 
el paladar».

La responsable del estable

cimiento Santa Gema tiene 
siete ancianos a su cargo y, a 
pesar de no contar con ningu
na titulación académica, se 
considera capacitada para 
atender a las personas que vi
ven en su casa, «no me hacen 
falta estudios para curar a la 
gente, lo hago con hierbas, 
mis manos y rezos. Ahora  
mismo, por ejemplo, tengo a 
una señora que llegó con una 
gran úlcera abierta que se ha 
ido cerrando poco a poco  
gracias a mis cuidados».

Explica que decidió abrir 
una residencia de la tercera 
edad porque le gustan mucho 
los ancianos y añade «si me 
tocara dinero en la lotería 
constru iría  una más 
grande». A  pesar de no haber 
sido agraciada con ningún 
premio, Laura Buján pre
sentó el lunes en el Ayunta
miento de Villamiel un pro
yecto para ampliar su esta
blecimiento que deberá ser 
estudiado por la corporación.

Los residentes son atendi

dos únicamente por Laura 
Buján y su marido, ayudados 
por una señora que realiza las 
labores de limpieza algunas 
horas a la semana. Los ancia
nos llegan a Santa Gema, se
gún la responsable, enviados 
por la Seguridad Social o por 
su cuenta, pagando mensuali
dades de 60.000 pesetas más 
IVA, que pueden rebajarse a 
50.000 por persona si los re
sidentes son un matrimonio. 
Laura Buján afirma haber 
recibido llamadas de directo
res de otras residencias «di- 
ciéndom e que subiera los 
precios porque les estaba  
perjudicando, pero yo les 
contesté que si sus ancianos 
eran ministros, los míos eran 
gente humilde».

La directora de esta resi
dencia, cuyo aspecto exterior 
e interior no difiere en nada 
del resto de los chalets que la 
rodean, manifiesta que la Se
guridad Social le envía ancia
nos «porque no hay plazas li
bres en las públicas, y soy

consciente de que la mayoría 
de mis residentes no estarían 
aquí si pudieran ingresar en 
algún centro del Estado».

No querían enterrarle

El alcalde de Villamiel, 
Feliciano Pantoja, recuerda 
una trista anécdota relaciona
da con la residencia Santa 
Gema y en la que se vio in
volucrado el Ayuntamiento. 
La odisea tuvo lugar en la 
prim avera del año pasado 
cuando un anciano, que había 
estado viviendo en dicha re
sidencia, fue encontrado 
muerto en un bar.

Según explica Laura Bu
ján, el fallecido había aban
donado su casa tan sólo un 
día antes «ya que le habían 
dicho que si no dejaba el al
cohol, algo que le perjudica
ba muchísimo, tendría que 
irse y él me había contestado 
que se marchaba a vivir con 
un amigo. A l día siguiente,

16
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #214, 2/2/1992.



-siguió contando- me llamó 
la Policía para decirme que 
este señor había fallecido, pi
diéndome que me presentara 
en Urgencias del Hospital 
Virgen de la Salud de Toledo. 
La asistente social se puso en 
contacto con la familia del 
fallecido en repetidas ocasio
nes y en vista de que se nega
ban a enterrarle, y el cuerpo 
llevaba cuatro días en una 
cámara frigorífica, el Ayun
tamiento de Villamiel decidió 
hacerse cargo de todos los 
gastos del entierro y darle 
sepultura en el cementerio 
del pueblo. Fue algo muy 
triste -asegura la directora 
del centro-, ya que en el se
pelio sólo estuvimos tres per
sonas. Le dejaron solo hasta 
después de muerto». Tam
bién en Villamiel, y en la 
misma urbanización San Se
bastián, existe otra residencia 
privada regentada, igualmen
te, por una familia. Circuns
tancia curiosa si se tiene en 
cuenta que el pueblo no su
pera los 300 habitantes. En el 
centro trabajan seis personas 
(incluida la cocinera). Según 
la directora gerente, Virginia 
Marca, la totalidad del per
sonal posee el título de auxi
liar de clínica, «además con
tamos con la colaboración de 
un médico privado que visita 
a los residentes una vez por 
semana, mientras que el mé
dico y el ATS del pueblo vie
nen cuando se les llama».

Virginia Marca considera 
una idea estupenda que la 
Fiscalía inicie investigaciones 
en las residencias de ancianos 
«ya que aunque trabajo en 
una, reconozco que existen 
algunas que no tienen las de
bidas condiciones de higiene 
y ésas las deberían cerrar».

Ciento tre in ta  mil 
pesetas al mes

En esta residencia viven 
14 ancianos que pagan al 
mes entre 110.000 y 130.000 
pesetas, debiendo compartir 
habitación «puesto que el 
precio de una individual es 
muy superior».

A pesar de lo elevado de 
las mensualidades, las insta
laciones carecen de lujos: 
nueve habitaciones y cuatro 
baños de no muy grandes di
mensiones y un pequeño sa

ta responsable de la residencia Santa Gema de Villamiel, Laura Buján, quien tiene siete 
ancianos a su cargo, afirma tener poderes especiales, como la facultad de curar con sus 

manos y rezos, «gracia» que consiguió por haber llorado en el vientre de su madre.

La residencia de Torrijos, que tiene en la Esta anciana, de S9 años, lleva siete 
actualidad 70 ancianos y 36 trabajadores en la residencia de Camarena, centro que su 
que les atienden, será (una vez concluyan director define como un sitio agradable y 

las obras para su ampliación) «de lo acogedor, cuyos precios oscilan entre 
mejorcito que hay en España», según el jefe as 75.000 pesetas (más el 6 por 100 

de Servicio de la Delegación de Bienestar de IVA) y las 110.000 para las personas 
Social, Jesús Esteban. inválidas.

Los ancianos 
de la Nueva 
Residenica 
Villamiel, de- 

la cual es di
rectora ge

rente Virginia 
Marca, deben 

pagar entre 
110 y 130.000 

pesetas al 
mes por una 

habitación 
compartida.

lón donde ver la televisión, 
aunque la Gerencia afirmó 
que pensaban ampliarlo «ti
rando unos tabiques».

Otra de las residencias pri
vadas que visitamos es la de 
Nuestra Señora María Cruz 
en la localidad de Camare
na. Este centro para la terce
ra edad tiene mala fama entre 
los vecinos del pueblo que 
piensan que el trato dado a 
los residentes no es todo lo 
correcto que debiera. Sin em
bargo, los ancianos que allí 
viven fueron muy reacios a 
hablar y su director, Ubaldo 
Gil, negó que hubiera habido

ningún problema en los ocho 
años que lleva funcionando 
el centro. «Nuestra residen
cia -señala- es un sitio agra
dable y acogedor, con un 
personal que trata a los resi
dentes con organización, res
peto, y predominando la lim
pieza y la atención.»

El responsable de este es
tablecimiento manifiesta des
conocer el origen de las reti
cencias de algunos vecinos 
del pueblo «porque aquí no 
ha pasado nunca nada. Qui
zá se deban a que hace algún 
tiempo acogimos a un hom
bre de unos 39 años que era

deficiente psíquico y físico ya 
que sus familiares nos asegu
raron que no era agresivo ni 
problemático. A los dos me
ses tuvimos que decir a su fa 
milia que se lo llevaran por
que tenía ataques y  daba gol
pes a diestro y siniestro, lo 
que obligó a llevarle a Ur
gencias en una ambulancia».

"Aparcam ientos 
de m ayores"

Una residencia que no em
pezó con buen pie su andadu
ra es la de Villacañas, cuya 
gestión provocó enfren ta
mientos entre la Iglesia y el 
Ayuntamiento. En la actuali
dad, según el alcalde Alejan
dro Infantes, el centro per
manece abierto pero sin lega
lizar «ya que no dispone de 
la correspondiente licencia 
municipal, puesto que en la 
anterior legislatura ocupa
ron las instalaciones por la 
fuerza».

La historia de esta residen
cia no es un caso aislado en 
la provincia, «se comenzó a 
construir con el capital que 
una vecina de Villacañas de
jó, pero para su finalización 
fue  necesaria la aportación 
de dinero por parte de las 
distintas instituciones (Dipu
tación, Junta de Comunida
des, Ayuntamiento, Caja de 
Toledo), lo que supone que 
dos tercios de su financiación 
proceden de capital público. 
Por este motivo, la corpora
ción pretendía que la resi
dencia fuera regida por un 
patronato civil (en el que es
tuvieran presentes todos los 
organismos que contribuye
ron a su construcción) y no 
por un patronato eclesiásti
co», apunta el primer edil.

Alejandro Infantes pien
sa que la residencia está sien
do regentada «igual que un 
asilo, es un aparcamiento de 
mayores, ya que aunque el 
edificio está bien no se está 
dando a los ancianos el ser
vicio que les corresponde».

El jefe de Servicio de la 
D elegación Provincial de 
Bienestar Social, Jesús Este
ban, piensa que el problema 
grave, cómo nacen «llega al
guien y dona un dinero para 
una residencia, empiezan las 
obras y se les acaba el capi
tal, por lo que deben después
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pedirlo a las instituciones». 
Este nacimiento incontrolado 
da lugar a que se concentren 
varias residencias en pueblos 
cercanos.

Un ejemplo de ello es la 
construcción de dos centros 
comarcales en Lagartera y
Oropesa «muy próximos en
tre s í  y adem ás enormes, 
cuando lo que está claro es 
que tienen que ser lo más pa
recido a un hogar familiar, 
pero como están empezados 
y ya se ha hecho una inver
sión, hay que finalizarlos, su
braya Esteban.

En opinión del jefe de Ser
vicio de la Delegación «hay 
que intentar que el anciano 
viva lo más posible en su en
torno con ayudas a domicilio 
o viviendas tuteladas, final
mente, en determinados ca
sos de personas que en situa
ción de invalidez se las debe 
enviar a residencias, pero és
tas no son ninguna panacea, 
sino uno solución y la última 
a la que debemos recurrir».

Sin embargo, reconoce Je
sús Esteban, «seguim os 
construyendo centros para 
personas que se pueden valer 
por ellas mismas, cuando és
tas viven mejor en sus casas. 
Me aterra una sociedad que 
encierre a los viejos, por eso 
estoy en contra de que haya 
residencias m onstruosas, 
puesto que deben ser peque
ñas, comarcales y preparadas 
para personas inválidas».

Para el jefe de Servicio de 
la Delegación Provincial de 
Bienestar Social, la medida 
anunciada por el fiscal jefe 
de Toledo «es extraordinaria. 
Otra cosa es que disponga de 
los medios para realizar la 
investigación, aunque creo 
que funcionará como preven
ción». Esteban informó que 
la Delegación no posee en la 
actualidad ningún registro en 
el que figuren la totalidad de 
residencias de ancianos que 
existen en la provincia, «los 
centros privados sin ánimo de 
lucro sí los tenemos contabi
lizados, pero los privados  
propiamente dichos no».

Esto se debe a que hasta 
mayo del año pasado nuestra 
comunidad no contaba con 
ninguna normativa respecto a 
este tipo de establecimientos. 
En esa fecha se aprobó un 
Decreto sobre Centros de 
Servicios Sociales, cuya or
18

El centro Nuestra Señora María Cruz de Camarena tiene 36 ancianos bajo su responsabili
dad. Abierta desde hace ocho años, su director, tibaldo Gil, manifiesta que la iniciativa 

del fiscal le parece estupenda «porque así no pagarán justos por pecadores», a la vez que 
niega los rumores que corren en el pueblo sobre el trato que se da a los residentes en su 

establecimiento.

Informe del Defensor del Pueblo

El Defensor del Pueblo 
publicó a principios 
de 1990 un informe sobre 
las residencias de 
ancianos de toda España, 
para cuya realización 
se escogió un centro 
de cada comunidad 
autónoma. En Castilla- 
La Mancha, el estudio 
se centró en la residencia 
Nuestra Señora del 
Carmen de Ciudad Real, 
que tiene la peculiaridad 
de acoger a matrimonios 
de la tercera edad 
que viven en bungalows. 
En dicho informe 
se hablaba de «valorar 
la oportunidad y la 
conveniencia» de realizar 
distintas mejoras, entre las 
que se citaban: instalación 
de semáforos en las 
proximidades, teléfonos 
interiores, elaboración 
de un plan de emergencia, 
perfeccionamiento 
del sistema contra 
incendios, e independizar

las dependencias de cada 
pareja. Otras deficiencias 
de este centro, señaladas 
en su día por el defensor 
del Pueblo son: la 
ausencia de un vestuario 
para el personal; salón 
de actos, así como 
la inexistencia de baños 
geriátricos.
Se solicita, igualmente, 
intervención médica 
en la determinación de 
los menús de la residencia 
ciudarrealeña, junto 
a controles médicos 
una vez al año. 
Finalmente, y como 
conclusiones generales, 
el informe estima 
insuficiente el número de 
plazas en todo el territorio 
nacional. Consideraba, 
en esas fechas, escaso 
el porcentaje de centros 
que contaban con médicos 
geriátricos, denunciando 
la progresiva 
inadecuación de las 
plantillas de estos centros.

den de desarrollo está a pun
to de salir. Según Jesús Este
ban, esta normativa supondrá 
que cualquier residencia de 
ancianos que se quiera crear 
necesitará una autorización 
administrativa y las que están 
en funcionam iento estarán 
obligadas a cumplir unos re
quisitos mínimos, dándoles 
un plazo de tiem po para 
adaptarse a la normativa.

A sim ism o, en m ayo se 
aprobó un Decreto sobre Re

gistro de Centros Sociales 
«que estipula que cualquier 
establecimiento que no esté 
incluido en dicho registro se 
considerará ilegal».

Francisco Díaz, director 
provincial del Instituto Nacio
nal de Servicios Sociales (IN- 
SERSO), afirma que las resi
dencias que de ellos dependen 
son «modélicas» por lo que 
creo que el fiscal se refiere so
bre todo a los centros priva
dos con ánimo de lucro. Hay

mucho listillo que aprovecha 
las circunstancias sociales 
(SIDA, toxicómanos, tercera 
edad) y se lanza a sacar dine
ro sin ninguna preocupación. 
Si no existe ninguna legisla
ción, te hacen estar a los pies 
de los caballos. Por lo que 
tengo confianza en que el de
creto sea una eficaz arma ad
ministrativa contra cualquier 
tipo de irregularidad».

M acro-residencia 
en proyecto

Pero, a pesar de las direc
trices marcadas por la Dele
gación de Bienestar Social 
-que se decanta por las resi
dencias pequeñas- existe la 
posibilidad de que la provin
cia cuente con otra «macro- 
residencia» de ancianos en la 
autovía Madrid-Toledo. El 
conocido constructor toleda
no Apolonio Mayoral está 
estudiando edificar (sobre 
una parcela de 17.000 metros 
cuadrados en el cruce de Bar
gas) un inmueble con capaci
dad para 250 camas, así como 
20 bungalow s, que estaba 
previsto se destinara a hotel. 
Sin embargo, Mayoral afir
ma estar realizando contactos 
«por si interesa, hay mercado 
y es negocio para Toledo la 
construcción de una residen
cia privada en lugar del com
plejo hotelero». De momento, 
el empresario dice estar sope
sando gastos «puesto que hay 
que contratar personal espe
cializado» y declara que las 
obras estarán concluidas para 
finales de año, «ya que el 
cambio de uso que se dé a las 
instalaciones no supone nin
gún problema puesto que se
rán las mismas».

Al parecer, nadie teme las 
investigaciones de la Fisca
lía, todos afirman tener la 
conciencia tranquila y mien
tras, las residencias de ancia
nos nacen en nuestra provin
cia como hongos, en cual
quier sitio y sin ningún con
trol. El Decreto sobre Servi
cios Sociales variará sustan
cialmente la situación, exi
giendo unas condiciones mí
nimas que colocarán a un 
gran número de centros en la 
ilegalidad. Y es que con los 
viejos, nuestros viejos, nadie 
debe, o debería, jugar.

ANA M. PASTOR
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Descubra Aquí 
La Gran Sorpresa

Venga y descubra con nosotros 
La Gran Sorpresa de Peugeot: el 
nuevo Peugeot 106. Un automóvil 
revolucionario creado para 
conquistarle a primera vista 
y sorprenderle después por su 
potencia, su espacio interior,

su tamaño y su maniobrabilidad. 
Venga a comprobarlo.
Le esperamos.

P e u g e o t  106
La Revolución D el Espacio

CONCESIONARIOS
Toledo Talayera de la Reina
AUTO TAJO, S. A. TALAUTO, S. A.
Ctra. Madrid-Toledo Km. 66.625 Avda. de Madrid, 6
Horno de los bizcochos, 12 Tlfns.: 80 55 62
Tlfns.: 22 78 50 - 22 36 74 - 22 46 00 80 55 66
Fax: 22 73 91 Fax:80 55 66- 80 06 77

Ouintanar de la Orden
SANCHEZ ROMAN, S. A.
Ctra. Madrid-Alicante Km. 129 
Tlfns.: 18 02 27 

18 10 19 
Fax: 18 02 27

su concesionario  
PEUGEOT TALBOT
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LA SACRA
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¡¡AL ALCANCE DE SU MEDIDA!! 
¡BAJOS! - ¡MEDIOS! - Y ¡ALTOS! 
PARA PODER ELEGIR A CAPRICHO

C A SI 20  A Ñ O S  C R E A N D O  
B IE N E S TA R  EN LO S H O G A R E S

E S T A M O S  EN PARLA: 
PLA ZA  D EL A G U A , 2 
TEL.: 699  93  14 
Y  A H O R A  TA M B IE N  EN: 
S A N TA  C R U Z  DE R ETA M A R  
C TR A . H A C IA  M A D R ID  
T E L : 79  41 38
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Z a - 1f l a ESPECIALISTAS EN DORMITORIOS DE MATRIMONIO
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La polémica 
del Teatro 
de Rojas

José Diez Barrigón, director gerente del Teatro de Rojas de 
Toledo, parece haber campado a sus anchas con los dineros 
públicos, contrayendo deudas, firmando contratos de publi
cidad o adquiriendo compromisos con los empleados, sin 
ajustarse al presupuesto fijado y sin el consentimiento im
prescindible de los órganos del patronato. Cuando la nueva 
concejala de Cultura cuestionó la renovación de su contra
to, Diez Barrigón contó con el apoyo vehemente de la pren
sa pues se le reconocía, por encima de todo, haber dado vi
da al Rojas. Sólo ahora prorrogado su contrato, los políticos 
dan a conocer pruebas tangibles de su nefasta gestión eco
nómica y Barrigón anuncia su dimisión.

E l pasado día 30 de diciem
bre, la Comisión Ejecutiva 
del Patronato del Teatro 

Rojas -de titularidad munici
pal-, decidió por unanimidad 
prorrogar, hasta el próximo 30 
de junio, el contrato del direc
tor gerente José Diez Barri
gón. La concejala de Cultura 
del Ayuntamiento de Toledo, 
Ma Angeles Calvo Cirujano, 
quien meses antes había cues
tionado llevar a cabo esta re
novación basándose en la ma
la gestión económica de Diez 
Barrigón, pero sin aportar' da
tos justificativos, argumenta
ba en la Comisión Ejecutiva 
que se le ampliaba el contrato 
por otros seis meses, pues no 
se quería «perjudicar repenti
namente al señor gerente», a 
pesar de que «no había sido 
satisfactoria su gestión eco
nómica». En la Comisión Eje
cutiva se quiso dejar claro que 
el control del Teatro es una 
función de la presidencia -en 
este caso el alcalde- y de toda 
la Comisión Ejecutiva -fo r

mada por representantes de 
todos los grupos políticos- y 
se especificó que «se seguirá 
haciendo hincapié en el con
trol económico».

«Por supuesto que he sido 
heterodoxo y que no he segui
do un cierto rigor en cuanto a 
las formas», reconoce a BI
SAGRA el propio José Diez 
Barrigón al preguntarle si él 
se ha preocupado más de la 
oferta cultural que de atenerse 
a un presupuesto estipulado 
y de seguir las normas pa

ra manejar dinero público.
El 23 de septiembre del 91, 

la Comisión Ejecutiva del Pa
tronato debió de reconocer 
una deuda de 13.050.928 pe
setas correspondientes al pre
supuesto del teatro municipal 
de Toledo y del año 1990. 
«Toda esa deuda no se había 
recogido hasta entonces en las 
actas pues no paso por ningu
na Ejecutiva», apunta Ma An
geles Calvo Cirujano, quien 
considera desmesurado que se 
gastaran, en ese año 90, 16

millones en publicidad, cuan
do el presupuesto total era de 
62 millones y fue ampliado en 
noviembre del mismo 1990 
con 25 millones más, sin que 
tampoco fueran suficientes.

Cuando fue reconocida 
esa deuda, el interventor lla
mó la atención a Diez Ba
rrigón, advirtiéndole que no 
se volviera a producir esta 
situación y que presentara 
con antelación el proyecto 
de programación para deci
dir su aprobación o no.

José Diez Barrigón mati
za que «si se decide hacer 
una campaña de captación de 
espectadores, haciendo publi
cidad en la prensa, es eviden
te que me saldré de los presu
puestos. Por tanto, la respon
sabilidad debe ser comparti
da entre el patronato y yo».

Lo cierto es que durante 
la anterior Corporación Mu
nicipal del PP, el patronato 
del teatro no funcionaba con 
mucho rigor y el director ge
rente tenía rienda suelta. El

a su gestión José Diez Barrigón, director gerente del Teatro de Rojas, anuncia que va a dimitir porque 
se está ejerciendo una campaña contra él.

Barrigón 
dimitirá 
por las 
críticas
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mismo asegura que con el 
actual Gobierno Municipal 
«hay más control que, ade
más, es deseable. Desde el 
último trimestre del 91 tene
mos un administrador que es 
muy competente y durante el 
año pasado no ha habido  
ningún desfase económico».

Pero tampoco 1991 ha si
do un lecho de rosas y según 
Ma Angeles Calvo Ciruja
no, desde que los socialistas 
tom aron posesión del Go
bierno M unicipal en junio 
«todos los gastos e ingresos 
se ajustaron y hubo seis me
ses de un control estricto». 
Aunque el teatro estuvo ce
rrado los primeros meses del 
91, a mediados de año ya es
taba gastado el 70 por 100 
del presupuesto, pues hubo 
que contemplar la deuda re
conocida de algo más de 13 
millones, facturas pendien
tes y los gastos de la primera 
producción propia del teatro 
con la obra El auto de las 
plantas. Esta fue dirigida 
por José Diez Barrigón, y 
se sobrepasó en cerca de 
cuatro millones de pesetas, 
lo que en un principio  se 
pensó que iba a costar.

El auto de las plantas ha 
dejado muchos flecos suel
tos. El primero fue la firma 
del convenio para producirlo 
entre el Ayuntam iento, la 
D iputación y el Patronato 
del Rojas, representados en
tonces por Ma Eugenia 
Hernández-Mancha -con- 
cejala de Cultura del PP-, 
Mariano Diez -presidente

M-Angeles Calvo Cirujano, concejala de 
Cultura, dice que ha mantenido silencio 

hasta ahora por prudencia.

de la D iputación, también 
del PP-, y José Diez Barri
gón. En el texto del conve
nio figura que esta primera 
producción propia del Teatro 
de Rojas había sido aproba
da en la Comisión Ejecutiva 
del 8 de noviembre del 90, 
pero en las actas de dicha 
comisión no hay nada apro
bado y la única alusión que 
se hace sobre El auto de las 
plantas era en la sección de 
ruegos y preguntas, lanzan
do la idea y un comentario 
del concejal de IU propo
niendo que se podía contac
tar para ello con el grupo de 
teatro de Toledo Pigmalión.

Para costear la producción 
de esta obra de Calderón de 
la Barca, se acordó por con
venio que la D iputación 
aportaba cinco millones de 
pesetas, el A yuntam iento 
otros cinco millones para cu
brir el caché de nueve repre
sentaciones que se harían en

Toledo durante las fiestas del 
Corpus del 91, y por último 
el Patronato del Rojas de
sembolsaba seis millones de 
pesetas. En total, el presu
puesto era de 16 millones pe
ro al final los gastos supusie
ron 19.775.888 pesetas. Entre 
las facturas presentadas por 
el director gerente, la partida 
más abultada corresponde a 
los proveedores, casi 10 mi
llones y medio. Y son bastan
te chocantes las cerca de 
900.000 pesetas correspon
dientes a dietas de personal y 
atenciones p ro toco larias, 
compuestas por una extensa 
lista de facturas de práctica
mente todos los restaurantes 
de Toledo, y unas dietas de 
5.400 pesetas para cada uno 
de los colaboradores de Diez 
Barrigón, entre los que se 
encuentra su hijo Manfred 
Diez, que trabaja en el teatro 
como sonodista, e incluso 
10.800 pesetas para el propio 
d irec to r geren te. En otro 
apartado Diez Barrigón con
templaba un millón de pese
tas para él mismo por dirigir 
la obra y 295.000 pesetas de 
gastos de personal del Rojas.

La representación en To
ledo de El auto de las plan
tas no fue muy exitosa en 
cuanto al taquillaje, de los 
2.511 espectadores que asis
tieron durante los diferentes 
días, 912 eran invitados y 
sólo se recaudó por entradas 
vendidas un 3,44 por 100 del 
coste global de la obra.

Cuando esta producción 
propia fue a representarse por

diferentes ciudades alemanas 
con ocasión de la Feria del 
Libro de Frankfurt, se le pu
so por condición a José Diez 
Barrigón que las giras no 
debían suponer gasto alguno 
para el Ayuntamiento, que en 
los carteles publicitarios figu
raran los patrocinadores y 
que el director gerente suscri
biera a su nombre una póliza 
de seguros del material. Poco 
después se hicieron otras re
presentaciones en Palencia y 
Valladolid, y en los carteles 
de estas ciudades españolas 
no figuraban ya los patroci
nadores. Además de todas es
tas giras aún no ha regresado 
a Toledo parte del material 
del Teatro Rojas.

C uando se com enzó  a 
cuestionar la renovación del 
contrato de José Diez Barri
gón, diferentes sectores se 
mostraron solidarios con él. 
La Asociación de la Prensa 
de Toledo le entregó uno de 
sus prem ios E spejo  y la 
Asociación de Relaciones 
Públicas de Toledo le deno
mina para otro premio.

Ma Angeles Calvo Ciru
jano justifica que hasta aho
ra ha guardado silencio «por 
prudencia y por tener todas 
las cosas seguras antes de 
lanzarte al vacío».

José Diez Barrigón con
sidera que esta situación «es 
una campaña en contra mía 
y tiene ya poco sentido que 
me quede si no me quieren. 
Sí, voy a dimitir aunque tam
poco pienso salir huyendo».
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L a «movida» de los trabajadores ante el supermercado del Nuevocentro se generaliza con concentración sabatina de manifestantes, periodistas y policías.

m M á » ** a1 É1 mv. 
I r J I l É r i i  , 1 m m ,!

Empresarios, sindicatos y consumidores envueltos en un cocktail explosivo

El comercio de Talavera, en pie de guerra
M ientras la pasada se

mana se daban los pri
m eros pasos para 

constituir la Mesa negociado
ra, a nivel provincial, de cara 
a la redacción del nuevo con
venio de Comercio en Tala- 
vera, las espadas siguen en 
alto. Aunque al cierre de esta 
edición no había concluido la 
asamblea de trabajadores del 
sector de Talavera, todo pa
rece indicar que, como las 
chilenas «Madres de Mayo», 
los trabajadores volverían a 
concentrarse el sábado ante 
el supermercado Match, sito 
en el polémico Nuevocentro, 
mientras esperan que den sus 
frutos las entrevistas previs
tas con el delegado provin
cial de Trabado, el alcalde de 
la ciudad, el socialista Javier 
Corrochano, así como la 
inspección por parte de la au
toridad laboral en todos los 
locales de Nuevocentro -de
nunciados todos ellos, menos 
los de hostelería- por la pre
visible vulneración del con
venio colectivo vigente.

El conflicto, como saben 
nuestros lectores, no es nue
24

vo. En años anteriores, los 
trabajadores de comercio de 
Talavera -uno de los secto
res em presariales con más 
empleados de la ciudad- han 
«plantado cara» en diversos 
establecimientos, Día o Si- 
mago por ejemplo, por consi
derar que los cambios que las 
empresas pretendían en el 
horario laboral y de apertura 
de establecimientos perjudi
caba al colectivo. Con pre
siones, mediaciones del al
calde y otras circunstancias, 
los trabajadores terminaron 
saliéndose con la suya.

Ahora, el hueso de Nuevo
centro parece mostrarse más 
duro de roer. En el centro co
mercial de la avenida de la 
Constitución están embarca
dos medio centenar de em
presarios - la  gran mayoría 
talaveranos- que han pagado 
caro su suelo -se especula en 
torno a las 200.000 pesetas 
por metro cuadrado- y pre
tenden rentabilizar su inver
sión con el mayor horario co
mercial posible. En palabras 
contantes y sonantes: «hemos 
decidido abrir los sábados

por la tarde porque son mu
chos los consumidores de Ta
lavera y comarca que com
pran esa tarde, aquí o en los 
hiper cercanos a Madrid».

Con esta decisión, se com
plica sobremanera el «statu 
quo» comercial talaverano. 
Los empresarios talaveranos 
ajenos a Nuevocentro, sobre 
todo los del sector Alimenta
ción, empiezan a protestar en 
voz alta por la apertura de 
sus competidores -sobre todo 
el supermercado M atch-  y 
«avisan» que, de seguir así 
las cosas, ellos tendrán que 
abrir también en sábado tar
de. Sus trabajadores, con el 
fino oído que los caracteriza, 
«captan el mensaje», inicián
dose, una vez más, el proceso 
asambleario contra la apertu
ra en sábado tarde.

Opiniones
enfrentadas

El guirigay de opinioneros 
es tal que aquí nos limitare
mos a reproducir unas cuan
tas. Por una parte, y como es

natural en ellos, los empresa
rios de Nuevocentro defien
den la apertura libre de los 
comercios. Por otra, los traba
jadores que participan en las 
asambleas y manifestaciones, 
defensores de la «conquista 
social» de no trabajar en la 
tarde de sábado, son contra
rios totalmente a la apertura 
de los establecimientos, con
tando para ello con el apoyo 
total de Comisiones Obreras. 
Por otra, la Unión de Consu
midores en boca de su presi
denta, Carmen Rizo, aboga 
por la apertura libre de co
mercios. Por otra, los empre
sarios de A lim entación de 
FEPEMTA vienen mayorita- 
riamente siendo partidarios 
«por detalle hacia sus traba
jadores y por respeto a las 
costumbres comerciales de la 
ciudad» de no abrir y «que no 
abra nadie»', mientras algu
nos de sus miembros, como 
es el caso de Carlos Borrajo, 
está replanteándose su postu
ra inicial y pensando en unir
se al carro de la apertura en 
sábado tarde. Por otra, los di
rigentes de UGT lo mismo
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afirman que «este conflicto 
no nos atañe a los trabajado
res por tratarse de una gue
rra comercial entre empresa
rios», según su secretario de 
organización, Julián García, 
que secundan las moviliza
ciones de los «utilizados» cu
rrantes.

Y todos ellos se sirven, con 
las razones y omisiones que 
les convienen, argumentos le
gales. Por una parte, la «ley 
Boyer» proclama libertad de 
horario de apertura. Por otra, 
el convenio de Comercio dice 
expresamente que «la jorna
da laboral será de 40 horas a 
la semana, de lunes a sábado 
por la mañana, salvo las em
presas que tengan actualmen
te o en su día se les reconoz
ca horario distinto por la au
toridad laboral». Por otra 
parte, el convenio provincial 
de Alimentación no cita nada

DOROTEO 
CONTRA TEODORO

D o ro teo  G arc ía , rep re s e n ta n te
de C o m e rc io  d e  C C .O O .
1. E s ta lló  el c o n flic to  cu a n d o  

a lg u n o s  em p re sa rio s  
fo ra s te ro s  a b rie ro n  el com e rc io  
en sá b a d o  ta rd e  y  los 
e m p re sa rio s  ta la v e ra n o s  
a m e n a z a ro n  con  ha ce r
lo m ism o.

2. Los ce n tro s  de  tra ba jo  
su cu rsa le s  de g ra nd es  
sup e rfic ie s .

3. Los tra b a ja d o re s  y  e m p re sa 
rios que  v ien en  respe tan do  el 
c o n v e n io  co le c tivo .

4. Los  c o n s u m id o re s  podían 
c o m p ra r segú n  el ho ra rio  
v ige n te .

5. D eb e ría n  d e se m p e ñ a r
un pa pe l m ás  ac tivo , m o ja rse  
de  un a  v e z  po r to das , pues to  
q u e  d ice n  se r co n tra rio s  a la 
a p e rtu ra  en sá b a d o  ta rde.

6. B as ta  con  c e rra r los co m e rc ios  
en sá b a d o  ta rde , respe tan do  
los usos  y c o s tu m b re s  de  la 
c iudad .

referente al reparto de las 40 
horas de la jornada laboral. 
Por otra, el respeto de los 
usos y costumbres de una ciu
dad está también considerado 
en nuestra legislación.

Un cocktail explosivo

Con estas premisas, el ge
rente de Match, Teodoro Ce- 
zón, afirma que su supermer
cado se rige actualmente por 
el convenio de Alimentación, 
que no prohíbe el trabajo en 
sábado tarde. El gerente de 
Nuevocentro, Francisco Ja
vier Correas, dice que aun
que en determinados temas 
ellos se rigen por el convenio 
de Comercio como convenio 
más próximo, este convenio 
les reconoce su singularidad 
al dejar abierta la posibilidad 
de que «en caso de estable

T eo d o ro  C ezó n , g e re n te  
del s u p e rm e rc a d o  M atch .
1. N o hay  ta l c o n flic to , só lo

un p ro b le m a  ló g ico  al c h o c a r 
la  filo s o fía  de  un cen tro  
c o m e rc ia l con  la de 
los c o m e rc io s  ta la v e ra n o s  
que  h a b itu a lm e n te  c e rra b a n  
los s á b a d o s  po r la  ta rde .

2. NI lo sé, ni m e p reocupa .
3. Los consu m id o re s  que

no pueden  e je rce r su de recho  
te n ié n d o se  qu e  d e sp la z a r 
a o tros  s itio s  pa ra  c o m p ra r 
lib rem en te .

4. C om o  acab o  de decir, son 
las p rinc ipa les  v íc tim a s.

5. N o te ngo  el gusto  de  c o n o ce r
les, a u nq ue  he In ten tado 
a lg u n a  en tre v is ta  con ellos. 
Q ue  exp liqu en  e llos  su pape l, 
s i es que tie n e n  a lguno . E staré  
a ten to  a su  respues ta .

6. Lo a d o p ta d o  en E sp aña, 
E u ro p a  y  el m u nd o  libre: 
libe rtad  de ho ra rio
en  el s e c to r com e rc ia l.

cerse otro sistema para gran
des almacenes o similares, se 
replantearía automáticamen
te la revisión del horario an
te la Dirección Provincial», a 
la que el 23 de enero solicita
ron una revisión de horario.

Y los sindicatos también 
se «llenan la boca» de leyes 
en vigor. En concreto, afir
man que todos los estableci
m ientos del N uevocentro, 
incluido el supermercado de 
la multinacional Match -por 
el hecho de que vende esco
bas, zapatos, discos y sabe 
lo que vale un peine-, están 
sujetos al convenio de Co
mercio y no al de Alimenta
ción. En opinión de los sin
dicatos, los comercios que 
hagan trabajar a sus emplea
dos incumplen la normativa 
laboral; por eso, «para que 
nadie se les escape», han de
nunciado a todos los empre

«P aco» C o rreas , 
g e re n te  de N u ev o ce n tro .
1. La  p ro b le m á tic a  se  susc ita  

p o rqu e  a T a lav era  llega 
un a  d in á m ic a  co m e rc ia l 
qu e  c h o c a  con
la a c o s tu m b ra d a  en la  c iudad .

2. Los  e m p re s a rio s  de  C o m e rc io  
de  T a la v e ra , q u e  te m e n
q u e  d is m in u y a  su  p o te n c ia l 
de  ve n ta .

3. Los  c o n s u m id o re s . Y  T a lav era  
en gene ra l, qu e  d e b e  de ja r
de  d a r la  e sp a ld a  al p ro g re so  
con  a n q u ilo sa d a s  fó rm u las .

4. S on  las v íc tim a s  p o r a n to n o 
m a s ia  de  lo qu e  o cu rre  ahora .

5. En su m a yo ría  es tá n  en 
s in to n ía  con  n u e s tra  filo so fía , 
pa rtic ip a n d o  m u ch o  de  ellos.

6. S e n ta rs e  to d a s  las pa rtes  
en un a  «e n te n te  co rd ia le »  
en be n e fic io  de  to d o s  y
de  T a lav era . Los tra b a ja d o re s  
de be n  d e d ica rs e  a re iv in d ica r 
un tra b a jo  d igno  
en to d o s  los sen tido s .

sarios del centro comercial.
El «cocktail» formado con 

todos estos ingredientes re
sulta «explosivo», como vie
ne com probándose sábado 
tras sábado. Para que no ex
plote del todo, la Policía Na
cional ha incrementado os
tensiblemente su presencia 
en los días de conflicto, para 
gusto y regusto de los nuevo- 
centreros y para disgusto de 
los manifestantes. Uno de los 
dirigentes de estos últimos 
destaca esta «exagerada pre
sencia policial» y la relacio
na con la estancia el pasado 
lunes 20 de enero del gober
nador civil, Daniel Romero, 
en el centro comercial. Según 
los gerentes del centro y del 
supermercado, «el goberna
dor sólo vino a tomar un ca
fé, sin que ninguno de los dos 
llegásemos siquiera a ente
rarnos de que estaba aquí».

FRANCISCO JAVIER 
CONTRA FRANCISCO JAVIER

Ja v ie r M artínez  C ano,
d irig en te  de UGT.
1. Por un conflic to  de in tereses 

en tre  em presa rios  de com ercio , 
que ha sa lp icado a
los traba jadores  de l sector.

2. Los em presarios , tanto los que 
han dec id ido  abrir en sábado 
ta rde  com o los que han 
am enazado  con hacerlo
si lo hacían aque llos.

3. Los traba jadores , que pasan 
de «guerra com ercia l»  pero 
la su fren  con presiones
por todos los lados.

4. C onsum idores  som os todos. No 
tienen pape l específico.

5. Es una parte  in te resada en el 
conflic to . P erjud icada según 
ellos, pero que pre fie re ve r los 
to ros desde  la barrera.

6. B usca r un punto In term edio, que 
qu izás cons is ta  en am plia r el 
horario  com ercia l c iertos días 
pa ra que haya m ás tiem po para 
com prar, s in gene ra liza r la 
apertu ra  en sábado  tarde.

PREGUNTAS
1 - ¿Por qué ha estallado el 4 - ¿Qué papel juegan los

conflicto?
2.- ¿Quiénes son sus verda 

deros artífices?
3 -  ¿Quiénes son sus vícti 

mas?

consumidores?
5 - ¿Qué papel juegan los 

empresarios de FEPEM- 
TA?

6.- ¿Cuál es la solución?.
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De confirmarse las sospechas, los talaveranos podrían haberse sacado más sangre de la precisa para el lucro de unos cuantos.

Un médico y un ATS del hospital de Talayera, expedientados

Fraude en el hospital: nos sacan 
sangre para ganar dinero

El doctor Serrano, jefe del Servicio de Análisis Clínicos del 
Hospital «Nuestra Señora del Prado» de Talavera y Carlos 
Gálvez, ATS que ejercía como supervisor del mismo servi
cio, han sido expedientados por las autoridades sanitarias 
tras la investigación llevada a cabo por la Dirección Territo
rial del INSALUD de Castilla-La Mancha sobre un posible 
fraude al citado hospital por un presumible abuso en las so
licitudes de análisis de sangre. La investigación seguirá su 
curso en Talavera y va a iniciarse en los 14 hospitales de la 
región, por si el fraude estuviese generalizado.

E l gerente del hospital 
Nuestra Señora del Prado 
de Talavera, detectó al 

hacer sus cuentas que había 
una partida que sorprendente
mente se había incrementado 
demasiado en el último año. 
Era la correspondiente a las 
facturas provenientes de los 
tres laboratorios barceloneses 
que hacían los análisis de 
sangre que, por falta de me
dios técnicos suficientes, no 
pueden realizarse en Talave
ra. En concreto, si en 1989 la 
facturación de éstos llegó a 
28 millones y en 1990 ascen
dió a 25 millones -debido po
siblemente a que Talavera se 
dotó dicho año de maquinaria 
para hacer análisis que hasta
26

entonces no se podían hacer 
aquí- en 1991, para noviem
bre ya subían las facturas a 33 
millones, que a final de año 
han sobrepasado los 35.

Ese dato mosqueó sobre
m anera a Félix González 
Encabo que puso en conoci

miento su estrañeza ante los 
responsables regionales del 
INSALUD. El 22 de octubre 
del pasado año.se inciaron 
las investigaciones, llevadas 
a cabo por José Antonio Ca
ro. Pronto se descubrió que 
buena parte de los análisis

cobrados eran con pruebas de 
sangre supuestamente encar
gadas por la especialidad de 
endocrinología; que en buena 
parte de los mismos no figu
raba ni el volante en el que el 
endocrinólogo las hubiera 
pedido y, lo que aún llamaba 
más la atención, ni el hospital 
ni los especialistas ni los pa
cientes -según se ha sabido 
por la investigación- tenían 
los resultados de los análisis.

Además, se apreció que en 
el desproporcionado incre
mento de facturación de los 
laboratorios catalanes, uno se 
llevaba la parte del león. De 
los más de 35 millones de pe
setas facturados, unos 10 co
rresponden a Reference, unos
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El director -gerente del hospital talaverano, Félix González Encabo, fue quien «levantó 
la liebre» del posible fraude.

El director provincial del INSALUD, Fernando Lago, es el responsable del expediente 
abierto a los implicados en el caso.

cinco a Cerba y unos 20 a 
Balagué Center. Curiosamen
te, se descubrió que el repre
sentante de este último labo
ratorio en Talayera era Car
los Gálvez... el supervisor 
del servicio de Análisis Clí
nicos del hospital. Con los 
pocos datos recopilados em
pezó a cobrar fuerza una hi
pótesis bastante macabra que 
todos los que conocen el per
cal admiten pero que ninguno 
está dispuesto, por el mo
mento, a suscribir.

Ponían <ru<es 
por la cara

Según ésta, los médicos ta- 
laveranos se limitarían a pe
dir unos análisis de sangre a 
sus pacientes. Casi siempre 
pondrían  una cruz en los 
apartados en los que efectiva
mente necesitaban el análisis 
para hacer el diagnóstico. En 
buena paite de los casos, di
cho análisis podría ser reali
zado en los laboratorios de 
Talayera. Sólo en casos con

tados habría que recurrir a la
boratorios de Barcelona pa
ra pedir complicados análisis. 
Pero cuando el paciente lle
gaba con su volante para que 
le hicieran los análisis, se le 
sacaban más dosis de las pre
cisas porque el volante había 
sido manipulado, añadiéndo
se algunas cruces más.

Esas dosis de sangre eran 
enviadas a Barcelona, cuyos 
laboratorios realizaban los 
pertinentes análisis. Envia
ban los resultados por orde
nador -aunque sospechosa
mente no queda prueba im
presa de e llo -  y condocu
mento escrito posterior, de 
los que tampoco queda nin
guno. Todo hacía creer que el 
chanchullo partía del propio 
servicio de Análisis Clínico 
del hospital, en donde alguien 
tendría acceso a los volantes 
de los especialistas, pudién
dolos manipular e incluso ha
cer desaparecer y recibir por 
ordenador y por carta los re
sultados procedentes de Bar
celona y destruir las pruebas.

Esta posible labor fraudu

lenta -que supuestamente en
trañaría responsabilidades ci
viles y penales, aparte de las 
administrativas- tendría co
mo objeto aprovecharse de 
las comisiones que el labora
torio barcelonés entrega a su 
representante en Talayera. 
Se da el caso de que el cóm
plice en el interior del hospi
tal podría no ser necesario, 
puesto que, en el caso que 
nos ocupa, el laboratorio que 
podría repartir tales comisio
nes es Balagué Center y su 
representante en Talayera el 
ATS Carlos Gálvez, quien 
por su cargo de supervisor 
del servicio de Análisis Clí
nicos podría haber sido el 
autor de todo el desaguisado. 
Por su parte, el doctor Se
rrano, jefe del mencionado 
servicio sería el responsable 
del ajfaire por haber consen
tido -a  sabiendas o sin perca
tarse de lo que se cocía en el 
mismo, que está por determi
nar- esta continua irregulari
dad.

Independientemente de lo 
que suceda a partir de ahora,

ya podemos señalar que Car
los Gálvez dimitió como su
pervisor de Análisis Clínicos 
horas antes de que fuera de
cretado su cese, todo ello en 
la pasada semana. Además, 
el citado ATS fue despedido 
hace más de un mes por Ba
lagué Center, una vez inicia
da la investigación.

De cualquier forma, el epi
sodio talaverano no ha hecho 
más que comenzar. Caro se
guirá sus indagaciones para 
ver si el fraude es extensible a 
las operaciones con los otros 
dos laboratorios catalanes, 
Cerba y Reference. Y, a la 
vez, la Dirección Territorial 
del INSALUD de Castilla 
La Mancha, dirigida por Ra
fael Peñalver, ha decidido 
extender la investigación a to
dos los hospitales de la re
gión, por si la fórmula frau
dulenta estuviera implantada 
en otros centros hospitalarios. 
En principio, a todos estos 
centros se les pedirán expli
caciones respecto a las factu
raciones con Balagué Center.

ARTURO MARQUES
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MOBILIARIO DE OFICINA 
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La .lunfa destina 630 millones al turismo social

El tour operador toledano se juega 
esta semana su futuro

El miércoles 5 de febrero, la Consejería de Bienestar Social 
elegirá a una de las seis empresas que optan a organizar 
los viajes para la tercera edad de la región, viajes dotados 
con un presupuesto de 630 millones de pesetas. En el con
curso participa el tour operador Toledo Servicios Turísti
cos, que el año pasado se quedó con la miel en los labios. 
En esta ocasión concurre con las esperanzas puestas en la 
adjudicación, ya que de ella depende en buena medida su 
futuro.

E l miércoles se despejará 
la incógnita. Ese día se 
conocerá cuál de las seis 

empresas que concurren pa
ra la organización de todo el 
programa de turismo social 
de la Junta será la elegida. 
En este concurso participa la 
em presa to ledana  Toledo 
Servicios Turísticos con una 
oferta que, según sus res
ponsables, espera ser la más 
acertada y lograr desbancar 
a sus otros cinco rivales.

La importancia de su de
signación puede considerar
se com o v ita l, ya que en 
buena medida la continuidad 
de esta empresa depende de 
que la Junta le adjudique o

no la organización de estos 
viajes. El crédito presupues
tario  de la  C onsejería  de 
Bienestar Social para este 
capítulo de turism o social 
asciende a unos 630 millo
nes de pesetas, aunque pre
sum iblem ente la em presa

adjudicataria no acapare to
do este crédito. El número 
de jubilados que durante el 
año pasado disfrutaron de 
estos viajes organizados por 
la Jun ta  se acercó  a los 
60.000.

Toledo Servicios Turísti

cos concurrió el año pasado 
quedándose finalmente con 
la miel en los labios, ya que 
de las tres empresas que par
ticiparon en el concurso, la 
m adrileña Viajes O lim pia 
fue la que consiguió la adju
dicación. La empresa toleda
na estuvo presidida por En
rique Salamanca hasta el 
pasado mes de noviembre, 
fecha en la que dimitió tanto 
de su cargo como presidente 
del tour operador como de la 
A sociación P rovincial de 
Hostelería. En algunos secto
res se le acusó a Salamanca 
de haber sido el culpable de 
que esa empresa no consi
guiera los viajes de la Junta.
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El tour operador Toledo Servicios Turísticos se juega, en buena medida, su futuro esta se
mana cuando la Junta elija al organizador de los viajes para la tercera edad.

Castilla-La Mancha concurre un año más en FITUR, feria que cada vez aparece más profe
sionalizada.

Salamanca, sin embargo, 
sigue ligado a la em presa 
como miembro de su Conse
jo de Administración y ac
cionista. Por el contrario, 
otros decidieron vender sus 
acciones, como Julián Gó
mez Escalonilla, candidato 
a la presidencia de aquella 
asociación en las elecciones 
celebradas en el mes de di
ciembre.

Ese mismo mes de enero, 
el tour operador celebró su 
Junta general con la elec
ción de presidente como el 
punto  más destacado  del 
día. En esa Junta salió elegi
do Julio de Paz. Según al
gunas fuentes del Consejo 
de Administración, la elec
ción de De Paz fue un tanto 
circunstancial, ya que no ha
bía nadie que quisiera hacer
se cargo de la presidencia. 
Ese extremo, sin embargo, 
ha sido desm entido por el 
propio Julio de Paz, que 
manifestaba que su candida
tura estaba pensada desde 
hacía tiempo. Como gerente 
de la empresa se mantiene 
Ismael Recio. Esta gerencia 
aclaraba a esta revista que la 
elección de De Paz se efec
tuó con carácter definitivo, 
y no provisionalmente como

podía dejar entrever una in
formación.

"Conoce tu reg ión"

En relación con otro pro
grama turístico de la Junta 
de Comunidades, «Conoce 
tu región», diversas fuentes 
relacionadas con la hostele
ría indicaban que ese mismo 
año iba a ser sup rim ido . 
«Me parece que hay una 
desviación de dinero que al 
sector le puede perjudicar», 
exp licaba Enrique Sala
manca, que tam bién esta 
semana será elegido tesore
ro de la Federación Nacio
nal de Hostelería. Según las 
estimaciones hechas, tanto 
por Salamanca como por 
otros empresarios, el dinero 
que el sector ingresó el pa
sado año con este tipo de 
turismo ascendió a los 150 
millones de pesetas, aproxi
madamente.

El mismo Salamanca in
dicaba que «como em pre
sario de a pie, todo lo que 
sea dejar de ingresar dinero 
en la ciudad es malo». Según 
estas fuentes, no sólo la hos
telería se vería afectada pol
la desaparición de este progra

ma, sino que otros sectores, 
como el comercio de artesanía 
y el comercio en general, tam
bién se verían perjudicados.

Sin embargo, a pesar de la 
preocupación hecha pública 
por el sector, en la Junta de 
Comunidades desmentían que 
se hubiese suprimido el «Co
noce tu región», y, por tanto, 
que las preocupaciones de los 
hosteleros no tenían ningún 
fundamento. Tampoco el pre
sidente de la Asociación Pro
vincial de Hostelería, Adolfo 
Muñoz, decía conocer este 
extremo; no obstante, indica
ba que, en caso de que así 
sea, «pediremos explicacio
nes, porque es cierto que si 
desaparece, la ciudad y la 
provincia no se van a ver fa
vorecidas».

Por otra parte, el miércoles 
fue inaugurada la Feria Inter
nacional del Turism o (F I
TUR), feria a la que la Con
sejería de Industria viene acu
diendo puntualm ente cada 
año. Sin embargo, éste ha 
contado con un triste factor, 
que es la enfermedad del di
rector general de Turismo,

José Javier Gil. Este se en
cuentra de baja desde hace 
aproximadamente un mes y 
medio, después de haber sido 
sometido a una operación de 
bazo. A pesar de su convale
cencia, José Javier Gil se en
contraba en la inauguración 
de la feria, acto al que tam
bién asistió el presidente au
tonómico, José Bono.

La baja del director general 
de Turismo se ha notado, es
pecialmente, en la falta de in
formación acerca de la feria. 
Solamente un día antes de la 
inauguración, Industria pasa
ba un amplio informe sobre 
las condiciones técnicas y for
males del stand de Castilla- 
La Mancha. Esta forma fría 
y aséptica de acercar la feria 
ha contrastado con la publici
dad con la que ha contado 
otros años. Sin embargo, ase
guran que el montaje corres
ponde perfectamente a las ex
pectativas. Allí está el tour 
operador Toledo Servicios 
Turísticos, única empresa de 
estas características de la re
gión. Y es que esta feria, tal y 
como demuestra su trayecto
ria, cada año la visitan más 
profesionales y menos públi
co en general.

BEATRIZ JIMENEZ

FITUR
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Peluqueros de Moda

M E S  DE E N E R O  Y FE B R E R O  

L u n e s , m a r te s  y  m ié rc o le s

Bloque A: Moldeador, color y
cortar--------------------------------3.500
Bloque B: Moldeador
y c o r ta r -------------------------- -- 2.400
Bloque C: Color y cortar —  2.400

P re g u n te  q u e  s o n  d ía s  B la n c o s .  
P id a  s u  ta r je ta  c lie n te ,  
te n d rá  g ra n d e s  v e n ta ja s .
M A R T E S  Y  J U E V E S  
(E N E R O , F E B R E R O  Y  M A R Z O )

Avda. de América, 1 
Tfno.: 22 67 60 - 21 59 77

Barrio del Rey, 1 
Tfno.: 22 86 02 
TOLEDO

C /M U Ñ O Z URRA, 17 
LAVERA DE LA REINA

R ecuerda

AQUEL AYER.
« n

m
t
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ToledoSiete días

SE HACE SABER...
La soludón más tremenda

1 Ministerio de Cultura ha decidido tapar con 
grava y arena las excavaciones que se realiza

ron delante de la fachada del Museo de Santa Cruz 
y que después de 6 meses de trabajo, descubrían los 
restos del antiguo monasterio de San Pedro de Due
ñas. Los especialistas que allí trabaja, solicitaron 
continuar las excavaciones 6 meses más para termi
nar un sector considerado «de vital importancia pa
ra el estudio» y además habían realizado dos planos 
proponiendo cubrirlo pero aprovechando el espacio 
excavado para ampliación de almacenes del museo. 
El Ministerio al carecer de presupuesto para finan
ciar más trabajos, ha tirado por la calle de en medio, 
tapando nuevamente todo.

Tres minidnes en el Bingo Toledo

|  a empresa constructora XX de Apolonío Mayo- 
™ ral está gestionando la adquisición del Bingo 

Toledo -una planta de 1.500 metros cuadrados ubi
cada frente a la Plaza de Toros- para realizar allí su 
proyecto de tres minicines. Apolonio Mayoral ha 
presentado ya los planos ante la Comisión de Urba
nismo.

Arremetió <ontra el (odie de Proteuión 
Olida!

| Jos  números de la Benemérita que custodian el 
Gobierno Civil, se llevaron un buen susto cuan

do oyeron un fuerte estruendo frente a su puerta y en 
plena plaza de Zocodover. Dos jóvenes con las ini
ciales A.A.G. y F.R.M, que conducían un Ford Sie
rra a las 6 de la madrugada del pasado domingo, 
chocaron violentamente contra el Nissan de Protec
ción Civil que permanece allí aparcado. Los jóvenes, 
que sólo sufrieron heridas leves, dieron positivo en 
la prueba de alcoholemia que se les practicó.

Aplazado el apartamiento subterráneo 
y empujón a las viviendas de protetdón 
olida!

□ n el último pleno del Ayuntamiento se decidió 
dejar sobre la mesa la adjudicación de la cons

trucción de un aparcamiento subterráneo en el Co- 
rralillo de San Miguel -frente al Alcázar- ya que ha
bía dudas sobre la solvencia económica de una de 
las dos constructoras, en concreto G.R.D, que con
curría al concurso de adjudicación. Por otro lado, se 
acordó -con los votos de IU y PSO E- ceder a la 
Consejería de Política Territorial suelo para cons
truir 75 viviendas en Santa Bárbara y 60 en Bueña- 
vista, todas de protección oficial.

POR FIN. De una vez por todas el Ayuntamiento se ha puesto manos a la obra con el 
Parque Escolar. La empresa de Limpieza Focsa realizó una limpieza integral de las ruinas 
del Circo Romano, ubicadas en este parque, recuperándose un bello e interesante rincón 
que antes parecía más un estercolero. Los alumnos de la Escuela Taller trabajaban estos 

días en arreglar la rosaleda y los bomberos en la poda de árboles. «Estamos 
contentísimos» decía el presidente de la Asociación de Amigos del Parque.

BUSCABAN UN DIA TRANQUILO. El día de S. Ildefonso, por ser fecha bastante 
tranquila en la ciudad ya que muchos toledanos la dedican para irse a las rebajas en 

Madrid, fue aprovechado por la Policía Local para celebrar por primera vez sus fiestas 
patronales. «Hemos adoptado de momento a S. Ildefonso como patrón pues asila mayor 
parte de los compañeros podían participar en los actos», comentaba uno de los agentes. 

Según el alcalde, en breve se dotará al cuerpo de dos grúas y cuatro coches nuevos.

LOS BOMBEROS EN PARIS. Un grupo de cinco bomberos de Toledo se fue a Paris 
para participar en el Cross Internacional de Bomberos en el que competían un total de 11 

países. El recorrido era de 18 Km. y el toledano Juan López llegó el 42 entre 1.700 
corredores, mientras sus compañeros finalizaban dignamente la prueba. Los momentos 

libres fueron aprovechados para hacer turismo por la capital francesa.
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C/ Uruguay, ns 16 (Centro Comercial Santa Teresa). 45004 Toledo

T O L E D O
Avda. de América, n.9 1-B 
Tel. y Fax: (925) 21 00 08 
45004 TOLEDO

TOLEDO
• LOS MEJORES PRODUCTOS A LOS 

MEJORES PRECIOS
• SERVICIO DE DISTRIBUCION
• SERVICIO TECNICO ESPECIALIZADO
• GRANDES DESCUENTOS
-  ESPECIALES OFERTAS
-  PRESUPUESTOS SIN COMPROMISO

OFERTAS

TANDON 386 n
-  MICROPROCESADOR 80386 
-VELOCIDAD 16 Mhz. 
-DISKETERA3 1/2" 1.44 Mb
-  Tarjeta monitor VGA color
-  Disco duro 40 Mb

T O D O  P O R  2 1 0 .0 0 0  PTAS.
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Siete días Talayera

SE HACE SABER...
Crespo dimite desentantado por falta de 
vednos en la AA.W

no de los históricos del movimiento vecinal 
talaverano, Nemesio Crespo, presidente de la 

A A .W . La Milagrosa del talaverano barrio de la 
Estación, ha presentado su dimisión irrevocable. 
Y ello porque, pese a haber logrado convertir a di
cha asociación en una de las más numerosas en 
cuanto a socios -6 8 0 , que la convierten  en la 
number dos después de la de Patrocinio- no ha 
conseguido reun ir más que a 25 socios en su 
asam blea general de diciem bre. En opinión de 
Crespo -significado militante del PSOE del sec
tor «ex-crítico» liderado por Jesús Fuentes-, al
go falla y es necesaria una renovación en favor de 
la asociación y del barrio.

Dos ambidosos proyertos 
de sanidad privada

lgunos médicos de Talavera están dispuestos a 
invertir un total de 500 millones de pesetas para 

montar dos servicios de sanidad privada en Talave
ra. El proyecto más avanzado, y más polémico, por 
cierto, resulta ser el del gabinete radiológico. Para él 
están previstos 100 millones, de los que buena parte 
pondrán los accionistas. El proyecto, «espoleado» 
por el hecho de que el prometido scanner de la Resi
dencia impondría sufrir una nueva demora, según lo 
que los médicos conocen ha provocado cierta polé
mica entre la clase médica, fundamentalmente por el 
rechazo de los ginecólogos y otros significados fa
cultativos. Entre sus promotores figuran los doctores 
Sevilla, Vicente, Durán, Martín, De la Torre -ex- 
concejal centrista-, Laso, Saturnino y Castañeda, 
actual concejal socialista. El otro proyecto es la «re
conversión» de la clínica Marazuela en una moderna 
clínica privada, algo que en principio supondría un 
desembolso de unos 400 millones de pesetas.

Quinto Jaén quiere revoludonar 
el Club Taurino

nte la renuncia de Quinito Espinosa a asumir la 
presidencia del Club Taurino Talaverano -e l se

gundo club de este tipo en España en cuanto a anti
güedad-, su tocayo Joaquín de Jaén se ha hecho 
con las riendas; nombramiento que se confirmará 
próximamente. Con Quinito Jaén estarán, entre 
otros miembros de la Directiva, Antonio Machuca, 
Antonio Buitrago, el ganadero José González y 
Alejandro Machuca. El club pretende, en su nueva 
etapa, recuperar su local social en la calle Joaquina 
Santander -E l Albero- y dar un revolcón a las acti
vidades del club, incluyendo la adición de un boletín 
informativo ahora en edición y otras muchísimas co
sas más.

GASOLINERA DISCUTIDA. Las asociaciones de Padres de Alumnos de cuatro 
centros escolares de Talavera -Agustinas, Maristas, Misioneras y Francisco de Rojas- 

junto a ia Asociación de Vecinos del barrio de La Solana han protestado todo lo 
airadamente que han podido ante el Ayuntamiento para impedir que se instale una 

gasolinera en la zona. Mientras, el Ayuntamiento afirma que no hay razones legales para 
echar atrás el proyecto, los protestantes recuerdan que el solar estaba previsto como 

«zona verde» en el Plan General de Ordenación Urbana.

ELADIO MARTINEZ: HOMENAJEADO POR LOS PLUMILLAS. El
«histórico» periodista fundador de las publicaciones decanas de la provincia, «La Voz 
del Tajo», ha sido objeto de homenaje por ios periodistas talaveranos. A la emotiva 
visita recibida por una delegación del colectivo a su habitación en la Residencia de 

Ancianos en la que vive se unieron las felicitaciones de numerosas personas como las 
de José Bono y Alejandro Alonso.

REPARTO DE LIBROS EN LA SIERRA DE SAN VICENTE. La publicación del 
libro «Sierra de San Vicente» dentro de la colección «Temas Toledanos» ha sido 

sumamente bien acogida en la mencionada Sierra. Prueba de ello es que la «Sociedad de 
Amigos de la Sierra de San Vicente», presidida por el dinámico Angel Doza, ha repartido 
un ejemplar para cada uno de sus socios. En la foto, se recoge uno de los momentos de 

la distribución del libro, cuyo autor es el conocido Fernando Jiménez de Gregorio.
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PORTELA INICIO EL CICLO TALAVERA EN EL TIEMPO. Con una notable 
asistencia de público, Domingo Pórtela abrió la pasada semana el ciclo de conferencias 

«Talavera en el Tiempo» organizado por la Delegación de Cultura del Ayuntamiento 
talaverano. Pórtela disertó sobre «Talavera en la antigüedad», destacando la escasa 

investigación habida hasta el momento sobre el tema. El ciclo permitirá que un pequeño 
colectivo de talaveranos, que desinteresadamente dedican buena parte de su tiempo 
libre a hacer estudios sobre la ciudad expongan los resultados de dichos estudios.

AGUSTIN ESTEBAN, UN DIPUTADO A CONTRACORRIENTE. En la 
penúltima concentración de trabajadores de comercio ante el supermercado de 

Nuevocentro llamó la atención la presencia de Agustín Esteban, diputado nacional por el 
PSOE. Yesque siendo él secretario comarcal de UGT, este sindicato no participaba -a 
diferencia de ahora- en las movidas contra la apertura de establecimientos en sabado 

tarde. Pronto se aclaró la confusión: estaba de visita, para saludar a los dirigentes 
ugetistas amigos suyos. No tenia intención de participar en la protesta... ni de comprar en 

el supermercado.

IU PIDE QUE LOS JARDINES DEL 
PRADO SEAN PARQUE 
HISTORICO. Izquierda Unida ha 
solicitado a la Junta de Comunidades que 
impida la decretada demolición del 
edificio donde se encuentra la farmacia de 
la Plaza del Pan y que declaró parque 
histórico el recinto de El Prado, en el que 
se incluyen la ermita y jardines del mismo 
nombre y la plaza de toros La Caprichosa. 
Según Benito Díaz -en la fo to -, portavoz 
de IU en temas de Patrimonio, la 
declaración de parque histórico permitirá 
que el citado recinto se beneficiase de las 
ayudas del programa «Castilla-La Mancha 
a plena luz».

DESDE LA PUERTA DE CUARTOS
JOSE RETANA

Talavera, un sueño 
posible

A hora que el Tajo ha dejado de sonar por las tierras tala- 
veranas, aprovecho esta tribuna que de buen gusto se 
me ha brindado, para continuar contándoles mi parti
cular visión de la provincia toledana y más concretamente 

incidir sobre los asuntos que conciernen a su más populosa 
ciudad. De ahí que haya elegido algo tan talaverano como la 
Puerta de Cuartos para encabezar esta columna.

Y después de este preámbulo que me ha salido como una 
especie de declaración de intenciones, vayamos a lo que 
verdaderamente interesa: es decir, a comentar la actualidad 
talaverana, que no es otra que su expectante futuro.

Para empezar, se ha removido la apoltronada conciencia 
ciudadana, y la sociedad talaverana, apática por naturaleza, ha 
dado los primeros pasos, aunque como tales, balbuceantes, pe
ro al fin han demostrado que no están totalmente dormidos.

Y lo que todavía es más insólito, los políticos regionales 
desfilan por el Ayuntamiento talaverano, mostrando un inte
rés inusual, compitiendo entre sí sobre los proyectos que pa
ra esta comarca tienen cada una de sus Consejerías.

Primero fue el de Política Territorial, quien vino a anuncuiar 
el arreglo de las carreteras de Cervera, la de San Román hasta 
la variante, la de Calera e incluso las de Mejorada y Segurilla.

A renglón seguido, Cultura se ofreció para recuperar el 
maltrecho patrimonio histórico: como San Prudencio, futuro 
auditorio: el Liceo, complemento del Museo Rui/, de Luna: 
Santiaguito, para biblioteca pública: el antiguo Lugar de San 
Jerónimo, para sede del Archivo Histórico y el Aliar del 
Carmen, y como colofón, abrir ¡por fin 1 el Museo Rui/, de 
Luna en la primavera del 93.

A estas dos primeras Consejerías les siguió Agricultura, en 
una visita monográfica sobre el Mercado de Ganado y su 
más probable traslado, que bien pudiera ser en la ampliación 
de Torrehierro, localización sin duda idónea por el apoyo 
mutuo que se prestarían sin duda Mercado y Polígono.

Siguióle en el desfile consejeril, Siró Torres, quien trajo na
da menos que la Delegación de la Junta en lorma de oficina 
gestora para la comarca de Talavera, con el añadido de que 
esto supondría la rehabilitación del edificio del Cervantes.

Y como guinda, algo totalmente inédito, el apoyo de la Di
putación a Talavera, con proliferación de visitas de su actual 
presidente, cuyas palabras fueron muy prometedoras y que al 
menos en un hecho puntual como es la UNED y el Conserva
torio ha conseguido desbloquearlo y ponerlo en movimiento.

A todo esto habría que añadir los proyectos que se amon
tonan sobre la mesa de la Alcaldía, que van desde la amplia
ción del pabellón ferial y convertirlo en un palacio ferial de 
7.000 metros, al traslado del parque de bomberos, y desde la 
finalización de las piscinas de los barrios de Gamonal, Santa 
María, La Piedad y la climatizada del Polideportivo El Pra
do, hasta culminar con la creación de una ciudad deportiva 
en el actual Mercado, con varios campos de fútbol, una doce
na de pistas polideportivas, un pabellón cubierto y la lamosa 
pista de atletismo, además de las reaperturas de los teatros 
Victoria y Pelenque.

Y dicho todo esto que quiero creerme como futuras e iné
ditas realidades, entiendo que, habrá que seguir pidiendo, 
porque aún hay otras muchas otras cosas que pueden y de
ben llevarse a cabo, pero hoy al menos, empiezo a imaginar 
que Talavera es un sueño posible.
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Siete días Montes-Los Yébenes

LA MUJER PROTAGONISTA EN ORGAZ. «Mujer despierta, sal de casa», bajo 
este lema se han celebrado en Orgaz unas jornadas de divulgación, dirigidas a la mujer. 

Organizadas por la concejata de la Mujer, Angeles Lorente, el concejal de Cultura, Alfonso 
Canosa, y la asistente social, M- Jesús Jiménez, las charlas han ido encaminadas a crear 

una asociación femenina en esta localidad.

CURSOS DE ADULTOS EN NAVAHERMOSA. Los adultos de Navahermosa no 
quieren perderse la oportunidad que les brinda el Ayuntamiento con el curso de adultos y 

desde hace algún tiempo vienen asistiendo a las clases que se imparten. En la foto tos 
alumnos de administrativo y graduado. En total son unas 50 personas repartidas en los 

dos cursos.

MORA EN LOS CARNAVALES DE CADIZ. La peña «El olivarito» de Mora viajará 
hasta Cádiz para participar en los afamados carnavales de la ciudad costera. M- Josefa, 

secretaria de la peña, explicaba que la peña tiene costumbre de viajar hasta otras 
ciudades de la geografía española «para participar en las fiestas más típicas».

LOS PATRONOS DE CARPIO NO QUIEREN MUJERES EN LA ACEITUNA.
Las mujeres de Carpió de Tajo están muy contrariadas ante la actitud de los patronos de 
utilizar únicamente a hombres en las tareas de la recogida de aceituna, «En el Carpió los 
patronos no quieren mujeres en la varea», decía Flora Bautista. Para esta mujer, «a los 

patronos les tendría que dar vergüenza ya que no te dan ninguna oportunidad y tenemos 
tanto derecho como los hombres».

TEMPORADA BAJA PARA LOS CAZADORES 
ITALIANOS EN NAVALUCILLOS.

Esta ha sido la última semana de caza para los italianos que se desplazan hasta Los 
Navalucillos y Los Navalmorales. Según Ernesto López, promotor cinegético, el 80 por 

cien de las expediciones han tenido que suspenderse por la falta de zorzales, ave 
migratoria codiciada por los cazadores italianos y que se da por estos parajes.

MENASALBAS CELEBRA LA ENCAMISADA. Hoy domingo finalizan las fiestas 
de ia Encamisada en Menasalbas que empezaron el día 31 con la actuación de la 

agrupación «vetas blancas» de la localidad. El sábado día 1 procesión de los 
encamisados recorrió las hogueras o «candelaidas».
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Siete días La Mancha

SE HACE ...
La Puebla fínamiará un tentro 
multiuso en Chile

L a parroquia de La Puebla de Almoradiel cos
teará la remodelación de un local destinado a 

reuniones, escuela de alfabetización, asistencia a ni
ños minusválidos, etc, en el pueblo de Pichilemo en 
la diócesis chilena de Rancagua. Para conseguir el 
1.028.000 pesetas necesario  para acom eter las 
obras, venta de objetos realizados por mujeres de 
Acción Católica y una cena que se celebrará el día 
7, día del ayuno voluntario, en la que solamente se 
servirá un panecillo, un vaso de agua, aceitunas, an
choas y tomate. Esta es la segunda vez que La Pue
bla colabora con Manos Unidas, ya que el año pasa
do se recolectó casi un millón de pesetas destinado 
a construir una escuela en la India.

Cultura viva en La Mantha

L os pueblos de nuestra comarca están preparan
do las diferentes actividades culturales del 92. 
La Asociación de Mujeres de Miguel Esteban ha 

convocado el I Certamen de Cuento y Poesía, La 
Gaviota, apto sólo para las féminas migueletas o de 
los alrededores. En Villa de Don Fadrique además 
del ya tradicional certamen literario dedicado a la 
narración, en el que este año se dará cabida a la poe
sía, en el mes de febrero se harán públicas las bases 
para intervenir en el II Concurso de Vídeos dedica
dos a la realidad local. Así mismo, en Lillo y tam
bién en febrero, coincidiendo con la celebración de 
la semana cultural, se procederá a recoger los libros 
más antiguos entregados por vecinos del pueblo. Al 
final, el ejemplar de mayor antigüedad recibirá un 
premio.

Asland y los expropiados de Yepes 
bustan un aiuerdo etonómito

a diferencia entre el dinero ofrecido por la em
presa cementera, un máximo de 1.500.000 pese

tas por parcela, y los cuatro millones pedidos por los 
afectados, son el principal obstáculo en las negocia
ciones entre los propietarios afectados por las expro
piaciones y ASLAND. La empresa, amparándose en 
la Ley de Minas, tramitó un expediente de expropia
ción -pendiente de la aprobación por el Consejo de 
Ministros- para hacerse con los terrenos que necesi
ta para aumentar su producción de caliza. Sin em
bargo, y dado el interés de ambas partes, las nego
ciaciones podrían reanudarse con vistas a encontrar 
un acuerdo económico satisfactorio para todos.

ESCUELA DE PINTURA EN QUINTANAR. Ya ha entrado en funcionamiento ia 
Escuela de Pintura en esta localidad manchega, coincidiendo con el inicio del nuevo cur
so en las distintas actividades artísticas y musicales que ya se venían impartiendo en la 
Casa de la Cultura desde el año pasado. Tan sólo quedaba por estrenarse el aula destina
do a la pintura y éste ya está en marcha.

CLAUSURADA LA ESCUELA TALLER DE TEMBLEQUE. Según el alcalde de 
la localidad, José Antonio de la Fuente, la escuela tiene aún mucho trabajo que realizar en 
Tembleque:«entre otras cosas queda la culminación de la Casa de Postas y la rehabilita
ción de la ermita de la Vera Cruz que se destinaría a biblioteca municipal y lugar de reu
nión de asociaciones, ya que hemos llegado a un acuerdo con el obispado para su uso 
público». En la foto, algunos jóvenes de ta escuela rehabilitando la Plaza Mayor.

REGIONALISTAS EN QUINTANAR. El quintanareño Esteban Heras fue elegido secre
tario general de la gestora del Partido Regionalista de Castilla-La Mancha, con posibilidades 
de ser el futuro presidente, cargo que se decidirá en el I Congreso del partido a celebrar el 26 
de abril, también en Quintanar.
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Siete días Sagra-Torríjos

SE HACE SABER...
Amenaza de bomba en Navidul

l í o s  160 trabajadores de la fábrica de embuti- 
U  dos Navidul de Torrijos tuvieron que ser de
salojados debido a una amenaza de bomba que re
sultó ser falsa. Según inform aron fuentes de la 
empresa, el mensaje, que anunciaba que un arte
facto haría explosión a las tres y media de la tar
de, quedó grabado en el contestador automático y 
fue puesto en conocimiento de la dirección por el 
personal adm inistrativo de la fábrica. Por reco
mendación de la Guardia Civil, que inspeccionó 
infructuosamente las instalaciones, la totalidad de 
la plantilla se marchó a su casa.

Cortes de agua
para los Ayuntamientos morosos

a M ancomunidad de La Sagra Baja decidió 
en su últim o pleno cortar el sum inistro de 

agua a los Ayuntamientos que deban más de tres 
mensualidades, según informó Javier Díaz, alcal
de de Cabañas, uno de los municipios que más 
dinero adeudan a la M ancomunidad, un total de 
más de 18 millones de pesetas. El primer edil de 
Cabañas, que reconoce que deben las mensuali
dades desde julio del 89, afirma que los cortes se 
realizarán uno o dos días a la semana durante los 
períodos de restricciones. Otro de los puntos del 
orden del día de dicha sesión plenaria, fue la crea
ción de una comisión que se encargará de visitar a 
los distintos organismos, con el objetivo de conse
guir agua por otras vías, hasta que sea una reali
dad la captación desde el embalse de Picadas.

Auditoría en el Ayuntamiento 
de lllestas

n  a Comisión de Hacienda del Ayuntamiento de 
U  Illescas acordó realizar una auditoría econó
m ica que se encargará al Tribunal de Cuentas, 
propuesta presentada por el grupo municipal del 
PP. En dicha comisión Izquierda Unida propuso 
que la auditoría la realizara una empresa privada 
por considerar «que el Tribunal de Cuentas no 
dispone de medios técnicos ni humanos y puede 
tardar en realizarla cinco o seis años». Dicha pro
puesta fue rechazada debido al coste que supon
dría y la paralización de la gestión municipal que 
conllevaría la presencia de auditores.

PERONILLA SE VISTIO DE GALA. La Asociación Cultural Peronilla de Recas 
celebró este fin de semana una cena de hermandad en tos salones Mili de Fuensalida a la 
que asistieron unas 180. A ios postres, se sorteó entre los asociados un viaje a Palma de 

Mallorca que fue a parar a la familia que posa sonriente en nuestra fotografía.

ARBOLES PELIGROSOS. Los árboles que rodean la carretera de Camarena a 
Camarenilla a la altura del término de Arcicollar son considerados por los automovilistas 

que utilizan dicha vía como un peligro, debido al estrechamiento de la carretera que 
provocan al eliminar casi completamente el arcén. Estos árboles no pudieron ser talados 

cuando se remodeló la carretera por la negativa del Ayuntamiento de Arcicollar.

NUEVO PARROCO EN RECAS.
El nuevo párroco de Recas, Santiago 
López Canto, celebró su primera misa 
el pasado sábado. El sacerdote 
estuvo desde 1981 a 1984 en la 
parroquia de El Carpió de Tajo y 
desde ese año hasta 1991 en Chile. 
López Canto sustituye en su cargo a 
José María Janer, actualmente en la 
localidad de Villacañas quién 
permaneció en Recas durante los 
últimos 18 años, por lo que fue 
despedido multitudinariamente por 
los vecinos.
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Economía
Desestimada 
la suspensión de pagos 
de CYDES
El juez Juan Manuel Cruz ha
desestimado la suspensión de pagos 
solicitada por la empresa CYDES en el 
mes de junio por considerar que hay un 
gran desequilibrio entre activo y 
pasivo. La empresa contará a partir de 
ahora con un plazo para corregir este 
desequilibrio, «y si no lo hace, 
volveremos al principio de sálvese 
quien pueda», explicaba Mariano 
Alvarez, abogado de los acreedores del 
matadero. Por otra parte, 41 de los 87 
trabajadores de empresa han solicitado 
la resolución de la sus contratos. La 
esperanza de los que quedan está ahora 
en ver si se recupera una parte de la 
producción y pueden mantener sus 
puestos. Las reuniones con la empresa 
se repiten, aunque los resultados son 
infructuosos.

Sesenta y tres millones 
de presupuesto para 
FEPEMTA
La junta directiva de la Federación 
Empresarial Talaverana (FEPEMTA) 
aprobó el pasado 23 de enero los 
presupuestos de la institución para el 
próximo año, presupuestos que 
ascienden a sesenta y tres millones de 
pesetas, solamente dos más que el año 
anterior. «La línea es básicamente la 
misma que los del año pasado», 
explicaba la gerente de FEPEMTA. 
Estos presupuestos fueron aprobados el 
mismo día del estreno de la nueva 
sede, en la calle Carnicerías, sede que 
se encuentra a pocos metros del 
edificio de la Cámara de Comercio, 
entidad con la que mantiene excelentes 
relaciones.

la  Semana Verde 
de Berlín entusiasmó 
a los empresarios
Los empresarios toledanos asistentes a 
la Semana Verde de Berlín volvieron 
esta semana entusiasmados con el 
resultado de su estancia en Alemania. 
Empresas como Navidul, Aceites 
Toledo o Taller Gastronómico Montes 
de Toledo -cuyo propietario, Eladio 
Arenas Martín, aparece en la imagen- 
participaron en esta semana en la que 
han colaborado la Cámara de 
Comercio Toledo y la Consejería de 
Agricultura. «El resultado a sido 
excepcional; hemos provocado una 
sensación de deseo en el pueblo 
alemán», explicaba Arenas Martín. 
Por su parte, el consejero de 
Agricultura ha informado que los 
productos de Castilla La Mancha 
asistirán ha todas las ferias 
internacionales de alimentación.

Castilla-La Manch

Los profesionales 
y autónomos 
se organizan
El presidente de la Organización de 
Profesionales y Autónomos (OPA) de 
España, Benito Ordanza, se reunió 
esta semana con el presidente regional 
del PP, José Manuel Molina, para 
establecer un grupo de trabajo 
mediante el que se intenta crear cauces 
de diálogo con Ayuntamientos y otras 
instituciones. La importancia de los 
profesionales y autónomos radica en 
que participan en el setenta por ciento 
del PIB y en Castilla-La Mancha 
integran un colectivo de unas 400.000 
personas. Benito Hordanza presentó a 
la OPA diferenciándola de las 
organizaciones empresariales y de las 
sindicales. Los principales problemas 
del colectivo son de carácter 
financiero, fiscal, de seguridad social y 
una situación laboral de excepción.
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Caja Toledo abrió su segunda ofitina 
en Madrid
Caja Toledo inauguró el martes en Madrid una nueva 
oficina, la urbana 1, en el Paseo de las Delicias, que se suma 
a la oficina principal de la calle Alcalá. A estas dos se les 
unirá a lo largo de este año una más en la capital de España 
y tres repartidas en las localidades de Móstoles, Alcorcón y 
Getafe. La sucursal abierta esta semana hace la número 175 
y a lo largo de este año se espera llegar hasta las 181 
oficinas. La apertura de las oficinas de Madrid no rompe el 
compromiso al que se llegó en el seno de la Federación de 
Cajas de Ahorro que está negociando la fusión de las cuatro 
entidades.

"Un alto en el camino"

L as negociaciones para la fusión de las cuatro cajas de 
ahorro de la región parece que han sufrido en las 
últimas semanas un importante parón. Por un lado, el 

PSOE, patrocinador de esta fusión, se ha visto obligado a 
negociar con el Partido Popular las condiciones y el 
esquema de la que ya empiezan a llamar caja única. 
Francisco Tomey, vicepresidente regional del PP se ha 
sentado en alguna ocasión frente a Hernández Molió 
para tratar sobre este tema.

Por su parte, el también popular y alcarreño Carlos 
Torres está realizando un estudio técnico acerca de los 
costes laborales de la fusión. Y el diputado ha sacado ya 
sus primeras conclusiones: los gastos de personal de la 
caja única alcanzarán los 1 2 .0 0 0  millones de pesetas, 
cantidad que el propio Torres calificaba como «un coste 
de transformación brutal.» Según el diputado, estos 
costes son inasumibles, «más teniendo en cuenta que 
Caja Toledo lia perdido este año unos 300 millones de 
b en e fic io s  y Caja A lb a ce te  tam bién baja p o r la 
suspensión del BEF.»

A estas c ircu n stan c ia s  d esfav o rab les  se une la 
exigencia de los sindicatos de m antener el em pleo 
durante los cinco años que sigan a la fusión, «además 
está pidiendo que se les equipare a todos ellos cogiendo 
los haremos más altos de cada uno de los conceptos 
labora les» , ex p licab a  Torres, que d efin ía  estas 
con d ic io n es s in d ica les  com o «sin p ies  ni cabeza  
económicamente hablando.»

Precisamente estas nuevas cuentas es lo que proba
blemente haya hecho cambiar algunos planteamientos a 
la com isión  d e leg ad a  en la m esa negociadora . 
«Actualmente las negociaciones están un poco paradas y 
no se están alcanzando las cotas de precisión que 
esperábam os a estas a lturas» , explicaban fuentes 
sind icales. Este parón al que hacen referencia los 
sindicatos se debe a que «aun cuando algunos tenias 
parecían maduros, al momento de firm arlos se han 
echado atrás.» Estos temas son los relativos al empleo y 
la fijeza.

Respecto a los cálculos de los gastos de personal, los 
representantes sindicales no querían definirse porque son 
diferentes los datos que manejan ellos respecto a los que 
m aneja la patronal. Otras fuentes consideran que el 
m ayor problem a está en los «staff» de los órganos 
centrales, es decir, en quiénes y de dónde serán los 
máximos cargos de gestión, porque como dice Francisco 
Hernanz, «la ca p ita lid a d  estará  donde esté  ei 
presidente.»

B. JIMENEZ

Villa María,
refugio
para
taladores
José Ignacio 
García Muñoz es
un joven 
empresario 
toledano -tiene 
ahora 30 años- que 
acaba de ver 
realizado uno de 
sus más 
importantes 
proyectos: la puesta 
en marcha de un 
hotel, el Villa 
María, en La Nava 
de Ricomalillo.
Este proyecto le ha 
supuesto una 
inversión de unos 
50 millones de pesetas y está destinado especialmente al 
turismo cinegético, o a cualquier otra clientela que necesite 
alojamiento en esta zona. La trayectoria de este empresario 
es ejemplar. Comenzó hace 12 años con un restaurante y 
después siguió con la puesta en marcha de dos discotecas. La 
apertura del hotel responde a la necesidad de cubrir la 
carencia de plazas hoteleras que tiene la comarca.
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El retraso del desarrollo de planes de viviendas de protección oficial es algo generalizado por los complejos trámites que requieren.

Aparecen «defectos y carencias en el control interno»

Al Tribunal de cuentas no le cuadran 
las cifras sobre vivienda

El último informe del Tribunal de Cuentas sobre comunida
des autónomas, relativo a 1988, refleja que en Castilla La 
Mancha «se observan defectos y  carencias en e l contro l in 
terno aplicado p o r la Com unidad». Estas carencias se refie
ren a los créditos subscritos por la Junta de Comunidades 
para la financiación de promociones públicas de las vivien
das municipales. Alberto Pertusa, director general de la Vi
vienda, ha salido al paso de estas apreciaciones manifes
tando que «todo está totalmente controlado».

L os defectos y carencias» 
de que habla el informe 
del Tribunal de Cuentas 

se refieren al control ejerci
do por la comunidad autóno
ma sobre los p réstam os 
subscritos por la Junta con el 
Banco Hipotecario a través 
del Instituto de Promoción 
Pública de la V ivienda 
(IPPV). Según el informe, 
«los datos aportados no per
miten una valoración objeti
va de sus importes» y estas 
carencias tienen su origen en 
las transferencias que en su 
momento se efectuaron, «no 
habiendo resultado posible
44

para la Comunidad la clari
ficación de la totalidad de 
los hechos y de su tra ta 
miento contable».

La historia de estos crédi
tos remonta a 1984, cuando

el Estado traspasa a la co
munidad autónoma los ser
vicios en materia de promo
ción pública de la vivienda. 
El 18 de octubre de ese año, 
la Junta de Comunidades y

el IPPV subscribían un con
venio por el cual la Junta, a 
través de la Consejería de 
Política Territorial, colabora
ba en la gestión de los crédi
tos asignados a los munici
pios para la construcción de 
viviendas.

Con an terio rid ad  a ese 
convenio fue el IPPV el que 
subscribió varios convenios 
con los Ayuntamientos. El 
resultado del acuerdo entre 
el IPPV y la Junta de Comu
nidades fue el pacto sobre 
unos préstamos a largo plazo 
que devengaban in tereses 
del cinco por ciento y que la
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Junta debía reintegrar al Es
tado junto con la amortiza
ción del principal.

Para el director general de 
Urbanismo y Vivienda, Al
berto Pertusa, este tipo de 
financiación es una modali
dad que ya no se practica, y 
en cualquier caso «no hay 
ninguna disfunción y su con
trol interno no tiene ninguna 
dificultad». Añadía que, por 
el contrario, «todo está to
talmente controlado, tanto 
por el IP P V  como p o r la 
Junta y los Ayuntamientos». 
Según Pertursa todas estas 
instituciones están devol
viendo los créditos subscri
tos.

Aunque, como explicaba 
el director general de Urba
nismo y Vivienda, esta mo
dalidad de créditos hipote
carios ya no existe, lo cier
to es que aquel año, 1988 
fue el más fructífero para la 
construcción de promoción 
pública. En términos globa
les, en Castilla-La Man
cha se co n s tru y e ro n  ese 
año 2.388 viviendas, a las 
que hay que sum ar o tras 
3.346, tam bién protegidas 
pero de promoción privada. 
Desde entonces, la promo
ción pública ha bajado de 
forma ostensible. Por ejem
plo, al año siguiente, el nú
mero de viviendas públicas 
descendió a 913, y en 1990 
caía hasta las 560 vivien
das. La promoción privada 
ha experimentado una lige
ra alza aunque en términos 
globales la vivienda prote
gida ha bajado en los últi
mos años.

Críticas

Respecto a la gestión de 
los presupuestos destinados 
a política de vivienda, los 
datos son irreconciliables. 
Alberto Pertusa manifestaba 
que en 1991 el 95 por 100 
del presupuesto destinado a 
v iv iendas aparece com o 
obligación contraída, en tan
to que de esa cantidad se ha 
pagado más del 85 por 100. 
«Considero que los porcen
tajes de ejecución son de so
bresaliente», explicaba.

Sin embargo, un punto de 
vista y unas cifras muy dis
tintas son las que aporta el 
grupo parlamentario del Par

Gregorio Sanz, consejero de Política Terri
torial, han anunciado un ambicioso plan 

cuatrienal que contempla la construcción 
y actuación sobre 17.500 viviendas.

tido Popular. Carlos Torres,
portavoz de este grupo en 
Política Territorial, indicaba 
que el 46,82 por ciento del 
presupuesto destinado a la 
promoción de viviendas está 
sin ejecutar. Para este dipu
tado, la cuestión principal

Carlos Torres, diputado por el Partido Po
pular, sostiene que en 1991 está sin ejecu

tar el 46,82 por ciento del presupuesto 
destinado a vivienda.

está en el precio del suelo. 
«Si no hay suelo, no se ade
lanta nada», manifestaba.

El Sindicato Comisiones 
Obreras tam bién denunció 
hace más de un mes el re
traso con que la Junta está 
ejecutando las viviendas de

protección. El secretario de 
esta  cen tra l, José María 
Díaz Ropero, mantuvo a fi
nales de diciembre una en
trevista con el consejero de 
Política Territorial, Grego
rio Sanz, para tratar este 
asunto. De la reunión se sa
có en claro  que no había 
ninguna coincidencia entre 
los datos de que disponía el 
sindicato y la Junta. «Al f i 
nal todo lia quedado pen 
d ien te  de la reunión  del 
Consejo Regional de la Vi
vienda, que esperamos rpie 
se reúna pronto», explicaba 
Díaz Ropero.

Otros datos relativos a la 
ejecución de los presupues
tos de Vivienda de I990 re
cogen que las viviendas de 
promoción pública contaban 
con una dotación de 4.151 
millones de pesetas, de los 
cuales solamente 2 .I66  apa
recen como obligaciones re
conocidas y l .973 como pa
gos efectuados, con lo cual 
el remanente de crédito de 
ese año era de I.985 millo
nes de pesetas.

A cerca de estas cifras, 
Carlos Torres manifestaba 
que «se trata de incapaci
dad de gestión evidente». 
Pedro Peral, compañero de 
Torres, encargado de asun
tos económ icos, indicaba 
que la ejecución de los pre
supuestos en Política Terri
torial era más complicado 
que en Bienestar Social, por 
ejemplo. «No es fá c il bus
car un terreno, a su dueño, 
pasar por registro, subas
ta...».

A la ejecución incompleta 
de los presupuestos se une el 
retraso que están sufriendo 
algunas promociones públi
cas. Es el caso de viviendas 
en Seseña, Dosbarrios o los 
Yébenes, en donde según 
Carlos Torres, «deberían  
haber sido entregadas en el 
91 y todavía están sin con
cluir».

Los datos aportados por el 
consejero  de Econom ía y 
Hacienda, Isidro Hernán
dez Perlines, hablan que en 
1990 de los 4.830 millones 
destinados a viviendas so
ciales 3.900 fueron compro
metidos, lo que significa un 
95 por 100 del total, coinci
diendo así en las cifras con 
Alberto Portusa.

B. JIMÉNEZ
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Un ambicioso plan cuatrienal
considerado «insuficiente»Esta misma semana el 

consejero de Política 
Territorial, Gregorio 
Sanz, presentaba a los 
medios de comunicación 
un ambicioso programa de 
viviendas sociales tras 
firmar un acuerdo con el 
Ministerio de Obras 
Públicas y Transportes. El 
acuerdo contempla la 
construcción -bajo 
distintos regímenes de 
protección oficial- y 
rehabilitación de 17.500 
viviendas durante los 
próximos cuatro años, 
incluido el actual. En 
realidad esta es la parte del 
pastel que le ha 
correspondido a esta 
región del cacareado plan 
nacional de vivienda que 
prevé la construcción de 
400.000.
La cantidad 
correspondiente a 
Castilla-La Mancha 
supone un cuatro por 
ciento sobre el total 
nacional, porcentaje

por el diputado Carlos 
Torres. La financiación de 
este programa supone una 
inversión de unos 12.300 
millones de pesetas. En 
este plan cuatrienal el 
consejero anunciaba 
también la creación de 
suelo para otras 4.500 
viviendas, con lo que la 
cifra global ascendería a 
2 2 .0 0 0 , lo que supondría 
un seis por ciento sobre el 
plan nacional.
Por años, la Consejería 
prevé que 1992 sea el de 
menor número de 
actuaciones con un total 
de 3 .100. La previsión es 
que en los años sucesivos 
este número se incremente 
hasta llegar a las cinco mil 
actuaciones en 1995. 
Según Gregorio Sanz, en 
los próximos años dos de 
cada tres viviendas que se 
construyan en Castilla-La 
Mancha contarán con 
ayuda de la 
Administración.
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El consejero de Agricultura, con los empresarios y cooperativistas ciudarrealeños.

Diecinueve firmas están presentes en la recién inaugurada 

“Cité Mondiale du vin et des spiritueux”

Burdeos: el vino manchego a la conquista
de Europa

Burdeos es una importantísima población del vecino país galo. Con alrededor de 700.000 habitantes, está situada a 100 ki
lómetros del mar abierto, siguiendo el curso del río Garona. Se trata del puerto más grande a orillas del Atlántico, y es con
siderada como la capital mundial del vino. Patria de Montaigne, Montesquieu y Mauriac, de Burdeos dijo Víctor Hugo que 
era una mezcla de Versalles y Amberes. Con un pasado intenso, con una historia turbulenta y una arquitectura única, ha 
conocido desde el siglo XVIII un gran esplendor. El comercio ha sido su principal motor y, dentro del comercio, el del vino 
le ha dado fama y nombre mundial. Hasta allí han llegado también los vitivinicultores manchegos en busca de salida para 
sus productos. La batalla de Europa ha comenzado.

E n realidad la historia se 
rem onta a tres m eses 
atrás. La entidad banca

da Unicaja promovió un via
je a la ciudad francesa con el 
fin de que un grupo de coo
perativistas, de nuestra pro
vincia, conociese Bordeaux 
y la industria y el arte de la 
vinificación que le ha dado 
fama. Al frente de la expedi
ción se encontraba Valeria
no Abarca, director del área 
de Ciudad Real y a la vez 
consejero de la entidad fi
nanciera: «Es en tonces  
cuando se entró en contacto

con lo que pronto sería una 
realidad: “La Ciudad Mun
dial del Vino y de los Espiri
tuosos’’. Decidimos alquilar 
un stand por 3 años, con el 
f in  de m ontar una oficina  
permanente a través de la 
que p u d iesen  m ostrarse  
nuestros productos, y canali
zarse las operaciones».

La segunda visita ha teni
do lugar estos días, con moti
vo de la inauguración de la 
Cité. En el despacho de Uni
caja pueden ya contemplarse, 
e incluso degustar, los princi
pales productos de 19 firmas

y cooperativas de la provin
cia de Ciudad Real, pioneras 
en la ciudad de Garona en 
este tipo de iniciativas.

Construida por el podero
so grupo inmobiliario Sari, 
todo en la Cité es grandioso:
40.000 m etros cuadrados, 
aparcamiento para cerca de
1.000  vehículos, palacio de 
exposiciones, auditorium , 
bodegas, comercios, salas de 
cata, Museo de las Cofradí
as, hotel de lujo, oficinas de 
prestig io . Y todo ello, en 
una zona que representa la 
primera denominación con

tro lad a  del m undo, con
3.000 Chateaux de prestigio
sos caldos, que realiza una 
cifra de negocio del orden 
de los 30.000 m illones de 
francos sólo en este sector, y 
que recibe 12 m illones de 
v isitan tes por año, de los 
cuales un millón son profe
sionales. La inversión  de 
cerca de 12.000  millones de 
pesetas parece justificada...

Es en este contexto en el 
que una región como Casti
lla-La Mancha tenía que es
tar presente. Para Fernando 
López Carrasco, «somos la

46
Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #214, 2/2/1992.



JO
AQ

UI
N

El alcalde de Burdeos inauguró la Ciudad del Vino. A la izquierda Chaban Delmas, El complejo ha supuesto una inversión de 12.000 millones de pesetas,
a la derecha López Carrasco.

primera comunidad de Eu
ropa y el mundo en produc
ción de vino, y tenemos em
presas a las que España ya 
se les ha quedado pequeña. 
Se han realizado importantes 
inversiones para mejora de 
la calidad, y se está avan
zando también en marketing 
y promoción. Si Castilla-La 
Mancha está presente en las 
grandes m an ifestaciones  
p ro fesio n a les  de B erlín, 
Barcelona o París, tenía que 
estarlo también en Burdeos. 
Ya tenemos calidad en nues
tros productos. Ahora hay 
que sa lir a venderlos, sin 
prisa, con constancia...».

En parecidos términos se 
expresa el director general de 
Ordenación Agraria, Anto
nio Salinas, quien piensa se
guir atacando en otros fren
tes: «Es cierto que se están 
abriendo nuevos mercados y 
que la exportación va en au
mento, pero no bajaremos la 
guardia en el mercado inte
rior. En lo que al vino de Val
depeñas se refiere, vamos a 
iniciar nuevas promociones 
en Andalucía dentro de los 
mercados más tradicionales 
para esta Denominación de 
Origen. Y tal vez en mayo se 
pueda constituir ya el nuevo 
Consejo Regulador».

Pero el camino para nues
tros viticultores no es nada 
fácil. De eso sabe mucho el 
presidente de la Asociación 
provincial, Fernando Ville- 
na: «Mientras en España en 
una hectárea se suelen plan
tar 1.600 cepas, en Francia 
se p lan tan  hasta 7.500, y 
mientras en nuestro país el 
rendimiento medio suele ser 
de 25/30 hectolitros por hec
tárea, en Francia y Alema
nia es de 120. Y encima, la

legislación de esos países y 
la de la CEE perm ite  la 
“chaptalización” (o endulz.a- 
miento de los mostos para lo
grar mayor graduación), con 
azúcares no vínicos. En Es
paña no es así, y desde luego 
no debiéramos permitirlo».

Para Fernando Villena, 
«España -y  más concreta
mente Castilla-La Mancha- 
puede tener un gran futuro  
en Francia y Alemania con 
los vinos blancos. Alemania 
tiene que importar de 7 a 10 
millones de hectolitros de 
Italia o de España, ya que 
nos hemos convertido en los 
más serios competidores de 
los italianos. Cuando las 
fronteras se abran completa
mente habrá que competir 
en calidad, pero no se nos 
puede pedir que sigamos es
tando por debajo en precio,

porque éstos tendrán que ir
se igualando».

«El futuro es de los vinos 
blancos, pero no sólo de los 
jóvenes sino de los que, sin 
llegar a serlo, están elabora
dos con fermentación con
trolada. En cualquier caso, 
una cosa es clara: siempre 
será mejor exportar que des
tilar, consum ir antes que 
quemar. Y aunque haya que 
seguir exportando caldos a 
granel -que luego en destino 
se mezclan con vinos de la 
tierra, se em botellan y se 
venden caros-, habrá que ir 
fundamentalmente a los vi
nos embotellados, con Deno
minación de Origen, y que 
dejen alto valor añadido.»

Por otra parte, es preciso 
seguir investigando con nue
vas variedades de uva. Las 
experiencias que se están lle

Firm as presentes en la  
"C ité  M o n d ia le  du V in "

1. Cooperativa Nuestro Padre Jesús del Perdón. Mazanares.
2. Vinícola de Castilla. Manzanares.
3. Vidal del Saz Rodríguez. Campo de Criptana.
4. Cooperativa Agrícola La Unión. Alcázar de San 

Juan.
5 . Cooperativa Ntra. Sra. de Peñarroya. Argamasilla de 

Alba.
6 . Cooperativa Cristo de la Vega. Socuéllamos.
7. Videva. Valdepeñas.
8 . Juan Antonio Guillermo Mendieta. Alcázar de San Juan.
9. Cooperativa Vinícola de Tomelloso. Tomelloso.

10. Juan Antonio López Ramírez. Tomelloso.
11. Bodegas Luis Megía, S. A. Valdepeñas.
12. Bodegas Pinilla Peco. Torralba de Calatrava.
13. Bodegas Eduardo Izquierdo. Socuéllamos.
14. S. A. T. 3753 Colotnán. Pedro Muñoz.
15. Cooperativa Santa Catalina. La Solana.
16. Miguel Abad Arroyo. Tomelloso.
17. Cooperativa Ntra. Sra. del Rosario. Membrilla.
18 . Cooperativa Virgen de las Viñas. Tomelloso.
19. Bodegas Los Llanos. Valdepeñas.

El stand de Unicaja, en que se exponen 
vinos de 19 firmas, fue muy visitado.

vando a cabo con Cabernet- 
Sauvignon están dando los 
resultados apetecidos. En 
blancos, quizá el ejem plo 
más reciente sea el de Viní
cola de Tomelloso que está 
embotellando un vino elabo
rado con una Macabeo, con 
un rendimiento interesante, al 
tiempo que ha conseguido un 
bouquet nuevo y apetecido.

Pero existen muchos más 
casos de empresarios y coo
perativistas que han otro esa 
tradicional falta de imagina
ción de nuestros hombres de 
negocios. M anzanares, 
Campo de Criptana, Alcá
zar, Argamasilla de Alba, 
Socuéllamos, Valdepeñas, 
Tomelloso, Torralba, Pedro 
Muñoz, La Solana o Mem
brilla lo han demostrado en 
Burdeos. Imaginación, y una 
adecuada y agresiva política 
comercial, pueden hacer mu
cho por sacar a flote a nues
tras industrias vitivinícolas. 

TEXTO Y FOTOS: JOAQUIN 
MUÑOZ CORONEL
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Cultura

PERSONAJES MITO IOCGI TOS 
GREGORIO MARAÑON: ESTINFALO
Hijo de Elato y Laódice, Estínfalo es el epónino de la ciudad 

de Estínfalo en Arcadia, ¡unto al lago del mismo nombre. Su 
hija, Partenopea se casó con Heracles. Estinfalo defendió su 
ciudad contra los ataques de Pélope pero éste, fingiendo re
conciliación, le invitó a un banquete en el que lo mató.

El apellido Marañón está tan ligado a la ciudad de Toledo 
como Estinfalo a la ciudad que diera nombre, y Don Grego
rio empeñado de igual manera en luchar por causa tan loa
ble como defender Toledo -y nunca mejor dicho- a capa y 
espada. Van a hacer más falta espadas que capas para sal
var a nuestro casco histórico-histérico pues la logística se 
impone en este mundo a la caballerosidad y la razón. Y so
bre todo, muchas pelas son necesarias para que los defen
sores de esta ciudad no terminen con los miembros esparci
dos por el suelo como los del iluso Estinfalo, que se perdía 
? n banquetes y ceremonias; y aunque siempre se tiene la 
idea de que las fundaciones son las que dan el dinero y no 

s ílue P'^en/ bienvenido el convenio firmado por la Fun
dación Toledo y la Caja Toledo, así como cualquier duro que 
se caiga para una ciudad que necesita muchos remiendos.
48
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Más gestión y menos reprobación

A hora va a resultar que en Toledo, con varios mi
lenios de cultura reposando entre sus rocas, todo 
el quehacer de los que mandan, de los dueños de 
la «pela» y los posibles se va a quedar en el bla- 
bla-bla, en el yo te repruebo por-un-quítame- 
allá-un-Barrigón.

Si la cultura, en una ciudad que debiera ser santo y se
ña del universo mundo, se reduce a que hablen de lo mal 
o lo bien que lo hacen los que debieran hacerla/gestionar- 
la, apañados estamos y así nos va como nos va, más bien 
de pena (cultural, of course).

El hecho constatable es que desde hace meses aquí no 
hay teatro ni bueno, ni malo, ni regular; que en todo el 
mes de enero ha habido un conciertito -y  bien bueno por 
cierto- en San Justo; que en las salas oficiales -léase Po
sada de la Hermandad- sólo se exponen compromisos- 
para-salir-del-paso y llevamos sin ver algo serio desde... 
hace tanto tiempo que ni memoria nos queda. Pero hay 
concejala delegada del ramo, y hay gerente y director ar
tístico y cultural para gestionar y dirigir la nada y para 
dar que hablar, solamente dar que hablar. Desde estas al
tas ramas del laurel, en el que las lechuzas reposan/repa- 
san, andamos pensando en si no habrán leído estos «po
llos» aquello que decía don Francisco de Quevedo y Vi
llegas de «solamente un dar me agrada, que es el dar en 
no dar nada».

Así que, a modo de «eslogan» mitinero, se nos ocurre 
gritar, por ejemplo: «Más gestión y menos reprobación».

Pero nuestra moral se levanta viendo cómo en la gale
ría Tolmo se sigue un ritmo estético de calidad; cómo en 
la Cerdán de Talayera de la Reina unas exposiciones se 
suceden a otras; cómo en Villacañas también hacen sus 
pinitos de vez en cuando; cómo un concejal-todo-terreno 
en Quintanar, Diego Ortiz, mueve los hilos culturales y 
hasta trata de sacar adelante unos decentes premios litera
rios; cómo en Sonseca, con su traca-traca popular, tienen 
más cultura participativa que nadie, cultura de la buena, 
de la que nace, crece, se desarrolla y muere/vive en los 
propios que la producen y la consumen, las personas que 
se juntan en su banda de música, en su grupo de teatro o 
en su aula de poesía.

Se termina una de las más hermosas exposiciones que 
haya podido nunca albergar Toledo, la que hemos podido 
contemplar en la Sinagoga del Tránsito sobre «La vida 
judía en Sefarad». Y ya se anuncia con claros clarines 
otra que, a buen seguro, dará bien que hablar, se trata de 
la titulada «Reyes y mecenas», que vendrá al museo de 
Santa Cruz a primeros de marzo, justo, justo para quitar
nos la resaca del carnaval, pero ese será otro cuento que 
deberemos contar en su momento.

Mientras tanto, José Ramón Martín, fotógrafo que sabe 
captar la magia de la realidad circundante con una esme
radísima técnica fotográfica, nos ofrece en la Cámara de 
Comercio una magnífica exposición de las de «obligada 
visita».

Hoy por hoy seguiremos tirando del hilo de la madeja 
y preguntando a quien sepa responder aquello del 
«Hermano lobo»; «¿Para cuándo el cultural Toledo?»... 
i Aaaauuuuuuuuuuuuuu!
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B ar ¿i !AZUELA R estaurante
•  BACALAO A LA 

VIZCAINA
•  VENADO EN SALSA
•  BONITO A LA 

RIOJANA
•  SUGERENCIAS DEL 

CHEFF
•  PLATOS EXQUISITOS

TRAVESIA MAESTROS ESPADEROS, 7 
TELEFONO 25 41 18
(ES.- DE SANTA TERESA) 45004 TOLEDO
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Javier Lázaro, 
ganador
del premio 
Adonais

"La fuerza 
de la poesía 
reside en 
el interior 
del aire" «Mi ángulo es lo natural, camino por la vida asomándome a las cosas.»

Javier Lázaro (La Puebla de Montalbán, 1965) ha ganado el 
Premio Adonais de poesía destinado a jóvenes creadores 
con su obra «Canción para una amazona dormida». Este ga
lardón es el más importante que existe actualmente en Espa
ña sobre esta materia. En su familia se detecta una vena ar
tística acusada. Su abuelo componía versos satíricos, su ma
dre es una artista del bordado y su hermano demuestra gran
des dotes para la pintura. Actualmente este toledano trabaja 
en una compañía de seguros en Madrid y aprovecha el tiem
po que le queda para seguir enfrascado en sus versos.

E n Canción para una Ama
zona dormida, pieza que ha 
suscitado los parabienes de 

la más prestigiosa prensa nacio
nal, Lázaro se manifiesta asi: 
«Es inútil el cuerpo/elevar el 
instante con el gozo de la respi- 
ración/volver a salir del huevo 
dorado./Es inútil caminar des
nudos por el jardín./Tiú, enamo
rada y herida,/has acordado la 
fecha para la muerte».

-¿Cuál es la función de un 
poeta en las puertas del siglo 
XX?

-L a misma que en cualquier 
otro momento de la historia, si
tuarse en el tiempo en el que vi
ve y describirlo. Sucede que los 
poetas, como casi todos los ar
tistas, van siempre un poco a la 
cabeza de la historia, de esos 
m ovim ientos cu ltu ra le s  que 
luego modifican la sociedad.

-¿Se considera un poeta in- 
timista?

-N o, un escritor escribe para 
él pero también para el resto de 
la gente. La poesía es intimista 
en el sentido de que es muy re
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ducida y llega a muy poca gen
te, una gente selecionada por su 
propio interés cultural.

-¿Q ué es más poético: un 
«te quiero» o «érase una vez 
un hombre a una nariz pega
do»?

-«Erase una vez un hombre 
a una nariz pegado», porque 
arrastra más connotaciones que 
lo otro, define mucho más a la 
persona que lo escribe.

-¿ Q u é  in ten ta  trasm itir  
con sus versos?

-Trato de comunicarme con 
la persona que lo va a leer sin

ni siquiera conocerla, y es fas
cinan te com unicarte  con a l
guien que no sabes quién es.

-¿Q ué es para usted un ge
nio?

-E l genio es la lámpara de 
Aladino, por ejemplo. Es lo su
blime, pero no hay genios, lo 
genial en verdad es la obra.

-R e c ite  un poem a corto  
que se le venga a la cabeza.

-«Dame, inteligencia, el 
nombre exacto de las cosas» 
(Juan Ramón Jiménez).

-¿S e  puede tener cara de 
poeta?

-N o, eso no se lleva en la ca
ra, va por dentro. Llevas el ros
tro tuyo interior dentro.

-¿Ser poeta implica un re
lativo grado de marginación e 
incomprensión?

-A  los toreros y a los cantan
tes de ópera la gente los contem
pla como algo sublime. En cam
bio, un poeta con esa misma 
gente desarrolla un tratamiento 
más humano, les quiere mucho, 
les aprecia mucho. Los otros son 
como dioses del Olimpo.

-¿A  qué cosas canta usted?
-Todos los temas que se can

tan y recitan ya están cantados 
y recitados por otros en el pasa
do, nosotros los volvemos a de
cir. De todas formas mi ángulo 
es lo natural, la naturaleza, ca
mino por la vida y me voy aso
mando a las cosas, a un bosque, 
no sé, a una ciudad. Consiste en 
llegar a ellas con la im agina
ción y moverla un poco.

-¿A  qué poeta considera su 
maestro?

-H ay muchos que me gustan 
y que me han in flu ido . San
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Juan de la Cruz, Juan Ramón 
Jiménez, Rubén Darío, Jorge 
Manrique, Rilke, Claudio Ro
d rígu ez , B lanca A n d reu ... 
Juan Ramón Jiménez le pegó 
un gran vuelco a la poesía, de
mostró las posibilidades que te
nía, porque hasta entonces en 
España la poesía era una cosa 
muy rara. Juan Ramón Jimé
nez creó una poesía distinta, le 
dio un corazón nuevo. Jorge 
Manrique, en las coplas que ex
presan la muerte de su padre, se 
expresa de un modo muy natu
ral, muy fuerte, es toda una fi
losofía de la vida.

-V am os con la pregunta  
del millón, ¿se esperaba este 
premio?

-N o me lo esperaba. Me pre
senté al concurso el último día 
y de una forma casual. Además 
pude presentarlo porque el pla
zo se amplió un día más. Por 
tanto no escribí esta obra pen
sando en un premio. La tenía 
escrita antes del verano.

-¿Dónde reside la fuerza y 
la grandeza de la poesía?

-L a  grandeza de la poesía 
reside en el interior del aire. 
Cuando una persona aspira el 
aire, si sabe captarlo luego lo 
puede expulsar, y eso es poesía. 
Todo lo mueve el aire.

-Defínase como poeta.
-N o soy de las personas que 

me defino, es algo muy difícil. 
Para mí la poesía es una necesi
dad y entonces puedo entender
la como «esa» necesidad, algo 
que me falta y a lo que tengo 
que llegar. Es una eterna bus- 
queda y nunca llegar.

-Desde que le otorgaron el 
premio: ¿le han dado muchas 
palmadas en la espalda?

-N o, me ha saludado mucha 
gente, los que me conocen se 
han llevado una gran alegría y 
también las personas que me co
nocen y no sabían que escribía 
poesía. Han existido anécdotas 
graciosas, por ejemplo hay gente 
que se ha creído que estaba do
tado con 15 millones de pesetas 
cuando en verdad son 25.000 
pesetas. Todo esto no me ha 
cam biado en nada, porque si 
fuese así dejaría de escribir.

-L a  poesía: ¿es una forma 
de combatir el desencanto?

-N o, hay personas que viven 
y notan un vacío y ven que no 
pueden solucionar ese vacio. 
Un poeta tiene un vacío y desea 
rellenarlo escribiendo poesía. 
Es un ansia de conocer y a la 
vez de transmitir.

-¿P or qué la gente no lee 
poesía?

-Influyen mucho las tiradas 
de los libros, que son minorita
rias. Cuando ves una pintura, te 
esfuerzas, pero la ves. En cam
bio, la  poesía requiere un es
fuerzo, requiere pensar. Una

novela al leerla te distrae, la 
puedes leer en el autobús, en el 
metro, la poesía no. El ritmo de 
vida de hoy casi no te permite 
pensar, porque ya te lo dan todo 
hecho. A veces se tiene miedo a 
ejercitar el pensamiento, a des
cubrir las cosas, a proseguir la 
búsqueda, al igual que le pasó a 
Cristóbal Colón cuando se em
barcó. No sabía lo que se iba a 
encontrar, tenía ese presenti
miento y llegó, pero también te
nía miedo. La poesía es eso, ne
cesidad, búsqueda y aventura.

-¿Cree que «el sueño de la 
razón produce monstruos»?

-E l sueño de la razón sí pro
duce m onstruos, pero son 
monstruos bellos, y está claro 
que también resulta bonito con
vivir con ellos. Es necesario co
nocer bien lo que se tiene en la 
cabeza, no sólo lo que está de
lante de nuestros ojos.

-¿Quiénes son sus musas?
-M e inspiran todos los poe

tas que han existido. Cuando 
leo sus libros nunca llego a 
comprenderlos del todo. Para 
lograr entender ese poco que 
falta me pongo a escrib ir yo 
mismo. Sin los poetas de atrás 
no existirían los de delante.

-¿E x iste  alguna relación  
entre suicidio y poesía?

-Existe una antología de po
etas en ese sentido, que son los 
del romanticismo. Ellos intenta
ban conocer la m uerte antes 
que nadie y de ahí viene todo.

-¿Cree como Baudelaire en 
«la belleza universal del mal»?

-E l mal tiene su parte bella 
como el bien su parte fea.

-¿Ese mismo fránces dijo: 
«E m briagaos, em briagaos, 
para no sen tir  el paso del 
tiempo»?

-L os versos hay que anali
zarlos mucho siempre antes de 
em itir una opinión. Cuando 
Baudelaire dice «embriagaos» 
se refiere al hecho de que existe 
gente que necesita cualquier ti
po de droga para ver las cosas. 
Yo pienso que la visión de las 
cosas te la da tu propia fuerza, 
si tú mismo lo sabes sacar no te 
hacen ninguna falta la marihua
na ni el alcohol. Tienes que ver
lo tú porque va en ti. Estoy de 
acuerdo en que lo otro siempre 
resulta mucho más fácil.

-P o r  ú ltim o, el sevillano  
Luis Cernuda dijo: «el h o n o r  
de los españ oles está  en tre las 
p iern as de las m ujeres».

-C ernuda es un poeta que 
me gusta porque tiene una forma 
de expresarse diferente. En cual
quier caso esa visión existe des
de don Juan. El honor de los es
pañoles para mí, y el de todos 
los seres humanos, en un sentido 
global, está en su propio cueipo. 
en todas sus sensaciones.

Texto: IGNACIO ARIZAGA

M A PFR E
N EC ESITA M O S

D E L E G A D O S
para las siguientes plazas

Corral de Almaguer.
Villa de Don Fadrique.
Yuncos.
Añover del Tajo.
Alameda de la Sagra.
Pantoja.
Santa Olalla.
Santa Cruz de Retamar.
Carpió de Tajo.

Ofrecemos:
Integración familiar.
Proyección de futuro.
Formación.
Servicio.
Atención de profesionales.
Apoyo y medios.
Estabilidad de Cartera.
Amplia oferta de productos.
Prestigio.
Ambiente de trabajo.
Viajes.
Publicidad.
Especialización

Necesitamos:
Personas con vocación comercial.
Buen nivel cultural.
Edad de 25 a 40 años.

In te re sad os  d irig irse  al 
A p artad o  443 de To led o
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Sociedad
A Espartato tasi le ñute 
la niña toledana
Juan Antonio Ruiz Espartaco se dejó 
ver en el festival taurino celebrado en La 
Puebla de Montalbán la pasada semana 
en compañía de Patricia Rato, que 
«lucía» una sugerente cabellera rubia y 
un avanzadísimo estado de gestación. 
Esto sucedía el sábado, y precisamente el 
día después, Patricia daba a luz una niña 
que se llamará Alejandra. Por cuestión 
de horas la niña no nació en Toledo. El 
sevillano esparció toda su simpatía 
natural entre el público, que no cesó de 
pedirle autógrafos y de decirle cosas que 
casi le ponen colorado. Para que 
Espartaco se sintiera todavía más a 
gusto, el diestro José Mari Manzanares 
le brindó uno de los cornúpetas. El de 
Espartinas demostró que es un número 
uno también como persona.

Alfonso se (onsolida, 
pero ¿qué hará 
Beenhakker?
El castellano-manchego de adopción 
Alfonso se había hecho un hueco en el 
Real Madrid gracias a la confianza que 
el serbio Radomir Antic había 
depositado en él. Ahora, tras «la 
bajada de pantalones» de Antic, el 
futuro del joven delantero se presenta 
un poco más complicado. No hay que 
olvidar que el holandés, cuando ejercía 
de manager, aconsejó a viva voz que 
Alfonso volviera al filial para batirse el 
cobre en Segunda División. También 
Leo Beenhakker siempre mostró una 
gran debilidad por jugadores como 
Aldana. Esperemos que la clase que 
Alfonso ha exhibido en los últimos 
partidos haya modificado los 
argumentos del de los Países Bajos.

La Asodadón
de la Prensa de Toledo
festejó su patrón
La Asociación de la Prensa de Toledo 
festejó la pasada semana con una cena 
en Venta de Aires a su patrón, San 
Francisco de Sales. El acto tuvo un 
toque colorista gracias al pase de 
modelos que tres jóvenes efectuaron 
con ropa de la boutique Lola y Esther. 
Los galardonados por la institución 
fueron Julián Garrido, José Diez 
Barrigón y Cecilia Martín. Entre las 
intervenciones que tuvieron lugar 
destacaron especialmente las de Julio 
Sánchez Ortiz y Alvaro Ruiz, por su 
tono crítico con los ceses que se han 
producido recientemente. Al evento 
asistieron, además de los profesionales 
de la información, el granadino Sisinio 
Pérez Garzón, consejero de Cultura, y 
Alejandro Alonso, consejero de 
Presidencia.

Entre amigos
La Agrupación de Informadores 
Talaveranos ofreció igualmente un 
vino español con ocasión de San 
Francisco de Sales. En el evento se 
dieron cita las personalidades más 
representativas de Talayera que 
departieron amigablemente olvidando 
los encontronazos de los últimos días. 
Resultó muy comentado ver a Carmen 
Rizo, «el ángel de la guarda» de los 
consumidores, charlando 
distendidamente con Emilio Lozano y 
Matías Moreno, presidentes de la 
Asociación del Comercio y la 
Alimentación respectivamente. En días 
anteriores se habían estado tirando los 
trastos por los temas del comercio. 
También se despidió a Pepe Pulido 
que se va a Toledo para incorporarse a 
Radio Nacional de España.
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NUEVA YORK A LA VISTA

El Ademar-Yoguis se paseó en Torríjos
El equipo juvenil del Ademar-Yogui's derrotó 
contundentemente al Talavera en Torrijos por 89 puntos a 
6 8 . La superioridad de los toledanos se impuso desde el 
pitido inicial destacando los 36 puntos de Valentín 
Nomparte y los 14 de José Luis Sánchez, además de la 
sobriedad defensiva de todo el conjunto. Los toledanos 
tuvieron el hándicap de la lesión en el minuto 8 del primer 
tiempo de Iván Moraleda, escolta que hace funciones de 
base. El próximo compromiso se celebra hoy domingo en 
Villacañas contra Miguel Esteban. En cualquier caso, el 
campeonato provincial se dilucidará con casi toda seguridad 
en el encuentro que el Ademar mantenga con el Polígono.
El vencedor de los cuatro equipos (Ademar, Polígono, 
Talavera y Miguel Esteban) irá al Campeonato Regional.

El deporte 
toledano 
se vistió 
de gala
La pasada semana se 
celebró en la discoteca 
Sku la entrega de los 
premios al deporte 
toledano (ver columna).
El acontecimiento estuvo 
bien presentado por 
Carlos Vega, del diario 
Lanza, y Rosa Abellán, 
de El Día de Toledo. Los 
premiados fueron 
Miguel Muñoz Diez 
Pablo, los hermanos 
Bravo, Javier Lozano,
Socorro Mellado, Sefarín Rodríguez, Quique de la Rosa, 
Corchado, Abel, Peña y Benítez, el Talavera, Lolo, Sastre, 
Alicia Valentín, Caja Toledo, Manuel Ruiz, González 
Salvador, el pueblo de Sonseca, Eduardo Mencheños, 
Antonio Soriano, Emiliano Carballo, Angel Friginal y el 
hermano de la ex jefa de Sección de Economía de 
BISAGRA, Mauro Sánchez Sánchez.

IGNACIO
AR1ZAGA

Toros y deporte

El viernes pasado los periodistas deportivos de la 
provincia entregaron una serie de galardones a 
los atletas y directivos más distinguidos en la dis
coteca sku de Torrijos. Previamente tuvo lugar 
un ágape en un mesón contiguo y, a decir verdad, 

fueron muchos los que se quedaron con hambre. A nadie 
le debe extrañar porque se había especificado previamen
te que era un cóctel, y en estos casos lo que se hace es pi
cotear. Existe una pérfida tendencia entre muchas perso
nas que consiste en ir a estos sitios sin cenar (y en algu
nos casos remotos casi sin comer) para luego llenarse la 
panza con gracilidad y por el moflete. Fruto de ello se ha 
acuñado el refrán de «tragones a montones», pero en lin, 
de lo que se trata es utilizar el cerebro y no el estómago.

Fueron muchos los que se personaron en el aconteci
miento. El nuevo seleccionador de fútbol-sala, Javier 
Lozano, que ya ha dicho que este año no se casa, que va 
a pedir una prórroga por 365 días más como mínimo. Su 
novia se llama Marta y es de Madrid y claro, ha enten
dido que las renovadas obligaciones del seleccionador así 
lo exigen. También compareció el alcalde de Torrijos, 
Miguel Angel Ruiz Ayúcar, tan rígido como las cuerdas 
de un trapecio, el presidente del Toledo, Emilio 
Carballo, al que Poveda sigue trayendo loco, el presi
dente del Talavera, Juan Bermúdez, que espera que su 
hijo Juanjo se recupere de sus problemas óseos para 
echarle un cable al Talavera, la delegada de Cultura, Pi
lar Amigó, que lucía un abrigo color grosella con aboto
nadura en el centro y medias de lycra negras acabando en 
unos zapatos bajos abotinados, los brasileños Chico-Lins 
y Marcos, el primero de ellos tan simpático como siem
pre y muchos estandartes y baluartes del deporte toleda
no.

Y al día siguiente nos marchamos pitando para La 
Puebla de Montalbán a auscultar en que estado se en
cuentra el arte taurino de los Manzanares, Litri, 
Collado, Camino, De la Puebla y Barreda. Exceptuan
do al Litri, que se está convirtiendo en un rentista del to
reo, los demás estuvieron fetén. Muchos lugareños espe
raban fuera la salida de los diestros y mientras se deleita
ban con el BMW 535i de color granate del Niño, con la 
furgoneta Peugeot de color azul metalizado de Camino, 
y con el Volvo 240 gris metalizado del Litri. Por cierto, 
Camino las dejó boquiabiertas cuando salió, algo que le 
hace merecer el sobrenombre del «Adonis del arte tauri
no».

Y la revista Bancarrota cumplió su segundo aniversa
rio celebrando una reunión familiar en un mesón que se 
compone de dos nombres. La publicación utiliza un tono 
irreverente, sarcástico y cachondo. La edita el sindicato 
provincial de CC.OO. de la banca y ahorro de Toledo. 
Nos alegramos que cualquier medio de expresión pueda 
seguir funcionando y exponiendo sus puntos de vista. Se 
contribuye a consolidar una sociedad más pluralista.
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«La guana cochina» insistió 
para que las mujeres le dejaran ver 

sus enaguas.
Durante la procesión, la ronda de 

quintos irrumpió con sus cencerros 
al grito de «¡Ahí va la vaca!».

San Pablo se llenó de gente llegada de otros pueblos que quisieron presenciar la tradicional fiesta de la vaca.

San Pablo celebró la tradicional fiesta de la vaca 
en la que los quintos corren a los forasteros

¡Qué viene la vaca!
Una vez más los quintos de San Pablo salieron a la calle 
para ser protagonistas de lo que se conoce popularmente 
como «carrera de la vaca». Estos jóvenes se encargaron de 
«correr» por un pasillo de gente que finalizaba en la Plaza 
del Ayuntamiento a todo forastero que durante la festividad 
de San Pablo se encontraba en la localidad. Como nove
dad, los numeroso niños que han querido sumarse a la 
fiesta ataviados con los tradicionales trajes que para la 
ocasión se utilizan.

Un año más San Pablo
celebró por todo lo alto 
su «fiesta de la vaca». 

Los viejos del lugar no re
cuerdan a qué siglo se re
monta pero ha sido con el 
paso del tiempo cuando ha 
adquirido mayor riqueza y 
colorido; todos -y  cuando se 
dice todos se incluye tam 
bién a los forasteros- quie
ren participar. Una fiesta en 
la que los protagonistas son 
los quintos y que dio co
mienzo la víspera, el día 24. 
Esa tarde los quintos y como 
es costumbre se dirigieron a 
la antigua Dehesa del Boyal 
para allí reponerse de una 
buena carga de leña que lue
go trasladarían a la plaza en
54

un remolque. Un pequeño 
accidente pareció en un prin
cipio enturbiar la alegría ya 
que el tractor volcó y seis de 
los jóvenes tuvieron que ser 
in terven idos en el centro 
médico de Menasalbas. To
do quedó en un pequeño 
susto y, una vez reconoci

dos, regresaron a San Pablo, 
el m édico les diagnosticó 
únicamente contusiones de 
escasa importancia.

La lumbre se encendió en 
la plaza y a su alrededor la 
gente formó un gran corro. 
El crujir de las llamas más 
de una vez fue roto por los

quintos que ya empezaban a 
hacer de las suyas, formando 
lo que se denomina «ronda 
de la vaca» e irrumpiendo 
con carreras y saltos, hacien
do sonar sus escandalosos 
cencerros.

Y llegó el día principal, el 
de la Santa Misa, la proce
sión y por supuesto, el de la 
carrera de la vaca. A prime
ras horas de la mañana del 
día 25 dieron comienzo ofi
cialmente las fiestas con la 
aparición de las rondas de 
quintos que, provistos de los 
cencerros, se reunieron para 
ir a buscar al «vaquero», 
portador de la vaca y que se 
caracteriza por llevar un pa
lo de más de un metro, ador-
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nado con vistosas cintas y en 
su punta, dos cuernos con 
flores. Este año le tocó al 
quinto Luciano Gómez Gó
mez por ser el soldado que 
hizo la m ili más lejos del 
pueblo. Luciano vestía cha
queta corta, chaleco, panta
lón negro, delanteras, botas 
camperas y sombrero de pa
ño negro. Aparte del «va
quero», estaba «la madre co
china», representada por el 
quinto, Alfonso Gómez Ji
ménez con toquilla, blusa 
blanca, mandil, refajo, ena
guas y ca lzones blancos 
adornados con encajes. Jun
to a estos dos «escobones», 
el quinto Luis Miguel Mar
tín, éste vestido de pastor 
con sombrero de paja y col
gándole de la espalda unos 
escobones, de ahí su nom
bre. El resto de los quintos 
vestían pantalón negro, ca
misa b lanca y faja, todos 
provistos de cencerros que 
hicieron sonar como ende
moniados.

Durante la misa se volvió 
a repetir el ritual de otros 
años: es costumbre que «la 
madre cochina» se esconda 
en un sitio del pueblo para 
que los casados y con los 
cencerros de los quintos, la 
busquen... De encontrarla, 
serían los casados los encar
gados de hacer la ronda: no 
hubo suerte este año y los 
casados de San Pablo no 
pudieron hacer la ronda.

«¡Ahí va la vaca!, ¡ahí va 
la vaca!», gritaban durante 
la procesión cuando el grupo 
de quintos con sus cencerros 
pasaba delante de la imagen 
de San Pablo. Finalizados 
los actos religiosos, de nue
vo los solteros y casados se 
enfren taron , esta vez una 
cuerda de la que debían tirar 
les dividía. No hubo mucha 
suerte este año para los sol
teros que tuvieron que su
cumbir ante la fuerza de los 
casados. Las féminas no qui
sieron ser menos e intenta
ron también hacer uso de sus 
fuerzas tirando de la cuerda.

La carrera de la vaca

Constituyó el acto princi
pal y en él se centró la fiesta. 
En «la carrera de la vaca» 
se corre a todo ser viviente 
que sea forastero y que, en

Luciano Gómez se encargó de portar 
el palo con los cuernos de la vaca.

Los forasteros fueron conducidos 
de manos de los quintos hasta 

el Ayuntamiento.

Los quintos 
fueron los 

encargados 
de realizar las 

rondas.

Los niños 
salieron 

también por 
las calles de 

San Pablo 
ataviados con 

los trajes 
típicos.

En el
Ayuntamiento un 
buen trago de 
limonada para los 
«ajetreados 
sufridores».

ese momento, se encuentre 
en el lugar. Como otros 
años, se personaron en la vi
lla m onteña forasteros de 
pueblos limítrofes y no tan

Los que se 
negaban a ser 
corridos eran 
abucheados por 
los vecinos del 
pueblo.

limítrofes «para ser corri
dos». Un pasillo de gente 
configuró el circuito que se 
iniciaba en la plaza y termi
naba en la puerta del Ayun

tamiento. Los forasteros fue
ron cogidos por los quintos 
de uno en uno, custodiados 
por los quintos de San Pa
blo, los forasteros recorrie
ron el p asillo  de gente, 
mientras la vaca les bambo
leaba con su cornamenta de 
un lado a otro. Detrás corrí
an los demás quintos hacien
do ruido con los cencerros, 
al tiempo que gritaban «ahí 
va la vaca».

Y por curarse en salud y 
cuando el forastero iba muy 
deprisa, intentando no ser 
pinchado y así acabar antes 
la carrera, algunos de los 
quintos se encargaban de po
ner los cencerros delante de 
los pies, frenando la rápida 
marcha de los jóvenes foras
teros. Así transcurrió la ca
rrera hasta llegar al Ayunta
miento donde y por calmar
les el sofoco les ofrecieron

5 de beber una rica limonada 
’ que tenían depositada en 

grandes tindíos de barro. Un 
trago íresquito para después 
reem prender la carrera en 
sentido inverso hasta llegar 
al punto de partida.

Y mientras la vaca la em
prendía con los forasteros, 
«la madre cochina»  no se 
estuvo quieta, dedicándose a 
pedir a las mujeres, sobre to
do, a las más jóvenes, que le 
enseñarán los picos y enca
jes de sus enaguas. Ninguna 
se resistió ya que de hacerlo 
se hubieran visto obstruidas 
por los pasillos de «la gua
rro cochina» que les habría 
hecho caer al suelo.

En general, a los foraste
ros no les ha importado que 
se les corra y han contribui
do encantados con la tradi
ción. Los que se han negado, 
que han sido muy pocos, han 
tenido que soportar el abu- 

|  cheo y burla de los vecinos 
 ̂ de San Pablo que han apo

yado en todo momento la 
ronda de la vaca.

Como novedad hay que 
seña la r que este año han 
irrum pido con gran fu e r
za g rupos de rondas in 
fantiles, ataviados con las 
mismas ropas que los ma
yores. C laro  ejem plo  de 
que la fiesta está alcanzan
do cada vez más fuerza . 
Esos pequeños serán los en
cargados el día de mañana 
de correr la vaca.

I. PAVON
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E l aula 101 de San Juan de 
la Penitencia es «una ex
posición permanente» de 

misivas que los estudiantes 
pintaron en los pupitres quién 
sabe si en un momento de 
inspiración o en un instante 
de aburrimiento. Poemas de 
Federico García Lorca, es
trofas de canciones de moda 
y chistes de gusto irregular 
escritos a bolígrafo describen 
los estados de ánimo de los 
futuros licenciados.

Dos chicas con diferente 
caligrafía reflejaron lo si
guiente. «Estás buenísimo  
A ngel M illón». Al lado se 
lee: «Pero está mucho mejor 
su sensual compañero, Sal
vador».

Varios pupitres más allá se 
puede descifrar, «da principio 
el primero /  espectáculo es
pañol/ hermosa fiesta bravia /  
de terror y de alegría.../ oro, 
seda, sangre y sol». Esta es
trofa convive con un texto de 
letra diminuta que habla so
bre la separación de poderes 
y las Cortes de Cádiz. Pare
cía inimaginable encontrar en 
un espacio tan reducido una 
dosis tan poderosa y variada 
de cultura.

En las proximidades de es
tos conceptos la temática se 
hace más frágil y vacía. Al
guien ha puesto, «te lo juro 
por Snoopy», necio sintagma 
que por sí solo retrata una 
forma de actuar de cierta ju
ventud de hoy. Junto a esta 
frase un pesimista escribió: 
«se me ha olvidado la suerte» 
y otra persona experimentó 
con el lenguaje colocando el 
término «bholho», lo que de
muestra una gran pasión por 
la «h» intercalada más allá de 
los contenidos.

En el mismo inmueble las 
mesas son testigo de una polé
mica sobre algo tan opinable 
como la patria. Un anónimo 
pone: «Viva la Academia Ge
neral de Zaragoza» y alguien 
añade «tienes mucha razón /  
todo por la patria /  el mayor 
honor es /  morir en combate». 
La respuesta aparece en el 
mismo pupitre. «Vale, pero 
siempre que sea yo quien de
cida por qué quiero combatir 
y por qué morir». Y ante esto 
cabe una pregunta. ¿Se cono
cían estas dos personas?, ¿se 
habían visto acaso alguna 
vez?, ¿o su encuentro fue pro
ducto del destino borgiano?
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Las mesas de la Facultad contienen los más 
insospechados mensajes. Los estudiantes agudizan 

el ingenio con sus misivas. De esta manera 
parecen combatir el aburrimiento de las clases. i

El Miradero es uno de los lugares donde «florece» esta subcultura urbana.

Los pupitres se transfor
man también en la más inve
rosímil sección de contactos. 
«Busco novia, 1,70, ojos ver
des, 58 kg, guapa y simpática 
y a ser posible con dinero.» 
«Busco chico moreno, alto, 
ojos negros, con barba y ga
fas, y experto en romano.» En 
las dos llamadas se adjunta 
teléfono. La preocupación 
por la fisonomía es evidente.

En esta «sección» el hu
mor se manifiesta más nítido 
y televisivo con la siguiente 
misiva. «Busco a un hombre 
llam ado Jacqs, ¿te vale 
Juan?» Una forma inteligente 
de eludir un romance, y ade
más por escrito.

La misoginia también apa
rece esbozada en este com
pendio de inquietudes huma
nas. Alguien escribe «si tie
nes cuatro kilos más, si no 
hay gas, si no hay agua y 
además tienes la regla, ¡jóde

te!» El deseo desenfrenado 
tampoco podía ser menos. «Si 
Sabrina fuera mi madre mi 
padre dorm iría en la ca 
lle.» Y los chistes de Lepe se 
m anifiestan de esta guisa: 
«¿Sabes por qué los de Lepe 
llevan una bañera en las am
bulancias. Pues para meter la 
sirena, tonta».

Pero en cualquier caso los 
hay bastante más románticos. 
A falta de inspiración utilizan 
letras de canciones de rock 
españolas. «Mil calles llegan 
hacia ti y no sé cuál coger» 
(La G uardia). «Esa chica  
enamorada que me mira y no 
se aclara, es la chica de mi 
vida, el sueño que buscaba» 
(El Norte). «He tenido suerte 
de llegarte a conocer /  a na
die le gusta nacer para per
der /  abrirás una revista y me 
encontrarás a m í /  debo ser 
un poco payaso pero eso me 
hace feliz» (Loquillo). Junto

a éstas reaparece de nuevo la 
sección de contactos, y esta 
vez con más poderío  que 
nunca: «Busco a un hombre 
guapo, atractivo, inteligente, 
fuerte y potente (con elemen
to de funcionamiento activo y 
trabajado)». En este caso no 
figura ningún número de te
léfono.

La reflexión más seria se 
encuentra cinco pupitres más 
allá. «Si quiere seguir bebien
do es cosa suya, si quiere de
jar de beber es cosa nuestra».

El M iradero

En la galería comercial El 
Miradero los graffitis que se 
observan presentan una ma
yor carga de agresividad y lu
juria. El spray utilizado suele 
ser también de un color más 
violento y persuasivo. Un 
grupo de jovenallas que fir-

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #214, 2/2/1992.



En la Estación de Autobuses se leen los más primarios,

man bajo el sugestivo título 
de Ninfómanas al poder para
frasea una canción de moda 
para decir exactamente esto ó 
«Exte sí, Exte no, Exte sí me 
gusta, me lo como yo».

Las alusiones a las madres 
de algunos resultan constan
tes. También se hace perma
nente referencia a la profe
sión más antigua del mundo. 
El mismo lenguaje cambia ra
dicalmente con el uso conti
nuo de la letra «k». La admi
ración por Michael Jackson 
queda bien patente con gigan
tescas pintadas en color negro 
que rezan «Michael Jackson 
tío bueno. Pitu». A su lado, 
una observación no exenta de 
gracejo y superstición. «El 
número 391 es difícil de olvi
dar, 3 minutos de placer, 9 
meses de embarazo y 1 más 
en la familia.»

A quí los m ensajes son 
más breves y concisos, co-

en la Universidad los más líricos

G ra ffitis :
la cultura contra la pared

Los ídolos de la canción suelen ser uno de los temas preferidos de los firmantes.

La Estación de Autobuses, el Miradero, la Universidad y los 
lavabos de los bares son, desde hace tiempo, lugares don
de la gente da rienda suelta a su creatividad mediante la ins
cripción de graffitis, pintadas y otras fórmulas de expresión. 
El graffiti es un procedimiento comunicativo que suele des
cribir reivindicaciones, pasiones y otros argumentos de la 
mente humana. En definitiva, son una forma de cultura o de
subcultura, según se mire.
mo pretendiendo erigirse en 
telegramas de «sabiduría» 
sobre la existencia. «El po 
der jo d e », «Ahorra ener
gía», «Dúchate conmigo», 
«el bar es la iglesia, la hos
tia es la birra», «Revolu
ción», «Black celebration» 
(ceremonia negra) y «Pilita, 
sal con Rodrigo, vuelve a 
casa, vuelve».

La Estación 
de Autobuses

En los servicios para caba
lleros de la Estación de Auto
buses los argum entos son 
más primarios, irreverentes, 
mórbidos y marginales. La 
intención de asesinar el tiem
po que acompaña a cualquier

graffiti se compagina con una 
especie de «sección de con
tactos» para homosexuales. 
La psicología del escribidor 
se modifica por dos motivos 
claros. En primer lugar, es un 
sitio de paso donde todo el 
mundo tiene prisa y en segun
do lugar, el escenario es tam
bién más propenso a las bajas 
pasiones.

Alguien escribe en mayús
culas negras: «Me gusta que 
me la chupen, si quiere al
guien aquí los miércoles a las 
14,30, gracias. Nota: sin 
morder». «Los martes de 7,45 
a 8,15 os espero junto a la 
cabina de fotos, jóvenes. Yo 
40 años.» Existen muchísi
mas misivas que aluden el ta
maño del pene de sus firman
tes y de vez en cuando se

Las estatuas tampoco se resisten 
al ímpetu de esta subcultura reivindicativa 

y profundamente alusiva.

puede leer como algún hete
rosexual que ha dado con su 
cuerpo allí escribe auténticas 
arengas contra los gays.

En cierta manera el Minis
terio de Sanidad también se 
encuentra presente en estas 
proclamas minoritarias. Una 
frase explica «cuidado con el 
SIDA, mañana te puede tocar 
a ti». El chiste fácil tampoco 
se encuentra ausente. «Hola, 
aq u í te meten la cola»  y 
«donde se ponga una buena 
corrida que se quiten el fú t
bol y los toros». En la calle 
C hapinería tam bién existe 
multitud de testimonios de es
ta subcultura urbana. El grado 
de lucidez varía bastante en 
cada misiva. Se puede leer 
«la acidez de tu vida endulza 
a la de los que te manejan. 
Area inconformista». Se ven 
los nombres de muchos gru
pos de moda relacionados 
con el heavy meta!. También 
palabras relacionadas con los 
estupefacientes tales como 
«Brown sugar», «costo y tías 
todos los días» y «cocaine».

TEXTO: IGNACIO ARIZAGA 
FOTOS: BARRI
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EBANISTERIA

A N T O N IO (PROYECTAMOS Y CONSTRUIMOS)

MADERAS Y 
ALUMINIO.
INSTALACIONES 
DE STANDS.

MUEBLES 
EN GENERAL.
C/. COLON, 25 
MENTRIDA 
TEL. 8177633

CENTRO OPTICO
Avda. Toledo, 20
Te!. 80 28 47 (frente Casa Cultura)

FEDEROPTICOS: Más de 100 establecimientos de Optica en toda España unidos para atenderle ¡visítenos!

TALLERES C.Y.M., S.L.

CONSTRUCCIONES 
METALICAS Y 
CERRAJERIA. 

TRABAJOS EN ACERO 
INOXIDABLE

Fábrica. Oficinas y Almacén: Otra. Seseña a Esquivias. 
Km. 1,100-Tel.: (91) 893 60 60 • Fax: (91) 893 60 08 • 

SESEÑA (Toledo)
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«Hacer una revolución en el equipo ahora seria una locura.»

Javier Lozano, seleccionador nacional de fútbol-sala

"Prefiero equivocarme yo solo 
antes que me equivoque alguien"

El toledano Javier Lozano Cid ha sido nombrado recientemente entrenador nacional de 
fútbol-sala. En sus manos queda un equipo que está considerado el tercero del mundo y 
que debe afrontar un pre-mundial en Valencia para abril y un mundial en noviembre en 
Hong-Kong si todo discurre como se espera. Lozano toma las riendas de un equipo con 
una claridad de ideas meridianas. Hace poco que dejó las riendas del Caja Toledo como 
entrenador.

S e siente toledano y cas- 
tellano-manchego hasta 
la médula. Lleva meti

do en el mundo del balón 
desde cuando no le crecía la 
barba. Abandonó el fútbol- 
sala como jugador al darse 
cuenta que le faltaba ilusión. 
Atesora un gran recuerdo de 
Manuel Nebot y de otros 
muchos. A los 3 1 años le ha 
llegado el desafío más im
portante de su carrera de
portiva. Dirigir a la selec
ción española de fútbol-sala 
y m an ten e rla  en la é lite  
mundial.

-¿Cómo ve la situación 
actual de la selección espa
ñola de fútbol-sala?, ¿de 
color rosa?, ¿de color mo
rado?, ¿de color negro?

-U na selección nunca se 
puede ver de color de rosa. 
Tenemos el problem a de 
siempre, la falta de tiempo. 
Me he metido en este lío con 
una serie de condiciones y la 
más importante es estar res
paldado. Voy a actuar como 
pienso y me voy a equivocar 
yo, no me va a equivocar na
die. Ese es mi lema y mis pro
blemas siempre han venido 
por ahí. Está claro que si so
mos 35 millones de españoles 
hay 35 millones de alineacio
nes y 35 millones de seleccio- 
nadores. Pero el que tengo la 
responsabilidad soy yo y 
pienso asumirla con todas sus 
consecuencias.

-¿Llega con ideas revolu
cionarias o va a mantener la 
línea actual?

-Hacer la revolución ahora 
sería una locura porque en 
abril tenemos la cita del pre
mundial en Valencia y si no 
fracasamos, en noviembre ha
brá que ir a Hong-Kong a ju
gar la fase final del Campeo
nato del Mundo. En el tiempo 
que queda no puedes cambiar 
radicalmente un sistema. Me 
he puesto en contacto con el 
antiguo seleccionador y va
mos a charlar largo y tendido, 
para profundizar en la idiosin
crasia de la selección. Creo 
que una gran parte de los ju
gadores actuales tiene la cali
dad suficiente como para es
tar en cualquier selección. Lo 
que está claro es que le daré a 
la selección mi toque personal 
e introduciré determinadas 
variaciones.

-¿En qué va a consistir 
ese toque personal?
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-Hay que ser más agresivos 
en defensa y además que to
dos dominen todas las situa
ciones que se producen en un 
partido. Deben saber respon
der cuando nos presionan con 
una defensa en zona, con una 
defensa al hombre, saber pre
sionar cuando vayamos per
diendo un partido, en definiti
va, que aprendan a disputar un 
partido. No siempre se puede 
jugar al mismo ritmo y de la 
misma manera, eso es una 
equivocación.

-¿Cómo piensa suplir su 
relativa falta de experiencia 
como entrenador?

-Mi relativa no, mi absolu
ta falta de experiencia. Pienso 
que soy una persona honrada, 
reconozco mis limitaciones y 
creo saber cómo suplirlas. 
¿Cómo? Pues con mucha ilu
sión. En cada paso que vaya a 
dar no se me van a caer los 
anillos. Probablemente van a 
aprobar que tenga un ayudan
te de mi absoluta confianza, y 
eso es muy importante.

-¿Le gusta utilizar el látigo 
para mantener la disciplina?

-El látigo no, pero la justi
cia sí. Si 10 personas cumplen 
una norma y la undécima no, 
eso es una injusticia hacia el 
resto de los compañeros. Si al
guien no merece estar en el 
grupo se va y punto. De todas 
formas me considero una per
sona dialogante, todos los ju
gadores han sido compañeros 
míos y nos llevamos bien, 
aunque espero que eso no dé 
lugar a equívocos... El que no 
demuestre su madurez y no se
pa el rol que desempeñamos 
cada uno no me vale. No voy a 
hacer ni de padre ni de Doctor 
Látigo, voy a ser una persona 
normal y quiero que se me res
pete. El que no entienda eso 
me sobra, además no hay nin
gún jugador imprescindible, 
hay muchísimos iguales.

-Dicen que la última gira 
de partidos amistosos que la 
selección jugó en Brasil fue 
algo parecido a Las m il y 
una noches.

-Debemos darnos cuenta, 
ante todo, que estamos repre
sentando a un país, el que 
piense que no voy a poder asu
mir esa responsabilidad más 
vale que no venga. Además tú 
representas a ese país en el 
campo, desde que empieza el 
primer minuto de la concentra
ción hasta que te vas.
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«El día que el fútbol-sala y el fútbol se equiparen en salarlos será la bancarrota.»

-Entonces, ¿qué criterios 
va a aplicar con los jugado
res díscolos?

-Todas esas cosas las voy a 
dejar muy claras, y además sin 
ningún tipo de látigo. Esas 
conductas nos las admito. El 
que tenga ganas de tomarse un 
whisky ya tendrá todo el año 
para hacerlo, el que quiera salir 
por la noche en 
una concentra
ción ¡pero bue
no! si duran 
siete días, ¿no 
puede aguan
tarse? Ahí no 
voy a tener 
ningún tipo de 
miramientos.

-Cambian
do de tercio,
¿qué opinión 
le merece Vi
cente Nieto, el 
presidente del 
Caja Toledo?

-Con Vicen
te ha existido una disparidad 
de criterios, pero lo cortés no 
quita lo valiente. Hay que re
conocerle muchas cosas, sin él 
este circo no estaría montado 
en Toledo, ha puesto muchas 
ganas y le ha echado muchas 
horas. Errores los ha tenido 
como los tenemos todos, por
que a fin de cuentas somos 
humanos. Ultimamente man
teníamos divergencias de tipo 
técnico. Creo que ahora no es
tamos en la línea adecuada, 
damos muchos tumbos. Se de
bería definir un trabajo a tres 
años vista, darle a una persona 
toda la confianza, dejarla tra
bajar y eso sí, a los tres años 
exigirle responsabilidades. Es
te proyecto abarca muchos pe
queños detalles en los que 
ahora no vamos a entrar. Ha
bía diferencias ténicas y deseo

haberme equivocado, porque 
eso indicaría que saldría ga
nando el público toledano, 
Caja Toledo y el fútbol-sala.

-¿Presentó su dimisión 
voluntaria como técnico del 
Caja Toledo o recibió algún 
tipo de presión?

-Simplemente no estába
mos de acuerdo y lo mejor pa

ra el club era 
que yo me 
fuera o que 
rompiésemos 
las relaciones. 
Ni ellos podí
an continuar 
teniéndome a 
mí ni yo es
tando así.

-¿Existe en 
el fútbol-sala 
tanta presión 
por parte de 
los directivos 
como en el 
fútbol?

- P r o p o r -  
cionalmete existe la misma 
presión, aunque siempre hay 
raras y agradables excepcio
nes. Es una norma generali
zada y la explicación está 
muy clara. Ya se empiezan a 
mover cantidades importan
tes de dinero y cantidades im
portantes de popularidad. En 
cualquier caso todo esto es 
congénito y desgraciadamen
te normal.

-¿Y llegarán a equiparar
se algún día en salarios?

-E l día que se equiparen 
será la bancarrota. Ante todo 
hay que ser realistas. El balon
cesto, por ejemplo, vive por 
encima de sus posibilidades. 
Siempre que se juege en una 
sala no habrá posibilidad de 
percibir esas cantidades. Des
de luego que se deben mejorar 
las condiciones, sobre todo en

cuanto a los contratos y a las 
lesiones. Pero no podemos lle
gar a esos desórdenes. Hay 
que tener equiparados los in
gresos y los salarios. No me 
vale un club que vaya a durar 
tres años.

-Usted jugó siempre de 
cierre, ¿qué cualidades hay 
que tener para ostentar esa 
demarcación?

-Pues un sentido de la anti
cipación muy refinado, un 
sentido de la ayuda al compa
ñero muy vivo, y tener la sufi
ciente valentía para que cuan
do robes un balón te vayas 
con toda seguridad hacia ade
lante. Chico-Lins, por ejem
plo, reúne esas condiciones.

-En el pre-mundial de 
Valencia, ¿qué equipos le 
parecen más peligrosos?

-No tengo detalles exactos 
todavía pero pienso que todos, 
porque son equipos del Este 
(Checoslovaquia, Hungría, 
Polonia y la CEI). Estos con
juntos técnicamente tienen 
cierta rudeza, porque suelen 
utilizar jugadores de fútbol 
profesional. Pero son muy 
fuertes, hacen un gran trabajo 
en equipo y poseen un potente 
disparo. Hay que jugarles con 
mucha inteligencia.

-¿Por qué somos alguien 
en el concierto internacional 
de fútbol-sala?

-P o rque  com etim os el 
acierto de empezar a traer bra
sileños, que nos enseñaron la 
técnica, nosotros ya teníamos 
la casta y la raza. Y además 
porque comienzan a salir au
ténticos jugadores de fútbol- 
sala, no como yo, que soy un 
jugador reciclado del fútbol. 
Vicentín, el que juega en El 
Pozo de Murcia, es un claro 
ejemplo de esto. De todas for
mas todavía nos falta.

-Por último, ¿cuál ha sido 
su mejor y su peor momento 
deportivo?

-Por ser el más reciente el 
mejor ha sido mi nom bra
miento como seleccionador. 
El peor, pues ha habido va
rios, pero destacaría uno muy 
significativo. Fue el año pasa
do cuando Marsanz perdió la 
Liga con Interviú. Soy amigo 
íntimo de Cancho, su portero, 
y, ¿sabes lo que supone ver 
llorar de esa manera a un ami
go con el que has sido ocho 
años uña y carne?

Texto: IGNACIO ARIZAGA 
Fotos: BARRI

«No voy a utilizar el látigo con los jugado
res pero s i la justicia.»
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CURSO DE INFORMATICA

ACTUALMENTE IMPARTIMOS CURSOS EN: y  y  | I y  D D  n M T O
Santa Cruz del Retamar, Portillo, Fuensalida, Gerindote, . . . I  I V I U T  I l l U  I N I W

Escalonilla, Carmena, Camarena, La Puebla de r u  t i  i I H P A I  I R A P l
Montalbán, La Mata, Quismondo y Carpió deTajo. LIM IU L U O n L I U n U
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La Hermanmdad de Cabezones hace entrega de los atributos al alcalde de Madrid, Alvarez del Manzano.

Esta semana distinguieron como Cabezón al alcalde de Madrid, 
y estuvieron en el programa “Un, Dos, Tres...”

Hermandad de Cabezones:
La peña más popular de Ciudad Real

Las peñas han sido un revulsivo importante en la reordena
ción de la vida social de Ciudad Real. Entre la cantidad y di
versidad de ellas, destaca sobremanera una: la Hermandad 
de Cabezones, cuyas actividades tienen lugar en mayor o 
menor grado, a lo largo de todo el año. En estos días, los 
Cabezones han sido nuevamente actualidad por dos moti
vos, la entrega de los atributos de Cabezón al alcalde de 
Madrid, Alvarez del Manzano, y la intervención en el progra
ma de TVE «Un, Dos, Tres...» Intentamos en este reportaje 
una aproximación a lo que son y lo que hacen los Cabezo
nes.

Todo el mundo sabe que 
la cabeza es la porción 
del cuerpo situada en la 

parte superior o anterioe, y 
en la que están localizados 
los órganos de los sentidos. 
Según esto, a mayor cabeza 
debería corresponder mayor 
«sentido». Y desde luego en 
el caso de los «Cabezones» 
es verdad. Porque tienen un 
desmesurado sentido de la 
generosidad, del humor y de 
la convivencia. Pero no olvi
demos que «Cabezón» (ca
bezudo, de cabeza grande), 
tiene otra acepción, la de ter
co u obstinado.

El buen Braulio, conocido

sobradam ente en el sector 
hostelero por sus dos esta
blecimientos situados en el 
centro de la ciudad, tenía 
unas proporciones de cabeza

bastante generosas. Ello dio 
pie a que algún que otro 
amigo diese en llamarle «ca
bezón». Lejos de enfadarse, 
Braulio decidió que ya que

se lo llamaban, era preciso 
legalizarlo en un documento, 
y se hizo su carnet de «cabe
zón», fundando con un gru
po de amigos tan campecha
nos como él, la Hermandaz 
de Cabezones.

D esde entonces, el año 
1982, no han parado de «dar 
guerra». C reado como un 
rasgo de humor, para que es
tu v iesen  acog idos todos 
aquellos que tenían un cali
bre suficientemente impor
tante, como para poder ser 
llam ados cabezones, bien 
pronto se fueron ampliando 
los «Estatutos» a los que sin 
ser propiamente cabezones,
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El «pandorgo» y «cabezón» Antonio Sema, en un momento de su paso por el programa 
«Un, dos, tres...».

El talante de los Cabezones nunca está exento de una importante dosis de humor.

‘  ‘ E l  ingreso, cuestión de «cabeza», 
o de «cabezonería».”

han dem ostrado de alguna 
manera su terquedad, o son 
simplemente simpatizantes.

Antonio Serra, su presi
dente, señala que «a efectos 
legales se trata de una Aso
ciación más, con sus Estatu
tos visados por el Gobierno 
Civil, como el resto de las 
peñas que forman la Fede
ración de Ciudad Real. Una 
característica, según Anto
nio, es que no se paga nin
guna cuota ni periódica, ni 
de entrada. A sí cuando al
guien se quiere marchar, se 
le devuelve lo que pagó al 
entrar, y todos tranquilos y 
contentos.

Los atributos de esta pe
cu lia r herm andad , son el 
blusón manchego, el pañue
lo de yerbas, la garrota y la 
boina. A cada nuevo miem
bro se le entrega un diploma 
acreditativo, y en estos mo
mentos hay repartidos unos 
230 carnets en todo el terri
torio nacional. Entre los po
líticos ya nombrados, están 
Miguel Boyer, Gorbachov, 
Enrique Múgiea, Alvarez 
del Manzano y los alcaldes 
de Ciudad Real y Pozuelo 
de Calatrava. También hay 
artistas como Sara Montiel, 
toreros como Víctor Men- 
des o Sánchez Puerto, es
critores como Mingóte o Al
fonso Usía, ganaderos como 
Juan Vidal, militares como 
el teniente Lerma, obispos 
como el de Ciudad Real, 
deportistas como Butrague- 
ño o María Luisa Cabañe
ro, periodistas como Luis 
del Olmo o José María 
García...

El espectro es muy amplio 
como vemos. Y no todos son 
fam osos, -añ ad e  Antonio 
Serra-, porque hay una chi
ca que se llama Rosa Chica- 
no, de Vélez, Málaga, que a 
casi nadie le dice nada, pero 
a nosotros sí. Con motivo de 
la actuación de su grupo fo l
klórico, y ante la indisposi
ción de la cantante oficial, 
tomó las partituras con las 
letras, y sacó adelante la ac
tuación con mejor voluntad 
que cualidades, en el audito
rio de la Granja. El empeño 
de Rosa mereció el nombra
miento de «cabezona».

En la hermandad no existe 
diferencia de dignidad. Sólo 
una Junta Directiva por ra
zones obvias. Y los nomina

dos ostentan el título de ca
bezón del mes, o de la tem
porada. «Sólo existe un ca
bezón del año, Mijail Gor- 
bacliov, porque creimos que 
su gesta  lo m erecía. En 
cuanto a la Junta Directiva 
el plazo para presentar can
didatura está abierto perma
nentem ente, de modo que 
cualquiera puede serlo, en 
cualquier momento.»

Fuera de las fronteras pro
vinciales, los Cabezones es
tuvieron participando como 
Jurado en un programa de Te
le 5: «Fue por mediación del 
alcalde de Cortézubi, y nos 
llamaron para hacer 12 pro
gramas. Para el programa 
Un, dos, tres, ha surgido por
que Narciso Ibáñez estaba

nombrado desde 1987, y este 
año se le ha enviado una 
participación de lotería gra
tuita como a todos, además 
se le recordaba que podía re
coger su Título de Cabezón, 
cuando quisiera pasar por  
Ciudad Real. A él le pareció 
adecuado que se entregase 
en el programa de televisión, 
y así lo lucimos. El martes 28 
nos desplazamos a Madrid, y 
allí permanecimos durante 
toda la jornada de grabación 
del programa. Una experien
cia inolvidable  y llena de 
anécdotas».

La entrega al alcalde de 
M adrid tam bién ha sido 
simpática. Desde el primer 
momento, aceptó el nombra
miento y prometió venir. Sin

embargo al ser Madrid capi
tal cultural de Europa se nos 
di jo que iba a ser difícil que 
viniese el hom enajeado a 
Ciudad Real, de modo que 
se nos invitó a ir a nosotros. 
Así se ha hecho el pasado lu
nes, y nos ha preparado una 
recepción muy agradable.

V olviendo al program a 
Un, dos, tres el premio que 
los Cabezones dejaron a los 
concursantes, se encontraba 
dentro de la boina, aunque 
nuestros paisanos no sabrían 
de qué prem io se trataba, 
hasta que no vieron el pro
grama, que se emitió el vier
nes 31 de enero.

Entre las actividades que 
la hermandad prepara, están 
las próximas investiduras de 
Emilio Butragueso, José 
María García y Jordi I’u- 
yol, que por aquello del año 
olímpico no se podrá despla
zar a Ciudad Real: De mo
do que tendremos que ir no
sotros a Barcelona. Como 
los gastos son rigurosamen
te a escote, no existe mayor 
problema. Y si alguno de no
sotros no quiere venir, se 
queda tranquilamente en su 
casa y no le pasa nada.

Los miembros de la Her
mandad -q u e  como hemos 
visto no es machista, puesto 
que las mujeres gozan de las 
m ism as ventajas que los 
hombres- pertenecen a todas 
las clases sociales, a todas las 
profesiones, y son de todas 
las edades, desde varios me
ses (el más joven se eligió 
hace dos o tres años), a cerca 
de 70 años. Todos caben, y 
generalmente todos se lo to
man de buen grado. Por el 
momento, tan sólo no han 
contestado Boyer y Múgiea. 
El obispo prior de la diócesis, 
aceptó el nombramiento pero 
aún no se le ha hecho entrega 
de los atributos, aunque él 
puso como condición que no 
se le diera publicidad al acto.

Mientras tanto, la Herman
dad de Cabezones prosigue 
su alarde de buen humor, de 
fino olfato y de sensible baró
metro del acontecer diario pa
ra singularizar a todos aque
llos personajes que a veces 
dan muestra de una cualidad 
tan especial, no siempre des
calificante, y en ocasiones 
hasta muy positiva: la «cabe
zonería».
JOAQUIN MUÑOZ CORONEL
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“ E  ntre los nominados están Gorbachov, 
Butragueño, el obispo de Ciudad Real 

o Sara Montiel.”
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Los turistas pueden recorrer ios parajes manchegos descritos en la novela de Cervantes, siguiendo la «Ruta de Don Quijote» o «cervantina».

Alcázar de San Juan fue elegida para rodar la escena de los molinos

Un Quijote poco manchego
El pasado miércoles Televisión Española emitía el primero 
de los seis capítulos de la serie «Don Quijote». El famoso 
personaje cervantino ha cobrado vida en el cuerpo de Fer
nando Rey y, en compañía de su inseparable escudero, ha 
vuelto a cabalgar con el firme propósito de «desfacer en
tuertos». Sin embargo, pocas tierras manchegas han sido 
elegidas para ser testigos de las aventuras del caballero an
dante. Tan sólo Alcázar de San Juan, donde se revivió el sin
gular combate del hidalgo con los «gigantes».

L a Mancha le debe mu
cho a Cervantes, quien 
la hizo mundialmente fa

mosa al convertirla en el es
cenario de las aventuras y 
desventuras del caballero 
andante, Don Quijote de la 
Mancha. Tres siglos después 
de ser escrita, Manuel Gu
tiérrez Aragón ha acometi
do la empresa de dirigir una 
adaptación televisiva de la 
obra cumbre de la literatura 
española. Dos años y 2.200 
millones de pesetas se han 
invertido en esta producción 
que ya ha sido vendida a di
versas cadenas extranjeras.

Fernando Rey y Alfredo 
Landa han sido los encarga
dos de dar vida «televisiva» 
a Don Q uijote  y Sancho, 
respectivamente. El primero 
ha tenido que adelgazar 12 
kilos para encarnar al en
clenque caballero manche
go, un hidalgo idealista cuya 
locura le lleva a veces a si
tuaciones grotescas; el se
64

gundo se ha identificado tan
to con el escudero bonachón 
y realista  que afirm a que 
Cervantes describió a San
cho pensando en él, incluso 
físicamente.

El rodaje se inició con el 
episodio en que el hidalgo es 
armado caballero. En la no
vela, esta escena tiene lugar 
en la ciudarrealeña localidad 
de Puerto Láplce, pero ha 
sido grabada en la Cartuja de 
Talamanca del Jarama. El 
equipo de televisión ha en
contrado dificultades para re
crear los paisajes descritos

por Cervantes en La Man
cha del siglo XX: los campos 
de cereales han sustituido a 
las hayas y encinas de las que 
hablaba el escritor, por lo que 
parte de los exteriores han si
do tomados en Sierra More
na, Extremadura y la serra
nía de Madrid.

Alcázar de San Juan ha 
sido la única localidad man- 
chega donde se ha rodado 
parte de los episodios narra
dos en El Quijote. Esta po
blación es el escenario del 
célebre enfrentamiento entre 
Alonso Quijano y los moli

nos de viento -gigantes en la 
im aginación del caballero 
andante-, aunque en princi
pio se hab ía  pensado  en 
Campo de Criptana, cuyo 
Cerro de la Paz, compuesto 
por 10 molinos, fue el lugar 
donde Cervantes ubicó la 
aventura más conocida de su 
personaje. Gutiérrez Ara
gón quería rodar esta escena 
con molinos de color terro
so, por lo que se desecharon 
los enjalbegados de Cripta
na, utilizándose los cuatro 
molinos con que cuenta Al
cázar y levantándose algu
nos más. Esta ha sido de las 
pocas secuencias en que se 
ha echado mano del doble 
de Fernando Rey, ya que la 
edad del actor desaconsejaba 
su enfrentam iento con los 
«gigantes». Adem ás, esta 
serie ha reunido a actores de 
la talla de Emma Penella, 
Aitana Sánchez Gijón, 
Fernando Merino y un lar
go etcétera.
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El personaje de Sancho Panza parece haber sido escrito a la medida del actor Alfredo 
Landa, quien refleja a la perfección el carácter bonachón y práctico del escudero.

Fernando Rey ha tenido que adelgazar 12 kilos para encarnar al «caballero de la triste 
figura». En el Festival Internacional de Programas Audiovisuales de Cannes recibió 

el premio a la mejor interpretación masculina.

Los molinos de Alcázar se convirtieron durante el rodaje en los «temibles gigantes» 
combatidos por Don Quijote.

Por tie rras del Quijote
Aunque este Quijote tele

visivo no se caracterice pre
cisamente por hacer un reco
rrido por tierras manchegas 
reales, el visitante interesado 
en conocer los lugares que 
aparecen en el libro de Cer
vantes puede seguir la ruta 
turística del Quijote o «cer
vantina».

El viaje suele iniciarse en 
Consuegra. Aquí se pueden 
visitar sus molinos o el Cas
tillo  de la Orden de San 
Juan. Pasamos a Puerto Lá- 
pice, donde se dice que Don 
Quijote fue armado caballe
ro. Seguimos por Herencia 
y llegamos hasta Alcázar de 
San Juan, localidad  que 
conserva casas solariegas y 
la Iglesia de Santa Quiteria, 
nombrada en algunos pasa
jes del libro. De Alcázar a 
Criptana hay un paso. En 
este pueblo blanco, el «ca
ballero de la triste figura»  
fue vapuleado por las aspas 
de uno de los 10 molinos

que él confundió con gigan
tes. Actualmente, uno de es
tos «gigantes»  alberga un 
museo sobre el vino, otro es 
sede de la oficina de turismo 
y tres más conservan intacta 
la antigua m aquinaria  de 
molienda.

Campo de Criptana y El 
Toboso son puntos claves 
en el recorrido. Esta última 
población aparece en la se
gunda parte de la obra. El 
Toboso cuenta con una bi
blioteca cervantina en la que 
se han reunido ejemplares 
de Don Quijote en distintos 
idiomas firmados por visi
tantes ilustres. Además con
serva casas solariegas con 
sus típicos patios manche- 
gos, bodegas, almazaras, pa
lomares y mobiliario del si
glo XVII. Obligada es la vi
si ta  a la C asa -M u se o  de 
D ulcinea, la cual se cree 
que perteneció a doña Ana 
Martínez Zarco, quien se 
supone inspiró a Cervantes 
su Dulcinea.

El Ayuntamiento de El

Toboso tiene pensado, apro
vechando la celebración de 
la Expo 92 en Sevilla, solici
tar a los 118 países presentes 
en la muestra internacional 
que envíen ejemplares de El 
Quijote en las distintas len
guas, firmados por los res
pectivos jefes de Estado para 
engrosar su co lección  de 
ejemplares de la novela de 
Cervantes.

Siguiendo la ruta llega
mos al escenario del com
bate entre el hidalgo de La 
Mancha y el Caballero de 
los E spejos, en Mota de 
Cuervo, típico pueblo man- 
chego con sus caserones, 
po rtones  y v en tanas  con 
cuarterones. El itinerario 
suele  te rm in a r  en 
Belmonte, localidad con
quense donde Don Quijote 
tuvo como contrincante de 
armas al Caballero del Bos
que. Aquí también se el epi
sodio del retablo de Maese 
Pérez.

Esta es la ruta oficial, pe
ro aún quedan muchos para

jes manchegos inmortaliza
dos en la novela cervantina. 
Frente a La Mancha árida, 
La Mancha húmeda se nos 
descubre en el famoso epi
sodio de la Cueva de Mon
tesinos, situada en las Lagu
nas de Ruidera, paraje que 
em belesó  a Don Quijote, 
quien creyó que la cueva 
estaba encantada. La Casa 
del bachiller Sansón C a
rrasco se puede visitar en 
Argamasilla de Alba; cer
ca de Valdepeñas se sitúa 
el episodio de los «encami
sados»; la aventura del Yel
mo de M am brino  sucedió 
en Santa Cruz de Múdela 
y en tierras albaceteñas tu
vieron lugar las bodas de 
Camacho, sin olvidar la vi
sita a la casa de Cervantes 
en Esquivias.

Por todos y cada uno de 
estos parajes se pueden se
guir las huellas de Don Qui
jo te ,  cuyas andanzas nos 
ofrece actualmente la peque
ña pantalla.

CARMEN VALIENTE
65

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #214, 2/2/1992.



WWrM
W m M

m m m
Almudena, al natural.

BB

m m
.

Almudena,

del cambio.

j lg f p

i hB '
— iíiJH

WBSk \y m t[ ; ¿ 1 cT tós(íÉ $É ¡at

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Bisagra. #214, 2/2/1992.



íiü iS ^

I ta espectacular.El cambio de

Almudena y Ménica no son modelos, y tampoco aspiran a serlo. Son dos 
absolutamente normales que, como la inmensa mayoría, tienen «algo». Per 
veces, las mujeres, por vaguería o simplemente por ignorancia, no sabemo; 
sacarnos todo el partido que podríamos. Por ejemplo. Almudena tiene la c 
poco ancha y el pelo rizado. Precisamente si somos de estas características 
melena lisa y suelta disimula ese pequeño defecto.
Ménica, por el contrario, tiene la cara pequeña y fina, y el flequillo se la con 
más. En cambio, con el pelo retirado y un buen volumen, el cambio salta a k
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MUNDO MAGICO por BRUJOS DE ODELOT

H
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ARIES: Es muy posible que LEO: Recuerda aquello de
tengas los ánimos arrugadillos / r r v x que «quien mucho abarca po- /  J l
y un tantito maltrechos en es- '1 co aprieta» y también que no

i t
te final de cuesta, pero todito está tu cuerpiño para andar
se te va a solucionar con unas haciendo dispendios energéti-
relacioncillas fabulosas que te eos y alardes malabares. Tran-
están acechando a la vuelta de 

cualquier esquinita y que te deparará una 
enorme cantidad de momentillos inteeeeen- 
sos. Cuida tu estomaguillo, que ya sabes que 
todas las primaveras (aunque todavía no es, 
ya lo barruntas) te cosquillea un tanto bas
tante demasiado. Debes cuidar de los ami
gos y muy especialmente a los compás de 
trabajo, pues algún chisgarabís te puede ha
cer más que pupa esta semaneja. Los afec
tos, que los tienes bajo cero, debes alimen
tarlos con pañitos calientes.

quilidad y reposo, sopitas y 
buen caldo, mente ocupada y afecto compar
tido, deben ser tu medicina. Un golpe de 
suertecilla ronda tu economía, pero debes an
dar avispadillo/a para poner al cazo a tiem
po, pues hay quien anda con tu misma filoso
fía queriéndote birlar la mejor ración del pas
tel. En amores, más malo lo malo conocido, 
que lo bueno por conocer, y ten presente que 
no es verdad eso de que de noche todos los 
gatos son pardos, algunos arañan demasiado 
en los bolsillos.

mico y para enfrascarte en al
guna aventura en la que se mueva el vil me
tal, pues la «banca» está loca por echarse en 
tus brazos. Quien no se va a echar en tus bra
zos es ese personajillo travieso que te trae a 
mal traer, y es que de afectos andas más bien 
defectuosillo/a. Baja unos puntitos el índice 
de tu ambicioncilla y sácale partido a lo que 
tienes, le puede ir bien a tu carácter un tanti- 
to agrio con el que te adornas esta semana. 
¡Ah! y recuerda aquello de por una mirada 
un mundo... más que un saco de monedas, 
una mirada tierna puede cambiar tu vida.

GEMINIS: No es cuestión 
de aprenderse el código de la 
circulación de memoria, pero 
no estaría de más que metié- 
rais disciplina espartana en 
vuestra vida de saltimbanqui, 
porque la profesión y la devo

ción os va a exigir esfuerzos a tope. Así que 
ritmo, orden, buenos alimentos algún «aya- 
yay» de vez en cuando, para engrasar los 
ejes de la carretera, os puede venir de peri
lla, si queréis lograr los objetivos. Pero tam
poco es cuestión de que caigáis en aquello 
de «por la mortificación al cielo». Semana 
de extremos, os puede tocar la lotería de una 
buena relación humana o quizá os cae un as
teroide encima y os destroza la zapatilla, así 
que mantener el ojo abierto para coger la 
madura o para rechazar con tiento la dura.

CANCER: Mueve el esque
leto si quieres que tu cuerpo 
se vaya agilizando de cara a la 
primavera..., y sal de ese en
diablado ostracismo en el que 
te cobijas, pues te puede mor
der la serpiente de la depre y 

su veneno no es mortal, pero tarda uno en 
quitárselo de encima. Una buena ración de 
amigos, una canita al aire, un paseo por el 
campo o subirse a la chepa del jefe puede ser 
una excelente terapia para recobrar el estado 
de ánimo y, por ende, la salud. De economía 
no hablamos, y si quieres hacer algo, pídele 
consejo al más cabal de tu familia y déjate 
guiar por la estela de su argumento. Ese 
asuntillo sentimental que traes entre manos 
no tiene buen color, así que no lo pienses 

-más y tira por la calle de en medio.-------------

ese caso sería la perdición, ya 
que compañeros y cercanos son para ti ver
daderos cenizos esta semana. Así que ya sa
bes, no hipoteques por nadie tu futuro, por
que en materia económica tienes unas pers
pectivas tan hermosas, que sería una verda
dera pena que algún «gafé» viniera a estro
pearte la fiesta con sus triólicos consejos. 
Quizá la cabecilla te proporcione algún que 
otro dolorcillo pero np va a dejarte tontito/a. 
En cambio ese amor tontorrón es como una 
mosca burrera cansinamente molesta y pa
cientemente pegajosa.

LIBRA: Las rachas de equi
librio y sensatez como la que 
ahora te sobreviene son para 
abrir la ventana del corazón 
de par en par y soltar los pa- 
jarillos de la jaula. A propósi
to de jaulas, suelta también 

ese afectillo que te corroe o dale unas for
mas más suaves, un trato más amable y una 
relación amorosa que no se quede sólo en lo 
sentimental, de lo contrario se puede con
vertir en un león sin domar. Controla el ape
tito esta semana, si no quieres que el cintu
rón termine por avisarte de que ya no es po
sible correr más agujeros, además la prima
vera está tan cerca y el verano también, que 
como no te pongas ya con el régimen, vas a 
tener cintura para regalar, y complejillos 
también.

ESCORPIO: Tranqui, cole- 
gui, que los males de la eco
nomía no tienen por qué de
venir en eternos. Si pones lo 
que hay que poner, incluso 
puede que salgas favorecido 
de algún desaguisado en el 

que te vas a ver envuelto, por curpita de tus 
quereres o de tus desires. Un esfuerzo a 
tiempo es una gran inversión y éste es un 
momento más que propicio para que tus 
energías del empujón. En amores exige ca
lidad en vez de cantidad y no te extralimi
tes en preparaciones, no sea que el mucho 
adobo y la mucha salsa haga olvidar el bo
cado más sustancioso. Dale un poco a la 
verdura y olvídate de grasillas, pues tienes 
un color y un panículo adiposo que espanta 

-a4es pájaros.--------------------------------------

SAGITARIO: Ponle metas a 
tu vida, estimúlate con alguna 
ambicioncilla que esté a tu al
cance, retoma algún proyecte- 
jo o sueño que hayas dejado 
en la cuneta hace tiempo por 
falta de bemoles o por deja

dez y lánzate hacia el futuro con la fuerza de 
un rayo. Los astros te van a acompañar en tu 
marcha ascendente siempre que seas tú 
quien tire del carro. En cuestiones de afecto 
también debes aplicarte y esa personeja de 
la que no terminas de lograr el aprecio está 
esperando que te hagas el olvidadizo/a, por
que cuando vea que se le puede ir el as de la 
manga, verás cómo se deja ver y se acerca 
por su propio paso. Eso es lo que nos dice la 
bola de cristal.

TAURO: Intereses materia- VIRGO: Semana muy apa-
(L$) les se portan contigo con una a rente para hacer proyectos de

preciosa fortuna y fuerza. Es- futuro o quizá viajes, siempre
tás en un momento propicio (¿Y y cuando no tengan ninguna

«ü m para llamarle al pan, pan y al relación con algún compañe-
vino vino, en el terreno econó- ro actual de trabajo, pues en

CAPRICORNIO: Mucho
curro, buenas perspectivas y 
algunas decisiones deben con
dicionar tu futuro para hacer
lo más nítido, más claro y 
más feliz. Pero los astros, con 
ser muy favorables, no espe

res que van a venir a sacarte las castañas del 
fuego. Deberás ser tú quien ponga la carne 
en el asador para conseguir lo que nadie te 
va a dar. En amores todo es cuestión de pa
ciencia, aunque la rutina y la línea sin cur
vas es el plato que más veces te has de co
mer; si acaso quizá aparece de vez en cuan
do alguna berza, pero eso de comerse una 
lechuga en frío no parece de lo más apeteci
ble. Así que dale al César lo que es del Cé
sar y a Eros ríndele el mayor culto que pue
das, pues los suspiros son aire y van al aire...

ACUARIO: Huye de las si
tuaciones oscuras como gato 
del agua escaldada, pues pue
des verte envuelto/a en asun
tos que nada benefician tu 
economía, aunque los astros 
dicen que esta semana es de 

tránsito y será en las siguientes cuando de
bas tomar decisiones con alguna importante 
carga de responsabilidad. La suerte quiere 
venir a verte sobre todo en lo que tenga que 
ser con relaciones y afectos íntimos. No es 
esta semana apropiada para echar una parti
da con el azar de compañero, pues las 
apuestas en las que interviene más el cora
zón que la cabeza, más la intuición que la 
razón, tienen toda la pinta de acabar deján
dote a dos velas. Es posible que se te cruce 
por el camino un antiguo amor.

PISCIS: Demasiada activi
dad te auguran los astros. Pe- 

J  ~X\ 5 ro resulta que el centro de tu 
’f i  S~ gravedad no está en ti, está 

en tu alrededor, así que si 
quieres relajarte, olvídate de 
todo lo que tenga alguna re

lación con trabajos y oficios y ten algunos 
ratitos íntimos de sosiego; si esos ratitos 
además los dedicas a compartir afectos y 
también a cultivar el «culto» al Eros más 
tribal y primitivo, pues miel sobre hojuelas. 
Juega a la lotería pues el cuerno de la abun
dancia es muy posible que se dé un paseo 
por tu lado y, si andas atento/a, lo más se
guro es que «pilles» algo. Tu cuerpejo ne
cesita friegas, un buen ritmo alimentario, 
más dormir y algún tipo de ejercicio suple- 

■ mentario,-------------------------------------------
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Ocio
EXPOSICIONES

• En la galería Tolmo de Tole
do expone Angel Maroto una
colección de pinturas y escultu
ras. Los juegos de concepto y vo
lumen producen un interesante 
punto de vista estético en las es
culturas de Maroto. La exposi
ción se mantendrá abierta al pú
blico hasta el día 5 de febrero.

• Nacho expone una colección 
de óleos en la sala de exposiciones 
de la Cámara de Comercio en la 
plaza de San Vicente. Abierta en
tre el 5 y el 15 de febrero.

• Rashin inaugura el día 7 de 
febrero una exposición de pintura 
en la galena Tolmo (Santa Isabel, 
14).

• José Ramón Martín expone 
en la sala de la Cámara de Comer
cio e Industria de Toledo (plaza de 
San Vicente) una interesantísima 
colección de fotografías bajo el tí
tulo de Viajes al Sur. La exposi
ción se mantendrá abierta entre los 
días 22 de enero y 1 de febrero.

• Homenaje a Pedro Merce
des en el Centro de Promoción de 
la Artesanía Mezquita de las Tor
nerías. La interesante exposición 
de cerámica podrá contemplarse 
hasta el 15 de febrero.

• Una colectiva de diversos ar
tistas puede verse en las salas del 
Centro Cultural de la Caja Rural 
(calle Coronel Baeza de Toledo). 
Del 27 de enero al 8 de febrero.

• Exposición colectiva en la 
galería de arte Beruete de Toledo 
(calle del Angel). Hasta el 13 de 
febrero.

• Elena Blanch expone una 
interesante colección de escultu
ras en la sala de exposiciones del

Ayuntamiento de Villacañas. 
Abierta hasta el 2 de febrero.

• En la galería Cerdán de Ta- 
lavera de la Reina podemos 
contemplar hasta el día 4 de fe
brero una interesante exposición 
de óleos de Miguel Rocha.

• Eladio Malagón González 
Niño, expone una colección de 
pinturas en La Sastrería, en Tala- 
vera de la Reina. Abierta hasta 
el día 10 de febrero.

TEATRO
La Asociación de Vecinos El 

Tajo organiza una actuación del 
grupo Sinsalabin, teatro de mario
netas, en el Centro Cívico del Po
lígono Industrial de Toledo, el sá
bado día 1 a las 12 de la mañana.

CONFERENCIAS
El Arzobispado y la asociación 

católica de propagandistas han 
organizado una conferencia que 
tendrá lugar el día 8 de febrero a 
las 7.30 de la tarde en el salón de 
actos de la Caja de Toledo, en el 
palacio de Benacazón. Tendrá la 
palabra el historiador y periodista 
José María García Escudero, 
que tratará Del periódico aI vi
deo: los medios de comunicación 
social y los católicos.

CONVOCATORIAS
Seminario Acción Institucio

nal '93.

La Euroventanilla de Toledo- 
Castilla-La Mancha de la Cáma
ra Oficial de Comercio e Indus
tria de Toledo, organiza con el 
patrocinio de la Consejería de 
Industria y Turismo, un Semina
rio sobre El sector agroalimen- 
tario y el mercado único euro
peo. que tendrá lugar los días 4 y 
5 de febrero en los locales de la 
Cámara.

LIRROS
Que dos de los libros más ven

didos en la actualidad sean Sufro 
bucho de Milán Salcedo (el de 
Martes y Trece) y El señor de los 
bonsais de F. Vizcaíno Casas, 
nos da idea de la altura cultural 
en la que nos movemos.
Así que vamos a recomendar al

gunas actualidades de «calité» 
para contrastar con lo anterior. 
Entre esas calidades podemos 
destacar la novela de Javier  
García Sánchez que lleva por tí

tulo La historia más triste, edita
da en Anagrama. García Sán
chez domina los lenguajes y la 
ficción y te puede conducir por 
caminos que van del encanto a la 
crudeza.

De hermosa lectura, de esas que 
se hacen «de tirón», es la novela 
de Isabel Allende El plan infini
to. Isabel Allende sabe bucear 
en lo profundo y en sus libros no 
encontramos personajes de car
tón-piedra; los sentimientos se 
expresan con el embriagador len
guaje que caracteriza a la escrito
ra sudamericana; y la realidad es 
palpable, tan palpable como el 
sueño.
Y como curiosidad sin pretcn

siones, se puede leer la investiga
ción amena que nos cuenta Juan 
J. Ruiz Rico en el libro titulado 
El sexo de sus señorías. Un va
riado muestrario de personajes y 
situaciones son sacadas a la luz 
por este magistrado del Supremo 
que se ha dedicado a investigar 
sentencias sobre el tema desde el 
año 39 hasta nuestros días.

FARM ACIAS DE GU A RD IA
TOLEDO TALAVERA DE LA REINA
1. C e n tro  C om e rc ia l 1. P ue n te  N uevo , 5

B u e n a v is ta  y S ag a rio , 2 2. P u e n te  N uevo , 5
2. B rive , 4 3. A vda . de l P rínc ipe , 15
3. G en e ra l V illa lba , 17 4. C a rlo s  G a rc ía  V erdugo , s/n
4. B a rce lona , s/n 5. V e lázqu ez, 6
5. Z o cod ove r, 16 6. S an  F ran c isco , 18
6. S an to  Tom é, 14 7. C o rre d e ra  de l C ris to , 7
7. C e n tro  C om e rc ia l 8. J o a q u in a  S an tande r, 76

B u e n a v is ta  y  S ag ra rlo , 2 9. J o a q u in a  S an tande r, 76
8. G en e ra l V illa lba , 17
9. La  M a ncha , 10

FABRICADOS DE POLI ESTER
Ctra. de Extremadura, km. 74 - Tel. 79 01 66 
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-----------Ultimo plato-
Cervecería Santa Bárbara: el arte de tirar cañas

POR LOC I TOS ,

E n el barrio toledano de 
Santa Teresa ha abierto 
sus puertas un estable
cimiento que ha conseguido 

enseguida el fervor de los 
clientes, se trata de la cer
vecería Santa Bárbara. Este 
local, sabiamente goberna
do por A scen sión  H errera

y R afael de M ora, respon
de a las características de 
la cervecería a la usanza 
madrileña. Aquí no hay que 
venir a buscar un licor exó
tico ni un bocado que lleve 
la firma de Paul Bocusse, a 
la cervecería Santa Bárbara 
hay que ir a tomarse una

Nosotros recomendamos...
En una cervecería que se dedica sólo a la cerveza y que opta por la 
exclusiva de una sola marca, la verdad que el recomendar es tremen
damente fácil.
Tómense unas cuantas cañas, que siempre es más agradable beber 
dos cañas que un doble, y háganlas acompañar de unos aperitivos en 
los que no falten esos hermosos berberechos gallegos de apetitoso 
bocado; quizá alguien también aprecie el sorbo sobre el barro, pues 
que no se corte y pida un «barro».

excelente Skol de barril, ya 
sea en la tradicional caña, o 
en un doble, o en una jarra 
de loza de pulcra vista. El 
secreto del éxito no es otro 
que el «difícil» arte de «ti
rar» la caña, para que el ru
bio líquido que ha sufrido 
presión en el barril venga a 
reposar en el vaso con su 
preciso punto. Pero en esta 
cervecería  hay algo más, 
los barriles se mantiene en 
cámaras frigoríficas a tem
peraturas ideales, para que 
la bebida salga por el ser
pentín con su carbónico na
tural. El grifo alemán y el 
vidrio bien enjuagado po
nen también su grano de 
arena necesario para que la 
más rubia de las bebidas 
mantenga su genuino sabor. 
La caña, el doble o el «ba
rro» se hacen acompañar 
por la consiguiente tapa o 
canapé de buen jamón o de

lomo, de queso o de chori
zo, de bonito o de sardini- 
11 as en aceite, de anchoa 
con tomate o berenjena. Pe
ro si los que lean este arti- 
cu lillo  aprecian nuestros 
consejos, nosotros les di
ríamos que se dejen ir la 
mano tras unos excelentes 
berberechos de las Rías Ga
llegas, tras unos boquero
nes fritos de lata, tras unas 
navajas o unas zamburiñas, 
o tras unas simples pero ex
traordinarias patatas fritas.

Y por salimos del cami
no de la cerveza, haremos 
excepción  con c ita r  dos 
aperitivos que, a buen se
guro, van a hacer un buen 
camino, se trata de dos la
bores de vermut: una que 
llamaremos «Santa Bárba
ra», que responde a la tra
dición, y un vermut sin al
cohol, que es novedad por 
estos lares.

El local
Cervecería Santa Bárbara, en la calle Honduras, en el toledano barrio 
de Santa Teresa.
Ofrece; una buena cerveza de marca única, muy bien almacenada y 
bien tirada, con su justa presión, lo que es todo un arte.
Local: amplio y muy iluminado. Tiene su base en unos 12 metros de 
barra. También posee algunos veladores de mármol y algunas barritas 
adosadas a pared y columnas donde reposar el vaso.
Servicio: cinco personas.
Precio: la caña con su aperitivo sale por 100 pesetas, el «doble» por 
175 y el «barro» por 200.

MAPFRE
VIDA

INSPECTOR COMERCIAL 
PARA EL RAMO DE DECESOS

Entidad de gran prestigio en el Sector Asegurador 
quiere contratar el mejor ESPECIALIASTA DEL RAMO 

Condiciones económ icas

( 5 y
y sistem a de trabajo a convenir.

Si está  in teresado, puede d irig irse  po r escrito  
al Apartado de Correos 443 de Toledo

o conce rta r en trev is ta  llam ando 
al teléfono 21.22.69 en horario  de 10 a 12.

Proceso de selección confidencial.
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CERAMICA

Vereda del Prado, s/n. 
45290 PANTOJA (Toledo) 
Tel: 55 47 00 - 55 41 26

JL/a calidad de la arcilla de 
La Sagra, unida a nuestra 
tecnología de punta, hacen que en 
Cerámica Nuestra Señora de la Oliva 
fabriquemos ladrillos de cara vista 
con una gran calidad.

Nuestra moderna empresa nos 
permite distribuir a cualquier 
punto de España, más de veinte 
productos diferentes.

Arcilla, tecnología y 
profesionalidad nos capacitan para 
hacer ladrillos que dan la cara.

a
m
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N U E V O S  SERI E 5 DE B M W .  MAS M O D E L O S  Y MAS  E Q U I P A M I E N T O .

¿ D O N D E  ESTA EL L IM IT E ?

Con las novedades 
de la Serle 5, que inclu
yen los nuevos Touring, 
un tracción a las cuatro 
ruedas, el nuevo Turbo- 
diesel y más equipamiento, dispondrá de nueve mo
delos para llegar donde se proponga.

Desde el 520¡ al M5, bajo el perfil de un Serie 5 tiene ca
bida todo lo que quiera pedirle a su automóvil: Equilibrio entre 
dimensiones y movilidad, prestaciones desde 143 a 315 CV, 
y motorizaciones de 5 cilindros, tanto en los modelos de ga
solina como en el turbodlesel con ¡ntercooler, el diesel más 
rápido del mundo. Y en todos, lo más avanzado de la tecnolo
gía BMW para proteger el medio ambiente.

En definitiva, desde el Serie 5 más deportivo al más 
familiar, 9 modelos para reflejar todo lo que usted desea. ¡ 
Sin límite en prestaciones ni en espacio.

Y a lo largo de toda la 
gama, seguridad y confort al 
máximo nivel, incluyendo 
ABS y aire acondicionado co
mo equi pamlentode serie.

Ahora, cuando piense en el automóvil que usted compraría, 
no se ponga límites. El dinamismo, la seguridad y el confort que 
usted desea se encuentran a partir de un precio final recomen
dado, nuevo IV' jido, para el 520i, de 3.875.000 ptas.

En el 900-102030, Servicio de Información BMW, podrá sa
ber más sobre la Serie 5, Incluyendo nuestro Servicio BMW 
Flnance & Leasing y sus diferentes modalidades de finan
ciación y leasing para particulares y empresas.

Desde luego, sobre estos temas o sobre todo lo que 
quiera saber de la Serie 5, le ofreceremos todo 
tipo de detalles en nuestra Concesión, donde le 
atenderemos siempre que lo desee.

LOS TOURING: 520 iT , 525ÍT  y  525tdsT.

MODELOS SERIE 5: 520¡, 525¡, 535i, M5 (Berlinas) •  520ÍT, 525iT y 525tdsT (Touring) •  525 tds (Turbodiesel) • 525¡x (Tracción a las cuatro ruedas). .
EQUIPAMIENTO DE SERIE: ABS. Aire acondicionado. Dirección asistida. Faros de óptica elipsoidal. Cierre centralizado. Elevalunas y retrovisores eléctricos. Neumáticos de perfil bajo. Motores 

de seis cilindros de gasolina, entre 150 y 315 CV, y turbodiesel con intercooler, de 143 CV. Electrónica Digital del Motor. Catalizador de serie, de acuerdo a la normativa legal vigente.

A LO N S O  P IN E D A , S. A .
Ctra. Madrid-Toledo, Km. 63,3. Tels. 35 36 03  / 35 37 75 

OLIAS DEL REY (TOLEDO)
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